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NA PARAÍBA

A crise em números
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Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker
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“Na versão do escritor italiano, cada vez que Pinóquio 
mentia, seu nariz aumentava de tamanho.  No meio do 
livro de Rampazo, várias páginas se apresentam dobradas 
em forma de sanfona e começa com esta frase: “Era uma 
vez uma árvore...” seguindo-se: “que sonhou em ser um 
menino”. A partir deste momento, o nariz começa a crescer 
e se torna um galho de árvore bem comprido”. Página 11

‘Pinóquio’, na recriação 
de Alexandre Rampazo 

Neide Medeiros Santos 

Foto: Marcus Antonius

Atletas e paratletas 
serão contemplados 
com R$ 3 milhões
No ‘Fala, Governador’ de ontem, João Azevêdo detalhou o Bolsa Esporte, anunciou 
cinco novos restaurantes populares e uma linha de crédito para apenadas. Página 3

Foto: Fotos Públicas

Em uma semana, Paraíba registra alta no número de casos de covid-19 e secretaria teme que situação seja agravada com retorno das aulas presenciais em JP e CG. Página 5

Saúde alerta: população está se descuidando

TRE reúne juízes eleitorais 
para discutir alta da covid
A Justiça Eleitoral já vem proibindo carreatas, passeatas e 
comícios em várias localidades do Estado como forma de 
impedir a proliferação do novo coronavírus. Página 4

Centro de Igualdade Racial 
tem início em novembro

Estado saiu da 15ª colocação, em 2019, para a 3ª 
posição, ficando atrás apenas de Pernambuco e Santa 
Catarina, que empataram. Página 7

Serviço gratuito do Governo do Estado será o segundo 
do Nordeste e o quarto do país com atendimento para 
casos de racismo e intolerância religiosa. Página 8

Cultura

Paraíba

Últimas

Contra a poliomielite A Paraíba é o Estado que tem 
a melhor cobertura da campanha de vacinação do Nordeste. 
No cenário nacional, o Estado aparece em 4º lugar.  Página 8
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Água de Gramame e Abiaí 
é tema de debate virtual
“Parlamentos das águas”: Comitê das Bacias Hidro-
gráficas do Litoral Sul discute, hoje, a qualidade e a 
distribuição das águas desses rios. Página 12

Diversidade

No Dia do Poeta, a força 
da poesia das mulheres
Primeiro livro do Coletivo Iaras, ‘O Grito das Iaras’ 
será lançado nesta terça-feira, por meio virtual, em 
parceria com a Editora A União. Página 9

PB é o 3º no Ranking 
de Qualidade Contábil 
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Dentro de um espaço de tempo relativamente curto, o 
perfil da indústria e do comércio, na Paraíba, deverá estar 
radicalmente mudado, revelando a verdadeira dimensão das 
políticas públicas de investimentos que ora estão sendo co-
locadas em prática pelo Governo do Estado. Ressalte-se que 
um dos objetivos centrais das inversões é a geração de em-
prego e renda.

A Paraíba, tendo como epicentro sua capital, assumirá uma 
relevância inédita no circuito turístico nacional e internacio-
nal, a partir da entrada em funcionamento dos equipamentos 
recentemente anunciados para o Polo Cabo Branco: hotéis e 
parque aquático de concepções avançadas, tanto do ponto de 
vista arquitetônico quanto de sustentabilidade.

No entanto, vale destacar também, como outra grande ofen-
siva protagonizada pelo Governo do Estado, no sentido de colo-
car a Paraíba em um novo patamar de desenvolvimento socioe-
conômico, as ações destinadas a transformar a região polarizada 
pela cidade de Campina Grande no maior centro de produção e 
comércio varejista de confecções do Nordeste.

Entre as medidas apresentadas, há poucos dias, pelo gover-
nador João Azevêdo, no caso de Campina Grande, evidencia-se o 
incentivo fiscal. Sabe-se que a redução da carga tributária é um 
forte atrativo para a instalação de novas indústrias, tão impor-
tantes para a geração de emprego e renda, meta prioritária em 
qualquer projeto de crescimento econômico.

Se a Paraíba se fortalece nas áreas do turismo e da indús-
tria e comércio de confecções, não fica atrás na produção de 
energias renováveis, notadamente eólica e solar. A intensi-
dade dos ventos e da radiação solar coloca a Paraíba em po-
sição de destaque, no Nordeste, inaugurando novas perspec-
tivas econômicas a partir da exploração dessas alternativas 
energéticas.

Caso o Sertão, como se espera, se torne referência na produ-
ção de energia limpa, a Paraíba terá consolidado um eixo seguro 
e isonômico de desenvolvimento que integra economicamente 
suas mesorregiões. Levando em conta apenas os exemplos acima 
referidos, o governo estadual mantém firme nas mãos as rédeas 
do seu projeto de transformação social. 

Novo panorama
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O pai na cabeceira

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com  | Colaborador

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

Com a ausência do meu pai, que par-
tiu para o exílio em Lima sem previsão de 
volta, ficamos – eu e os meus irmãos João 
Luiz, Rosalinda e Vanita – praticamente 
órfãos. Apesar dos afazeres e responsa-
bilidades como político de projeção nacio-
nal, o então Ministro Abelardo Jurema era 
um pai presente, que gostava do Natal em 
família, que levava os filhos para lanchar 
no Bob’s de Ipanema, passear em São Con-
rado ou almoçar na churrascaria Parque 
Recreio, que ficava no Largo do Machado, 
à época a melhor do Rio de Janeiro.

Nos dias que se sucederam à Revo-
lução de Março de 1964, 
o meu irmão mais velho, 
Oswaldo Jurema, estava 
em Roma designado para 
exercer função no Loyd 
Brasileiro, junto com o 
jornalista paraibano Hei-
tor Falcão, de saudosíssi-
ma memória, um velho e 
querido amigo da família. 
Ambos foram tomados de 
surpresa pelo Golpe Mili-
tar e tiveram que retornar imediatamente 
ao Brasil, avisados de que a situação po-
lítica no País havia passado por intensas 
transformações.

A falta de um homem no comando 
da casa deixava a todos nós ainda mais 
inseguros. Minha mãe, dona Vaninha, fi-
lha do ‘coronel’ Oswaldo Pessoa, embora 
demonstrando surpreendente coragem e 
bravura indômita, também se ressentia 
da presença masculina ao seu lado, sobre-
tudo nos momentos de tensão e de forte 
pressão determinadas pelas dificuldades 
financeiras.

Essa lacuna só veio a ser preenchida, 
alguns dias depois, com o retorno do meu 
irmão Oswaldo do exterior. Com apenas 
22 anos, convivendo com os privilégios e 

os encantamentos do Poder durante toda 
a sua vida, ele jamais se deixou contami-
nar pelas benesses e privilégios conferi-
dos “ao filho do Ministro”. Era um jovem 
consciente, com os pés no chão, de caráter 
muito firme e irrefreável valentia pessoal. 
Ao regressar da viagem e se deparar com 
a nova realidade que teria que enfrentar, 
compreendeu, imediatamente, o desafio 
que o destino lhe reservara: cuidar e zelar 
por uma família numerosa, na ausência 
do seu comandante, e por prazo indeter-
minado.

Funcionário do Ministério da Fazen-
da, era do seu salário que 
retirava a maior parte do 
sustento da casa. Além 
disso, era ele quem nos 
levava – a mim e a meus 
irmãos – ao Clube Guri-
lândia, na rua São Cle-
mente, em Botafogo, onde 
tínhamos ambiente sadio 
e familiar. Graças a ele 
frequentávamos as festas, 
íamos ao Maracanã torcer 

pelo Fluminense, e tínhamos em casa uma 
referência paterna, um esteio para nossas 
angústias, um conselheiro para nossas in-
quietações, um pai a quem pedir proteção, 
com a vantagem de ser mais acessível, de 
uma geração mais próxima, que jogava fu-
tebol de botão comigo e João Luiz e com 
quem podíamos nos abrir com nossos 
problemas adolescentes.

Durante os quatro longos anos de 
exílio do meu pai, a sua ausência só não foi 
mais sentida porque tivemos um chefe na 
família, um Homem na cabeceira da mesa.

- Capitulo do livro Cesário Alvim 27 - 
Histórias do Filho de um Exilado, que será 
lançado, brevemente,  em segunda edição, 
pela Editora Universitária da UFPB.
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Artigo Sitônio Pinto
sitoniopinto@gmail.com  | Colaborador

O lajedo e o tempo
No quintal dormia um lajedo 

enorme. Três primas e os três pri-
mos brincávamos indiferentes ao 
tempo, sem perceber que ele pas-
sava.

Urbanoides, vínhamos pas-
sar as férias juninas no sertão de 
Princesa, na grande casa de pare-
des largas de Zacarias e surpresa 
Hermosa. Não é surpresa o fato de 
sua dona ter durado mais de cem 
anos, mais de um sé-
culo, 106 anos para 
ser exato. E bem vivi-
dos luminosos na sua 
lucidez. “Mosa, estrela 
polar da minha vida”, 
dizia-lhe o galante 
marido, tantas vezes, 
no correr dos dias, das 
tardes e das noites.

A chegar de via-
gem, Carito era ain-
da mais afetuoso com 
sua musa inspiradora. 
Ele era primo legítimo 
da minha mãe, pois 
os pais eram irmãos. 
E a mãe de Hermosa irmã da mi-
nha avó, sem nenhuma consangui-
nidade, onde a legitimidade dos 
primos se repete. Mas Tia Rita, 
mãe de Carito, tem uma leve con-
sanguinidade com o marido, e, por 
conseguinte,era prima também do 
meu avô João Sitônio.

E de onde vieram vocês Sitô-
nios, que foram parar em Princesa?

Não sei. No Sudeste Europeu, 
isto é, nos Balcãs, tem um bocado – 
onde estão a Bulgária e a Romênia. 
E a  moderna Boêmia. Queira ver 
na Internet. Somos um povo anti-
go. Alugávamos nosso braço arma-

do ao exército romano, e ao circo 
como gladiadores. Mas hoje somos 
todos mansos feitos Carito. 

Ele tinha um Colt 32, de três 
polegadas, pocquet positive, pre-
sente do tribuno Alcides Carneiro, 
e um fuzil-mosquetão mauser 7,63, 
modelo brasileiro, remanescente 
da Guerra de Princesa.

Ninguém sabia falar com mais 
amplitude e detalhes sobre a guer-

ra de 1930 de que Za-
carias, nem eu. De 
lambujem, dissertava 
com muita segurança 
sobre todas as ques-
tões que abalaram o 
sair antes ou depois 
de Trinta. Esses dis-
cursos eram ditos com 
a mais serena voz, 
com o timbre do tabe-
lião que fora durante 
tantos anos. 

A fala de Carito 
era emitida num tom 
que variava entre o de 
mestre-escola, como 

foi dito acima. Mas, sem ser profes-
soral. Uma voz de timbre próprio 
para o poema. Era de ver, e de ou-
vir, ele fazendo um discurso polítco  
numa das campanhas em  que par-
ticipou, inclusive como candidato. 
Foi prefeito de Princesa, ocasião 
em que abriu 82 escolas na zona 
rural. Ele aproveitava a estrutura 
física existente (a casa da professo-
ra), que ficava morando na escola.

Carito era um amante das lu-
zes. Dotou Princesa de um gera-
dor a diesel.  Assim,  estudantes 
podiam estudar mesmo no turno 
noturno. 

 De lambujem, 
dissertava com  

muita segurança  
sobre todas as  
questões que  

abalaram o sair  
antes ou depois  
de Trinta.   

 Durante os quatro longos 
anos de exílio do meu pai, a 
sua ausência só não foi mais 
sentida porque tivemos um 

chefe na família, um Homem 
na cabeceira da mesa.   
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Inscrições foram abertas hoje para atletas, paratletas e técnicos de rendimento, e prosseguem até o dia 13 de novembro

O governador João Aze-
vêdo (Cidadania) anunciou o 
início do Programa Bolsa Es-
porte 2020 com investimento 
de R$ 3 milhões para atletas, 
paratletas e técnicos de ren-
dimento em diversas moda-
lidades esportivas. O anúncio 
ocorreu durante o programa 
Fala Governador, transmitido 
pela Rádio Tabajara FM (105,5) 
em cadeia de rádios para todo 
o estado. 

O edital de abertura está 
publicado na edição de hoje 
do Diário Oficial. As inscrições 
serão efetuadas no período de 
20 de outubro a 13 de novem-
bro de 2020, no portal do Go-
verno da Paraíba, no endereço 
paraiba.pb.gov.br no banner 
com o link do programa. Os in-
teressados farão o download 
da ficha de inscrição e demais 
documentos necessários. 

O programa tem o obje-
tivo de incentivar a prática de 
esportes, sendo destinado aos 
atletas e técnicos de rendimen-

to das modalidades olímpicas 
e paraolímpicas. “É uma bolsa 
voltada para estas pessoas que 
representam tão bem a Paraíba, 
dentro e fora do nosso Estado. 
São R$ 3 milhões para que, atra-
vés desse edital, possamos be-
neficiar também nossos jovens 
atletas e paratletas que, muitas 
vezes, dependem de uma bolsa 
para continuar participando de 
eventos”, pontuou.

Serão concedidas bolsas 
nas modalidades Bolsa Repre-
sentatividade (destinada aos 
que não possuem mais índices, 
mas possuem nomes consoli-
dados); Bolsa Estudantil (para 
os que se classificaram em pri-
meiro ou segundo lugares nos 
Jogos Escolares da Juventude 
e/ou Paralimpíadas Escolares); 
Bolsa Internacional (aos que 
possuem índices e resultados 
importantes em competições 
internacionais); Bolsa Nacio-
nal (aos possuem índices nas 
principais competições da res-
pectiva Confederação); e Bolsa 
Institucional (para técnicos 
mediante indicação das Fede-
rações Esportivas). 

As modalidade precisam 
ser reconhecidas pelo Comitê 
Olímpico do Brasil e Comitê Pa-
ralímpico Brasileiro, podendo 
também ser admitidos aos atle-
tas, paratletas e aos técnicos de 
rendimento de modalidades 
esportivas vinculadas ao Co-
mitê Olímpico Internacional e 
ao Comitê Paralímpico Interna-
cional, além das modalidades 
reconhecidas pela Secretaria 
Especial de Esportes, do Mi-
nistério da Cidadania, sendo 
reservado o percentual míni-
mo de 30% das vagas para as 
mulheres.

Thaís Cirino 
tcirinojp@gmail.com

João Azevêdo destina R$ 3 mi 
para o Programa Bolsa Esporte

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Clóvis Roberto 

Enquanto Anísio Maia (PT) 
continua em campanha em 
João Pessoa, inclusive com 
gravação de vídeos do guia 
eleitoral, o diretório nacio-
nal do PT se mantém firme 
na tentativa de anular o re-
gistro de sua candidatura. A 
Executiva entrou com novo 
recurso no TRE-PB, sob a 
alegação de que ela violou 
regras estatutárias.     

Um novo recUrso 
O TSE desmentiu fake news 
espalhada no Facebook se-
gunda a qual uma empresa 
venezuelana teria tido con-
seguido acesso a códigos 
das urnas, após ter vencido 
uma licitação, em 2017, para 
produzir equipamentos ca-
pazes de imprimir o voto. O 
certame nunca foi adiante, 
porque o TSE suspendeu a 
impressão de voto.

Quando presidiu o TSE - biênio 
2014/2016 -, o ministro Dias Toffoli 
oficializou os chamados eventos-
-teste de segurança na urna ele-
trônica – desde então, especialistas 
externos são convidados a averi-
guar se o equipamento é blinda-
do contra fraudes. O sistema já foi 
aperfeiçoado, mas provou-se ser 
ele, de fato, inviolável.        

Tse insTiTUiU evenTos-TesTe 

Urnas eleTrônicas: nUnca hoUve  

fraUdes comprovadas no sisTema  

fake no facebook 

Você acredita que a urna eletrônica é inviolável? A cada dois anos, quando ocorrem eleições municipais e 
gerais, o debate sobre a segurança do sistema sempre volta à tona – lançada em 1996, nesses 24 anos 
em que a urna eletrônica vem sendo usada no país, sempre surgiram opiniões divergentes do que é 
declarado pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE), ou seja, que o sistema é à prova de invasão externa. 
Porém, nunca se comprovou a vulnerabilidade do sistema. Na eleição de 2016, um dos criadores, 
Giuseppe Janino, em entrevista à governamental Agência Brasil, afirmou que “Não existe sistema 

inviolável, mas podemos dizer que temos todo um sistema de segurança que torna a fraude inviável. 
Houve tentativas de fraude, várias investigadas e nenhuma delas foram comprovadas”. De acordo com 

ele, para violar uma urna e chegar ao ‘coração’ do sistema, “tem que romper o lacre, abrir o dispositivo 
com ferramentas específicas, tirar as tampas, abrir os componentes para então tirar a memória e 

tentar mudar o sistema”, narrou. Há quatro dias, quando lacrou o sistema eletrônico que será 
usado nas eleições deste ano, o presidente do TSE, ministro Luís Roberto Barroso (foto), res-

saltou que jamais foi “documentada qualquer situação de não correspondência entre o re-
sultado das urnas e o resultado da efetiva manifestação de vontade dos eleitores. Nunca 
se conseguiu vulnerar as barreiras que protegem o coração do sistema”.  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Em nota, o diretório estadual do Patriota afir-
ma que “doações da executiva nacional à cam-
panha de Wallber foram feitas diretamente ao 
CNPJ da coligação [na capital]”. E sugere que 
Edmar “reavalie sua postulação em nome da 
unidade do projeto do presidente Bolsonaro na 
Paraíba”. Ou seja: retire a candidatura, porque 
“não somos oposição em Campina Grande”.

paTrioTa sUgere reTirada 
de candidaTUra em cg 

começoU lá aTrás 

apropriação de recUrsos 

Há semanas, quando participou de um 
debate na televisão, Edmar Oliveira, can-
didato a prefeito de Campina Grande, re-
clamou sobre a falta de dinheiro para a 
sua campanha, insinuando que os recursos 
partidários do Patriota são usados apenas 
na candidatura de Wallber Virgulino a pre-
feito de João Pessoa.  

Agora, vazou conversas de rede social em que Edmar 
Oliveira acusa Wallber Virgulino de se apropriar de 
recursos nacionais do Patriota, que deveriam ter sido 
distribuídos para as campanhas municipais, e não 
apenas para a própria campanha de Wallber, que é 
o presidente estadual da legenda.
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Acesse através do QR Code o 
Portal do Governo do Estado, onde 
está o banner para as inscrições no 

Programa Bolsa Atleta. João Azevêdo ressaltou durante o “Fala Governador” a importância da continuidade do Programa Bolsa Atleta

Foto: Secom-PB

Crédito para mulheres apenadas
O governador João Azevêdo anunciou, 

também durante o programa a implantação 
do Programa Empreender Mulher – Reinte-
gração Social, uma linha de crédito voltada 
para as mulheres que cumprem pena e mu-
lheres. Essa é uma ação pioneira no país que 
demonstra o investimento do Governo do 
Estado em políticas públicas que resultem na 
reintegração social dessas pessoas.

João Azevêdo frisou que as ações im-
plantadas pelo Governo dão reais condições 
para que as pessoas possam ser reintegradas 
ao convívio social da maneira correta. “Lan-
çamos agora esse programa que vai dispo-
nibilizar linhas de crédito para as apenadas e 
egressas do sistema prisional Elas vão poder 
realizar o sonho de desenvolver seus projetos 
e ter condições para buscar sua estrutura de 

sustento e reintegração”, pontuou. 
A Paraíba já tem hoje 79 projetos de 

ressocialização e que tem boas práticas en-
volvidas em todas as áreas, como o Castelo 
de Bonecas, Projeto Maju, Projeto Esperança 
Viva, Fábrica de Corte e Costura, Fábrica 
de Vassouras, entre outros. Reintegração 
Social futuramente contemplará também a 
formação de cooperativas de trabalho com 
suporte técnico da Organização das Coo-
perativas Brasileiras (OCB), gerando renda 
e possibilitando independência financeira 
dessas mulheres. 

O piloto da ação será realizado em 
João Pessoa e contemplará 25 mulheres 
dos regimes semiaberto, aberto, livramento 
condicional, além das egressas do Centro de 
Reeducação Feminina Maria Júlia Maranhão. 

Mais 5 restaurantes populares
O governador João Azevê-

doainda anunciou a implantação 
de cinco novos restaurantes popu-
lares na Paraíba, ampliando para 
dez o número de restaurantes 
desse modelo sob responsabili-
dade do Governo do Estado. Eles 
serão instalados nas cidades de 
Guarabira, Monteiro, Pombal, São 
Bento e Cajazeiras. Cerca de mil 
refeições diárias serão servidas 
em cada local. 

“Eu sei o benefício que isso 
traz para a população que passa 
a ter um alimento de qualidade, 
com segurança, com higiene e, 
claro, em um preço extremamen-
te baixo, fazendo com que qual-
quer pessoa possa usufruir desse 
benefício. Eu não tenho dúvida 
que este é um grande anúncio 

que fazemos hoje”, disse.
Cada novo restaurante tem 

um custo para o estado em torno 
de R$ 2 milhões, representando 
um investimento de R$ 10 milhões 
ao ano. A Paraíba já possui restau-
rantes populares em João Pessoa, 
Campina Grande, Santa Rita, Patos 
e Sousa. Uma outra informação co-
memorada pelo governador foi o 
crescimento do setor de varejo em 
torno de 16% no mês de agosto. 

“Temos o destaque nacional 
porque a média foi de 6,1%. Isso é 
muito importante porque é gera-
ção de emprego renda. A Paraíba 
foi estado do Brasil que mais gerou 
emprego de carteira assinada no 
mês de agosto com cerca de 10 mil 
empregos”, celebrou.

Também durante o progra-

ma, o governador falou sobre a 
assinatura da ordem de serviço 
autorizando o início das obras de 
pavimentação da rodovia vicinal 
de acesso ao distrito de São Tomé, 
em Alagoa Nova. Serão investidos 
R$ 3,1 milhões, com 4,4 km de 
extensão e que irá beneficiar os 
moradores da região.

 “É uma obra muito pedida e 
bastante desejada pela população 
de Alagoa Nova e principalmen-
te dos que moram no distrito de 
São Tomé e que vamos realizar”, 
afirmou.O governador ainda ga-
rantiu que a obra terá início rápi-
do. “Tenho certeza que logo, logo 
estará pronta, trazendo benefícios 
e servindo ao povo de Alagoa Nova 
e São Tomé, que é um distrito im-
portante naquela região”.



Agravamento da pandemia na Paraíba preocupa o presidente José Ricardo Porto, que quer reforçar medidas de prevenção

Preocupado com os aler-
tas feitos nesse final de sema-
na pelo secretário Estadual 
da Saúde, Geraldo Medeiros, 
sobre o agravamento da pan-
demia da covid-19 no Estado, 
o presidente do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) desembargador 
José Ricardo Porto, convo-
cou para hoje uma reunião 

remota com todos os juízes 
eleitorais do Estado.

As informações do se-
cretário Geraldo Medeiros 
dão conta de que, apesar dos 
insistentes alertas, as pessoas 
continuam desobedecendo 
as recomendações das auto-
ridades de saúde, e que, por 
isso, a Paraíba voltou a figu-
rar na “bandeira vermelha”, 
com ameaça de colapso nas 
unidades hospitalares.

O presidente do TRE an-

tecipou que, atenta à preocu-
pação com a proliferação do 
novo coronavírus, a Justiça 
Eleitoral já vem proibindo 
carreatas, passeatas e comí-
cios em várias localidades 
do Estado, e que é a respeito 
disso que pretende conversar 
com mais detalhes com todos 
os magistrados envolvidos no 
processo eleitoral.

“Nosso objetivo é reava-
liar o que temos feito e tam-
bém as novas recomendações 

do secretário. Precisamos 
discutir e aplicar medidas 
outras que possam conter o 
avanço e a propagação desse 
vírus que é responsável por 
uma pandemia sem prece-
dentes em nosso Estado e em 
nosso país”, afirmou o presi-
dente do TRE.

José Ricardo Porto expli-
cou que a Corte Eleitoral, com 
respaldo em notas técnicas 
oriundas da Secretaria da 
Saúde Estadual, vem delibe-

rando pela suspensão de atos 
de campanha que provoquem 
aglomerações, justamente 
pensando na saúde da popu-
lação.

A reunião com os juízes 
contará também com a pre-
sença do corregedor eleitoral, 
desembargador Joás de Brito 
Pereira Filho, e um dos dados 
que mais preocuparam o pre-
sidente do TRE nas informa-
ções do secretário Geraldo 
Medeiros é o fato de “o Hos-

pital das Clínicas de Campina 
Grande já encontrar-se hoje 
com 88% dos seus leitos ocu-
pados, atendendo infectados, 
em sua maioria, do interior 
do Estado”.

“Precisamos analisar tudo 
isso de forma mais objetiva”, 
resume o desembargador José 
Ricardo Porto, ao considerar 
“insensata” a forma como par-
cela expressiva da população 
vem procedendo nesses dias 
de campanha política. 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

TRE discutirá com juízes alta da 
covid-19 e efeitos na campanha
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Com um legado de gentile-
za, amor e competência, Klécio 
Bezerra, de 40 anos, designer 
gráfico da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), fale-
ceu deixando esposa, uma filha 
de 21 anos, uma afilhada de 
5 anos, e incontáveis amigos 
que conquistou por onde pas-
sava. Ele morreu ontem, vítima 
de complicações causadas por 
um infarto que sofreu há quase 
um ano. O velório acontece na 
Rosa de Sharon, em Jaguaribe, 

e o sepultamento será hoje em 
Jacumã, no Conde. 

Adrianna Barbosa, esposa 
de Klécio, ainda emocionada 
lembrou do profissional dedi-
cado e querido que ele foi. “Era 
um profissional que trabalhava 
com amor em tudo o que fazia. 
Era um cara de coração puro e 
procurava ajudar a todo mun-
do. Eu queria agradecer a toda 
a imprensa paraibana e a todos 
do Jornal A União, em especial 
a Naná e Méa, que desde o in-
farto dele sempre estiveram ao 
nosso lado fazendo o que podia. 
Muito obrigado a todos”. 

A presidente da EPC, Naná 
Garcez, conta como conheceu 
Klécio e da sua trajetória cheia 
de conquistas profissionais 
importantes. Como a criação 
da marca da EPC, realizada por 
ele. “Eu conheci Klécio quando 
cheguei em janeiro de 2019 na 
EPC e tive a oportunidade de 
trabalhar com ele, conhecer 
a gentileza que ele era como 
pessoa. Ele deixa em A União 
uma grande contribuição do 
ponto de vista de produção 
gráfica. Mas o que marcou foi 
não só o talento, mas o fato 
dele ser atencioso, prestativo 

e cordial com todos”, disse. 
Já o diretor de Mídia Im-

pressa da EPC, Willian Costa, 
lembrou que, apesar do pouco 
tempo de convivência com o 
designer gráfico, pôde acom-
panhar de perto o legado pro-
fissional que ele deixou. “Co-
mecei a ter contato com Klécio 
quando assumi a diretoria de 
mídia impressa da EPC, e pude 
conhecer um profissional com 
muita competência e um alto 
nível de trabalho e comprome-
timento”, comentou. 

Fernando Moura, supe-
rintendente do Jornal A União 

à época da contratação de Klé-
cio, relatou a trajetória profis-
sional do designer que, ainda 
muito novo, mostrava o talen-
to que tinha. “Klécio é quase 
que um filho profissional. Ele 
ajudou a mim e a Silvana (Sor-
rentino) a efetivar e consolidar 
o nome da Textoarte Editora, 
entre 1994 e 2004. Ele não 
se deixava abater nem pela 
adversidade, obstáculo, nem 
se acomodava. Ele gostava de 
conhecer e executar coisas 
novas. Sem falar da figura, na 
pessoa humana, o trato com as 
pessoas e a delicadeza”. 

Designer gráfico Klécio Bezerra morre aos 40 anos

Klécio Bezerra era conhecido por 
sua competência e gentileza

Foto: Edson Matos
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Contra a poliomielite
A Paraíba é o Estado que tem a melhor cobertura da Campanha 
de Vacinação contra a Poliomielite do Nordeste. No cenário 
nacional, o Estado está em 4o lugar.  Página 8
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Estado registra aumento do número de casos na média móvel e, no Sertão, ocupação dos leitos de UTI chega a 59%

PB ultrapassa 3 mil mortes
em decorrência da covid-19 
Ana Flávia Nóbrega
ana8flavianobreg@gmail.com

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) confirmou novos 
114 casos de pessoas conta-
minadas por covid-19 e 8 fa-
lecimentos em decorrência do 
agravamento da doença na Pa-
raíba. Com os novos números, 
o Estado tem 128.549 casos, 
3.001 óbitos e 104.636 pacien-
tes considerados recuperados. 
Todos os municípios possuem 
casos ativos da doença e 171 já 
confirmaram óbitos entre seus 
residentes.

Quatro das oito mortes di-
vulgadas ocorreram entre o do-
mingo e a segunda-feira. Entre 
os pacientes, a faixa etária foi de 
46 a 86 anos. Apenas uma das 
vítimas não possuia comorbi-
dades, os demais apresentaram, 
com maior frequência, hiper-
tensão, diabetes e cardiopatia 
como fatores de risco. Três mor-
tes ocorreram em hospitais pri-
vados e os demais em públicos, 
dividindo-se em seis cidades: 
João Pessoa (3), Itaporanga, 
Cajazeiras, Bonito de Santa Fé, 
Queimadas e Conde. Outros 53 
óbitos são investigados pela SES.

A ocupação total de leitos 
de UTI (adulto, pediátrico e obs-
tétrico) em todo o Estado é de 
39%. Na Região Metropolitana 
de João Pessoa, Campina Grande 
e Sertão a média é de, respecti-
vamente, 39%, 37% e 59%. Até 
o momento, 398.692 testes para 
diagnóstico da doença já foram 
realizados.

De acordo com a média 
móvel, o número de casos apre-
sentou um aumento diante do 
cenário da semana anterior. No 
período de 13 a 19 de outubro, o 
estado chegou a média móvel de 
aproximadamente 353,71 casos 
e 8,14 óbitos diários. 

Em comparação com a 
semana anterior, de 6 a 12 
de outubro a média móvel 
de casos foi de 338,42 e 8,28 
falecimentos por dia. Mesmo 
com o aumento no número de 
casos confirmados e o número 
de óbitos apresentando uma 
baixa com diferença mínima de 
uma morte, o número pode ter 
sido afetado pela instabilidade 
no sistema de notificação neste 
domingo. Ou seja, a margem de 
crescimento pode ser maior. 

Vinte e duas cidades concen-
tram mais de mil casos no Estado. 
São elas: João Pessoa (31.430), 
Campina Grande (13.592), Patos 
(4.676), Guarabira (4.575), Santa 
Rita (3.497), São Bento (3.264), 
Cabedelo (3.129), Mamangua-
pe (2.678), Cajazeiras (2.426), 
Sousa (2.411), Bayeux (2.027), 
Alagoa Grande (1.654), Ingá 
(1.548), Queimadas (1.374), 
Pedras de Fogo (1.373), Sapé 
(1.205), Mari (1.186). Itabaiana 
(1.183), Rio Tinto (1.178), Be-
lém (1.118), Alagoinha (1.054) 
e Itaporanga (1.053).

População está se descuidando
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Para o secretário de Estado 
da Saúde, Geraldo Medeiros, os 
dados atuais representam o com-
portamento das pessoas que, com 
o relaxamento, estão deixando de 
lado os cuidados com a prevenção. 
“Nós estamos vendo as convenções 
partidárias com grande número de 
pessoas, reuniões e eventos com 
aglomerações e até mesmo festas 
familiares onde dezenas de pessoas 
estão reunidas e parecem esquecer 
que o vírus continua circulando”. 

O gestor diz, ainda, que a si-
tuação pode ser agravada com o 
retorno das aulas presenciais. “O 
retorno de aulas em João Pessoa e 
Campina Grande, que seguem com 
bandeira amarela que não autori-
za aulas presenciais, pode agravar 
ainda mais a situação e nós tere-
mos os reflexos disso na segunda 
quinzena de novembro”. O secre-
tário explicou que os aumentos não 
significam uma segunda onda da 
doença no Estado. “Não podemos 
classificar como segunda onda, o 
que está acontecendo é um so-
matório de elementos que fez o 
Estado sair de uma situação de 

queda para crescimento. Estamos 
vendo um aumento de pessoas 
que não estão aderindo às regras 
sanitárias”.

O secretário disse estar preo-
cupado com o retorno das aulas 
presenciais e a possibilidade de 
agravamento no número de casos 
da doença. Para Geraldo Medei-
ros é preciso estar atento ao que 
acontece em relação à covid-19 
no Brasil e fora dele. “Estamos 
procurando olhar o mundo e nos 
Estados Unidos houve aumento 
de 500% no índice de crianças 
contaminadas com o retorno das 
aulas. Em outro caso, uma festa 
familiar resultou em dezenas de 
convidados contaminados”, lem-
brou. Para analisar o índice de 
infecção no Estado a SES vai iniciar 
no próximo dia 26 um ‘inquérito 
sorológico’ em cerca de 2 mil re-
sidências, onde estudantes entre 
três e 17 anos que convivem com 
pessoas idosas ou consideradas de 
grupos de risco serão testados. O 
secretário adiantou que as aulas 
não serão retomadas antes dos 60 
dias necessários para a conclusão 
do inquérito que pretende avaliar 
com a possibilidade segura da re-
tomada das aulas presenciais.

Na Região Metropolitana 
de João Pessoa, CG 
e Sertão a média de 
ocupação de UTI é  

de, respectivamente, 
39%, 37% e 59%. 

O secretário de Saúde, Geraldo Medeiros, afirmou que aulas presenciais podem agravar a situação epidemiológica

Foto: Marcus Antonius

Plano Novo Normal

Aumentam cidades 
na bandeira verde 

O Governo da Paraí-
ba divulgou, nesse sába-
do (17), a avaliação mais 
recente do Plano Novo 
Normal com a análise si-
tuacional da pandemia 
da covid-19 no Estado. 
A nova classificação das 
bandeiras, que norteiam 
as medidas preventivas 
para impedir o aumento 
no número de casos do 
vírus, passa a vigorar a 
partir da próxima se-
gunda-feira (19). Esta 
avaliação evidencia o 
dobro de municípios em 
bandeira verde desde o 
último estudo, passan-
do de 13 para 26 mu-
nicípios com menores 
restrições. As bandeiras 
levam em conta indica-
dores como: percentual 
de novos casos, letali-
dade (óbitos), ocupação 
da rede hospitalar da 
região e percentual de 
isolamento social.

A 10ª avaliação 
destaca que municí-
pios classificados em 
bandeira amarela na 
9ª avaliação permane-
ceram nesta condição 
representando 81% 
dos municípios parai-
banos. Constatou-se 
ainda transições de al-
gumas bandeiras para 
a bandeira amarela, 
sendo seis municípios 
da bandeira verde para 
a bandeira amarela. 
Nesta avaliação foram 
registradas também 25 
transições da bandeira 
amarela para a bandeira 
verde, que teve sua par-
ticipação elevada para 
11% dos municípios 
paraibanos. Não houve 
transição da bandeira 
amarela para a bandei-
ra laranja, que teve sua 

participação reduzida 
para 8% dos municípios 
paraibanos. Ao todo, 13 
municípios paraibanos 
transitaram da bandei-
ra laranja para a ban-
deira amarela. 

Para o secretário 
executivo de Saúde do 
Estado, Daniel Beltram-
mi, este saldo positivo 
com o aumento de flexi-
bilizações não significa 
que a população deve 
se descuidar em relação 
à prevenção do vírus. 
“Este avanço não deve 
fazer com que relaxe-
mos nas medidas de 
segurança já conheci-
das pela população que 
consistem no uso de 
máscara, lavar as mãos 
e manter o distancia-
mento social. Estas prá-
ticas são importantes 
para que sigamos avan-
çando contra a doença”, 
frisou o secretário.  

Sobre as ocupações 
hospitalares dos leitos 
de UTI para adultos 
na Paraíba, a compa-
ração entre a 9ª e 10ª 
avaliações aponta um 
comportamento de au-
mento de 2,86% na 1ª 
Macrorregião de Saú-
de, de 0,86% na 2ª Ma-
crorregião de Saúde e 
de expressivos 12,57% 
na 3ª Macrorregião de 
Saúde. “O resultado 
destas análises devem 
manter as autoridades 
sanitárias municipais 
ainda mais engajadas 
no combate efetivo à 
covid-19 em ambiente 
extra-hospitalar, por 
meio de medidas de 
promoção e prevenção 
em saúde, junto aos do-
micílios paraibanos”, 
explicou.
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Presos foram levados às delegacias por terem cometido diversos crimes, entre eles tráfico de droga e assaltos

Como acontece todos os 
fins de semana, a Polícia Mi-
litar realizou operações em 
todas as regiões do Estado 
e durante esse período con-
duziu cerca de 100 suspei-
tos de roubos, furtos, crimes 
contra a vida, porte ilegal de 
arma, tráfico de drogas, en-
tre outros, até as Delegacias 
de Polícia de cada área. 

O balanço com o resul-
tado das ações realizadas no 
período foi divulgado ontem 
(19) pela Coordenadoria de 
Estatística da PM (EM/7) da 
Corporação. 

Durante o período, os 
integrantes da Polícia Mi-
litar fizeram 1.529 atendi-
mentos. Nas biltze, aborda-
gens e incursões contra o 
crime, foram apreendidas 
17 armas de fogo e recupe-
rados 12 veículos com quei-
xas de roubo ou furto.

Em relação aos condu-
zidos, ainda de acordo com 
o relatório, 90 tinham mais 
de 18 anos, 10 foram ado-
lescentes e as outras oito 
prisões se deram em cum-
primento a mandados de 
prisão.

Entre as ações realiza-
das pela PM no fim de sema-
na se destaca a detenção de 
dois suspeitos em um veí-

culo que teria sido roubado 
na tarde de sábado (17), no 
bairro do Centro, em João 
Pessoa. Além do veículo 
recuperado, também foi 
apreendida na ocorrência 
uma arma de fogo. Essa ação 
ocorreu na madrugada des-
sa sexta-feira (18), no mes-
mo bairro.

Consta no relatório 
que policiais da Companhia 
de Choque do Batalhão de 
Operações Especiais (BOPE) 
encontravam-se em patru-
lhamento naquele bairro, 
quando visualizaram o veí-
culo que fora roubado. 

Na tentativa de abor-
dagem, os suspeitos que 
encontravam-se no veículo 
efetuaram disparos contra 
a guarnição e aceleraram 
o veículo, empreendendo 
fuga. Foi realizado o acom-
panhamento por parte da 
equipe e, durante o percur-
so, a dupla colidiu com o 
automóvel em uma parede, 
momento este em que foi 
possível efetuar a aborda-
gem que culminou na locali-
zação de um revólver calibre 
38 com duas munições in-
tactas e uma deflagrada. Os 
suspeitos têm 21 e 22 anos 
e foram reconhecidos pelas 
vítimas.

Polícia detém cerca de 100 
pessoas no fim de semana

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Cardoso Filho

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) na Paraíba pren-
deu, na noite do último sába-
do (17), em João Pessoa, um 
homem foragido da Justiça 
pelo crime de roubo. 

A equipe policial abor-
dou a motocicleta Honda 
Pop, na BR 101, na capital 
paraibana. Ao realizar con-
sultas aos sistemas, foi cons-
tatado que o condutor, um 
homem de 34 anos, possuía 
um mandado de prisão em 
aberto pelo crime de roubo, 
praticado no município de 
Alhandra, no Litoral parai-
bano. O homem foi detido, 
encaminhado à Polícia Civil e 
cumprirá pena imposta pela 
Justiça.

Apreensões
Mais duas motocicletas 

clonadas que estavam cir-
culando em rodovias fede-
rais da Paraíba foram recu-
peradas e apreendidas pela 
Polícia Rodoviária Federal, 
no último sábado (17), em 
ocorrências nas cidades de 
Patos e João Pessoa. A pri-
meira fiscalização ocorreu na 
BR 110, na cidade de Patos, 
por volta das 15h30, quando 
os policiais abordaram uma 
Honda CG 150 Fan. 

A equipe constatou que a 
moto tinha indícios de adul-
teração no chassi e no motor.  
No sistema constava que o 
veículo havia sido roubado 
em Pernambuco. Um jovem 
de 21 anos, que conduzia a 
motocicleta, informou que 
adquiriu em um grupo de 
rede social. Afirmou também 
que havia trocado uma mo-
tocicleta de sua propriedade 

Armas são apreendidas em festa no Varjão
No início da noite desse sá-

bado (17), a Polícia Militar encer-
rou uma festa que acontecia no 
bairro do Varjão, na capital. Na 
ação, foram apreendidas duas 
armas de fogo e três pessoas 
foram conduzidas à Delegacia.

Policiais Militares do regi-
mento de Polícia Montada (RP-
Mont) e do Batalhão Especia-
lizado em Policiamento com 
Motocicletas (BEPMotos), diri-
giram-se ao local do fato após 

receberem informações, através 
da Coordenadoria de Inteligên-
cia da PM (COInt), de que ali 
estaria ocorrendo uma festa e 
que haveria indivíduos armados 
no recinto. Chegando ao local, 
foi realizada a aproximação e, ao 
perceberem a presença dos poli-
ciais, vários indivíduos empreen-
deram fuga e alguns efetuaram 
disparos de arma de fogo contra 
os policiais, que revidaram a 
agressão, sendo possível cap-

turar dois suspeitos, ambos ho-
mens com 24 e 35 anos de idade, 
com os quais foram encontradas 
duas pistolas, uma calibre 380 e 
a outra calibre 45.

Foi realizada a dispersão da 
festa, e suspeitos e o material 
apreendido foram apresentados 
na Central de Polícia, no bair-
ro do Geisel. Na ocasião, uma 
mulher de 25 anos também foi 
conduzida à Delegacia pelo cri-
me de desacato.

No local, houve troca de tiros, no entanto, ninguém ficou ferido, mas três pessoas foram presas e levadas à Central de Polícia, no bairro do Geisel

Uma das motocicletas recuperada apresentava indícios de adulteração 

Uma briga de trân-
sito terminou com uma 
pessoa assassinada. O fato 
aconteceu no município 
de Lucena, Litoral Norte 
paraibano, onde foi morto 
com uma violenta facada 
no peito o estudante de 
Direito Tárcio dos Anjos 
Lima, de 33 anos. 

O crime será investi-
gado pela delegada de Lu-
cena, Rubenita da Nóbre-
ga Régis. No local do crime 
compareceu o delegado 
Canrobert Rodrigues, que 
se encontrava de plantão.

De acordo com levan-
tamento feito pela guarni-
ção da Polícia Militar que 
atendeu a ocorrência, toda 
a confusão começou quan-
do o estudante teria para-
do seu veículo, na frente 
de um mercadinho para 
fazer compras, na estrada 
entre Fagundes e Lucena. 
Na ocasião, um mototaxis-
ta por pouco não bateu na 
porta do carro de Tácio. 

O estudante e o moto-
taxista começaram a dis-
cutir e a briga se estendeu 
até um matagal próximo. 
Nesse momento, o acusado 
teria se armado com uma 
faca e golpeado a vítima 
na região do peito. O golpe 
atingiu a região do peito, 
enquanto que o agressor 
fugiu sem deixar pistas. 

O estudante de Direito 
da UFPB ainda foi levado 
às presas para a unidade 
de saúde de Lucena, onde 
uma equipe do Samu cons-
tatou o óbito de Tárcio. O 
estudante residia em João 

Pessoa com a família e te-
ria ido a Lucena a passeio. 
Além de estudante de Di-
reito na UFPB, o jovem era 
atleta e treinador de Luta 
Olímpica (Wrestling). O 
corpo do estudante foi se-
pultado no Cemitério Par-
que das Acácias, na capital.

Padre Gilmar
Ontem, o delegado 

Victor Melo informou que 
é importante a participa-
ção da população para 
localizar os dois homens 
que haviam sequestrado 
e assaltado o sacerdote.

Padre Gilmar foi loca-
lizado no final da tarde de 
sexta-feira (16), após con-
seguir fugir da dupla de 
bandidos. O carro dele foi 
localizado em Tambaba.

Segundo o delegado, 
o padre Gilmar era consi-
derado desaparecido des-
de o último dia 13, quan-
do saiu de uma igreja no 
bairro do Roger, em João 
Pessoa, para realizar uma 
cerimônia com familiares 
de uma pessoa falecida. 
Algum tempo depois, ele 
enviou uma mensagem 
via aplicativo de celular 
com a palavra “socorro”. 

Após ser informada 
sobre o caso, a equipe 
da Delegacia de Crimes 
Contra a Pessoa passou 
a investigar e conseguiu 
encontrar o religioso e en-
tregar à família.  “Quem 
tiver informações pode 
ligar para 197 e não pre-
cisa se identificar”, alerta 
Victor Melo.

Autor de crime em 
Lucena é procurado

PRF prende foragido e localiza 
duas motocicletas roubadas

mais a quantia de R$ 500 pela 
moto roubada. Ele foi detido, 
encaminhado à Polícia Civil e 
responderá pelo crime de re-
ceptação de veículo roubado.

Cerca de três horas de-
pois, os policiais rodoviários 
avistaram a motocicleta Hon-
da CG 125 Fan que transi-
tava na BR 101, na capital 
paraibana. Na fiscalização 
também foi verificado que 
tanto a motocicleta quanto 
o documento apresentado 
pelo condutor havia indícios 
de adulteração. 

O condutor, um homem 
de 28 anos, foi detido, en-
caminhado à Polícia Civil e 
responderá pelo crime de 
adulteração de sinais identi-
ficadores de veículo.

Agressão
Na madrugada de do-

mingo (18) uma equipe da 
PRF flagrou, em Sobrado, um 
homem acusado de agredir a 
companheira no interior de 
um veículo. 

A prisão ocorreu na BR 
230, quando a equipe policial 
visualizou o veículo VW Polo 
estacionado no acostamen-
to com os faróis acessos. Os 
policiais verificaram que no 
interior do veículo havia um 
casal. 

Quando a equipe se apro-
ximou, a mulher, de 34 anos, 
desceu do veículo bastante 
abalada e pediu socorro, in-
formando que estava sendo 
agredida pelo companheiro. 
Afirmou também que tinha 
sido ameaçada de morte e que 
não era a primeira vez que o 
homem a agredia. O homem, 
de 31 anos, estava com visí-
veis sinais de embriaguez.

Golpistas 
continuam 
enganando 
idosos

A Polícia Civil da Pa-
raíba vem registrando um 
número considerável de 
golpes principalmente 
contra idosos. A fraude 
consiste quando o golpista 
se passar por servidor de 
uma agência bancária e 
visitar a residência das 
futuras vítimas.

Bem vestidos e uti-
lizando crachá falso, os 
golpistas conseguem en-
trar nas casas e convencer 
os idosos a passarem in-
formações confidenciais, 
como senhas de cartões 
e contas bancárias, por 
exemplo. Pensando se 
tratar de um servidor do 
banco, as vítimas acabam 
cedendo os dados e caem 
no golpe.

“Infelizmente, já re-
cebemos muitos casos 
desse tipo aqui na dele-
gacia. Esses criminosos 
se aproveitam da boa-fé 
das pessoas e continuam 
causando esse prejuízo 
financeiro em homens e 
mulheres de idade mais 
avançada”, disse o delega-
do Gerônimo Barreto, de 
Defraudações e Falsifica-
ções de Campina Grande.

O delegado faz um 
apelo a familiares dessas 
vítimas – como filhos, so-
brinhos e netos , passem a 
alertar mais seus entes su-
jeitos a esse tipo de crime.

“Não custa nada, du-
rante um almoço ou café 
de tarde, tocar no assunto 
com esses idosos. Ou uma 
simples ligação telefônica 
alertando sobre esse tipo 
de golpe”, salienta.

Foto: PRF

Foto: PMPB
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Paraíba teve uma pontuação total de 221, ficando atrás apenas dos estados de Pernambuco e Santa Catarina

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O Estado da Paraíba vol-
tou a ser destaque no cená-
rio nacional ao ficar em 3º 
lugar no Ranking da Quali-
dade da Informação Contábil 
e Fiscal entre as 27 unida-
des da federação no ano de 
2020, saindo da 15ª posição 
avaliada em 2019. A Paraíba 
teve uma pontuação total de 
221, atrás apenas dos Esta-
dos de Pernambuco (226) 
e de Santa Catarina (225). 
O percentual de acertos da 
Paraíba ficou em 93,5%, en-
quanto o Pernambuco e o de 
Santa Catarina empataram 
com 94,7%.   

“A Paraíba recebeu o 
terceiro lugar no Brasil, 
dentro do que chamamos 
de Ranking de Qualidade da 

Informação Contábil Fiscal, 
que é um ranking estabe-
lecido para os estados que 
apresentam o melhor sis-
tema de gestão. Em nossa 
frente estão apenas Per-
nambuco e Santa Catarina. 
A Paraíba está em terceiro 
lugar mostrando como se 
faz gestão pública, é isso que 
queremos, é isso que esta-
mos levando para o povo da 
Paraíba. Na semana passada, 
o Estado recebeu o título de 
primeiro lugar em serviços 
digitais e hoje recebe mais 
um título que é o do Ranking 
de Qualidade da Informa-
ção Contábil Fiscal. Vamos 
celebrar, a Paraíba está no 
caminho certo”, comemorou 
o governador João Azevêdo, 

durante o programa Fala Go-
vernador.

O Ranking, uma iniciati-
va da Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN) do Governo 
Federal que reflete a quali-
dade da informação contá-
bil e fiscal, tem o objetivo 
de avaliar a consistência 
da informação publicada 
pelos Estados/Municípios 
no Sistema de Informações 
Contábeis e Fiscais do Setor 
Público (Siconfi) e estimular 
a melhoria da qualidade des-
sa informação aos diversos 
usuários e que também dispo-
nibiliza para acesso público.

Segundo a STN, a inten-
ção do ranking é fomentar 
a melhoria da qualidade da 
informação contábil e fiscal 

que é utilizada tanto pelo Te-
souro Nacional quanto pe-
los diversos usuários dessa 
informação. Quanto menos 
inconsistências nos dados 
e no cruzamento de dados 
melhor é qualidade da in-
formação contábil e fiscal. A 
Paraíba é dos um três melho-
res do Brasil nesse sentido. 

Duas pontuações
A pontuação do ranking 

nacional é formada por qua-
tro dimensões: Gestão da In-
formação; Informações Con-
tábeis; Informações Fiscais; e 
o quarto é o de Informações 
Contábeis x Informações 
Fiscais. Mesmo em terceiro 
lugar, a Paraíba obteve pon-
tuação superior aos estados 

de Pernambuco e de Santa 
Catarina, que lideraram o 
ranking, em duas das qua-
tro dimensões. Na dimensão 
Gestão da Informação, a Pa-
raíba obteve 57.1 de pontu-
ação, enquanto Pernambu-
co (55.9) e Santa Catarina 
(53.9), o mesmo aconteceu 
também na dimensão In-
formações Contábeis com a 
Paraíba liderando com 55.7 
de pontuação, enquanto 
Pernambuco (55.9) e San-
ta Catarina (53.9) tiveram 
pontuação abaixo. Os dados 
completos do ranking podem 
ser acessados no ranking ht-
tps://ranking-municipios.
tesouro.gov.br/

No Ranking da Quali-
dade da Informação Con-

tábil e Fiscal de 2020, que 
analisa os dados de 2019, 
foram introduzidas várias 
inovações, como a criação 
de novas verificações mais 
complexas, a inclusão da Di-
mensão I e a introdução do 
Ranking Municipal. As bases 
de dados foram extraídas no 
dia 3/06/2020 e considerou 
as declarações homologadas 
até o dia 2/06/2020. Já para 
os próximos anos, o ranking 
trará ainda mais inovações, 
como a inclusão da Matriz 
de Saldos Contábeis (MSC) 
no rol de informações avalia-
das, o cruzamento dos dados 
do Siconfi com outras bases 
de dados, a criação de no-
tas para o desempenho dos 
entes.

Pela primeira vez de forma online

UEPB escolhe seu novo reitor amanhã 
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Pela primeira vez na 
história da Universida-
de Estadual da Paraíba 
(UEPB), a comunidade 
acadêmica elegerá de for-
ma on-line os ocupantes 
aos cargos de reitor(a) e 
vice-reitor(a) pelos próxi-
mos quatro anos. A eleição 
acontecerá amanhã, das 8h 
às 12h. 

Estão aptos a votar 
15.233 alunos, 791 técni-
cos administrativos e 791 
professores, segundo a Co-
missão Eleitoral definida 
pelo Conselho Universitá-
rio (Consuni). Após às 20h, 
a apuração e divulgação 
dos resultados serão feitas 
através do canal oficial da 
UEPB.

Quatro chapas concor-
rem à eleição 2020: Chapa 
01, UEPB+, formada pelo 

professor José Etham Bar-
bosa, candidato a reitor, 
e pela professora Valde-
cy Margarida, candidata 
a vice; a Chapa 02, UEPB 
Forte, sendo a professora 
Célia Regina Diniz candida-
ta a reitora, e a professora 
Ivonildes Fonseca como 
sua vice; a Chapa 03, UEPB 
Educação com Inovação e 
Inclusão, tendo como can-
didato ao cargo de reitor 
o professor Juracy Regis 
de Lucena, e a professora 
Jacqueline Barrancos como 
candidata a vice-reitora. 
Por fim, a Chapa 04, intitu-
lada UEPB Autônoma, Plu-
ral e Humana, encabeçada 
pelo professor Carlos Enri-
que Ferreira, e a professora 
Maria Isabelle Silva.

Para votar, é necessário 
ter em mãos o ID de Elei-
tor e a senha para a elei-
ção, que são encaminhados 
eletronicamente pelo Sis-

tema de Votação Eletrôni-
ca da UEPB aos endereços 
eletrônicos (e-mails) das 
pessoas habilitadas. Após 
efetuar o login, o sistema 
apresenta a cabine de vo-
tação com os respectivos 
candidatos. Para mais in-
formações, basta acessar 
https://eleicoes.uepb.edu.
br/a-eleicao/. 

O sistema da consulta é 
paritário, ou seja, os votos 
dos três segmentos têm o 
mesmo peso, mas o indivi-
dual tem peso diferente no 
resultado final, calculado a 
partir do número de votan-
tes de cada segmento. No dia 
23 de outubro, o Consuni en-
viará o relatório conclusivo 
no site oficial da UEPB. Após 
a publicação do resultado, os 
candidatos à reitoria terão 
até três dias úteis para in-
terpor recurso, enviando um 
e-mail comissao.eleitoral@
setor.uepb.edu.br

UFCG
As inscrições para es-

colha do reitor e vice-reitor 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) 
se encerram nesta quin-
ta-feira (22). A consulta à 
comunidade universitária 
para o próximo gestor(a) 
acontecerá no próximo dia 
20 de novembro e, caso 
necessário, um segundo 
turno ocorrerá no dia 30. 
Cerca de 1.500 professo-
res, 1.400 técnico admi-
nistrativos e 19 mil alunos 
estão aptos a votar, sendo 
dois mil deles estudantes 
de pós-graduação. A vota-
ção também acontecerá de 
forma on-line, com apoio 
do Serviço de Tecnologia 
da Informação da UFCG, 
através do endereço ele-
trônico https://eleicoes.
ufcg.edu.br.

Na opinião do presi-
dente da Comissão Espe-

cial da UFCG, Kyller Costa, 
a eleição on-line será uma 
experiência muito positiva 
no que se refere à otimiza-
ção do processo. “A eleição 
on-line mobiliza muito me-
nos gente na universidade, 
pois o processo convencio-
nal mobiliza mesários, ser-
vidores, na contagem dos 
votos. Desta vez, só partici-
parão cinco pessoas do STI 
da UFCG e a comissão espe-
cial. Logo, a apuração será 
bem mais rápida”, analisou.

O processo será reali-
zado de forma proporcio-
nal, cabendo aos servidores 
docentes o peso de 70% e 
servidores técnico-admi-
nistrativos e estudantes 
15%, cada, seguindo a Lei 
das Diretrizes Básicas da 
Educação (LDB). Até o fe-
chamento desta edição, ne-
nhumcandidato à reitoria 
havia se inscrito oficial-
mente.

Emlur faz 
ajustes no 
calendário 
de coleta

A partir desta sema-
na, a Autarquia Especial 
Municipal de Limpe-
za Urbana (Emlur) faz 
ajustes no calendário 
de coleta domiciliar em 
alguns bairros da capital 
– Miramar, Castelo Bran-
co, Oitizeiro e Paratibe. 
Serão alterações no dia 
ou turno em que a coleta 
é feita, ou ainda no dia e 
no turno.

“Estamos trabalhan-
do com um novo projeto, 
com novas empresas e 
são necessários peque-
nos ajustes para garantir 
que o trabalho continue 
sendo feito com rapidez 
e eficiência em toda a ci-
dade. É importante que 
os moradores desses 
bairros fiquem atentos 
à mudança na coleta 
domiciliar e coloque o 
material a ser recolhi-
do nas datas e horários 
programados”, orienta 
Lucius Fabiani, superin-
tendente da Emlur.

A coleta nos bairros 
Miramar e Castelo Bran-
co passam a ser realiza-
das as terças/quintas e 
sábados, no turno da 
noite. Oitizeiro (Jardim 
Planalto), nos mesmos 
dias, porém com coleta 
diurna. Já Oitizeiro - 
Funcionários I – passa 
para segunda/quarta e 
sexta – noturna. No bair-
ro de Paratibe – passa a 
ser feita nas segundas/
quartas e sextas, duran-
te o dia.

O novo calendário 
está sendo divulgado 
através dos meios de co-
municação, redes sociais 
e carros de som - que 
passarão nas ruas dos 
bairros nos quais have-
rá mudanças na coleta 
domiciliar, além de pan-
fletos que serão distri-
buídos em residências, 
prédios e condomínios 
desses locais.

Alô Limpeza
O cidadão pode ob-

ter informações sobre 
limpeza urbana através 
do teleatendimento – 
0800-083-2425 ou 3214 
-7628/7660.

Foto: Divulgação

Na UEPB, estão aptos a votar 15.233 alunos, 791 técnicos administrativos e 791 professores, segundo a Comissão Eleitoral definida pelo Conselho Universitário (Consuni)

Estado é 3o em ranking de
informação contábil e fiscal
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No Brasil, o Estado aparece em 4o lugar, atrás apenas 
do Amapá, Santa Catarina e do Rio Grande do Sul

Pólio: PB tem 
melhor índice 
vacinal do NE 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A Paraíba é o Estado que 
tem a melhor cobertura da 
Campanha de Vacinação contra 
a Poliomielite do Nordeste. No 
cenário nacional, o Estado apa-
rece em 4° lugar, atrás apenas 
do Amapá, Santa Catarina e Rio 
Grande do Sul. Dados prelimi-
nares da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), até 9h de ontem 
(19), apontam que a ação do Dia 
D, realizada no sábado (17) nos 
223 municípios, possibilitou um 
aumento na cobertura vacinal 
para quase 30%. 

De acordo com a coorde-
nadora do Núcleo de Imuni-
zação da SES, Isiane Queiroga, 
o grupo etário que apresenta 
o maior percentual é o de um 
ano de idade, com 32,28%. Já o 
de menor, é o da idade de três 
anos, com 28,16%. Ela obser-
va que até agora 14 municípios 
não apresentam informações de 

doses aplicadas no site da cam-
panha e reforça a importância 
da alimentação diária no siste-
ma de notificação. Os municípios 
são: Alhandra, Baía da Traição, 
Caldas Brandão, Lastro, Mato 
Grosso, Mogeiro, Nazarezinho, 
Pilõezinhos, Pirpirituba, Ria-
chão, Sobrado, Soledade, Cam-
pos de Santana e Vieirópolis. 

Até o momento, 69.598 
doses da vacina contra a Polio-
mielite foram aplicadas, o que 
equivale a 29,7%. O maior per-
centual de cobertura vacinal foi 
registrado no município de Te-
nório, com 93,33%, seguido por 
Maturéia, com 93,3%. Excluindo 
os 14 municípios sem informa-
ção, o menor percentual perten-
ce a Mataraca, com 1,48%.

“Observamos no Dia D uma 
excelente adesão por parte da 
população nas unidades de saú-
de dos municípios da Paraíba e 

a oferta de todas as vacinas para 
atualização da situação vacinal 
das crianças e adolescentes. O 
aumento da cobertura foi su-
perior a 20%. Reforçamos que 
essa alimentação das doses 
aplicadas e o monitoramento 
das coberturas vacinais para 
subsidiar o planejamento das 
ações e tomada de decisão nos 
territórios por parte do municí-
pio devem ser diários”, destacou 
Isiane Queiroga.

A meta da Campanha Na-
cional de Vacinação contra a 
Poliomielite é de vacinar 95% 
do grupo alvo de forma indis-
criminada. O grupo alvo são as 
crianças menores de 5 anos de 
idade, com estratégias diferen-
ciadas para as crianças meno-
res de um ano e para aquelas 
na faixa etária de 1 a 4 anos de 
idade. A campanha vai até o dia 
30 de outubro.

Consciência negra

Centro de Igualdade Racial 
funcionará em novembro

A partir de novembro, co-
meça a funcionar na Paraíba o 
Centro Estadual de Referência 
da Igualdade Racial – João Ba-
lula, que será inaugurado du-
rante as atividades do Mês da 
Consciência Negra. O serviço 
gratuito do Governo do Estado, 
vinculado à Secretaria de Esta-
do da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh), será o 2º do 
Nordeste e o 4º do país com 
atendimento para casos de ra-
cismo e intolerância religiosa.  

“A criação e implantação 
deste serviço passa a suprir 
uma lacuna existente que é a 
falta de acesso de mais de 60% 
da população do Estado, auto-
declarada negra, à orientação 
jurídica, psico e socioassisten-
cial, quando tiver sido vítima 
de crime de racismo ou de in-
tolerância religiosa”, afirma a 
secretária da Mulher e da Diver-
sidade Humana, Lídia Moura.

 O serviço tem o propósito 
de contribuir com a redução das 
desigualdades raciais e incenti-
var a equidade racial para a po-

pulação negra, povos e comuni-
dades tradicionais: quilombolas, 
indígenas, ciganas e de religião 
de matriz africana (candomblé, 
umbanda e jurema).  

Para começar a funcionar, 
os profissionais do serviço e 
da rede de atendimento co-
meçaram ontem (19), o curso 
de capacitação que prossegue 
até 30 de outubro, na Escola 
de Serviço Público da Paraíba 
(Espep), em Mangabeira. Além 
da equipe multiprofissional, o 
curso também atende a mais 
60 profissionais de órgãos da 
Rede de Atendimento para ca-
sos de racismo e intolerância 
religiosa, como Segurança Pú-
blica, Ministério Público, dele-
gacias e Conselhos Tutelares.

O curso de capacitação 
em parceria com a Espep tem 
80 horas aulas e vai discutir os 
marcos conceituais e regulató-
rios da política de igualdade 
racial em vigência no país; 
além de provocar uma refle-
xão sobre o enfrentamento ao 
racismo estrutural, institucio-

nal e a intolerância religiosa, 
com estratégias para a sua 
superação.

“Vamos também iden-
tificar e diferenciar crimes 
de racismo ou injúria racial, 
vilipêndio e intolerância re-
ligiosa conforme previsto na 
Lei Caó de Nº 7.716/1989 e 
outras normativas e discutir os 
procedimentos operacionais 
padrão para o atendimento e 
encaminhamentos dos casos 
de racismos e intolerância re-
ligiosa na Paraíba”, explica o 
gerente de Igualdade Racial 
da Semdh, José Roberto Silva.

 
Saiba mais
O serviço funcionará 

na Rua Rodrigues de Aqui-
no, nº 220, Centro, em João 
Pessoa. O nome do Centro é 
uma homenagem ao militante 
histórico do Movimento Ne-
gro da Paraíba, João Silva de 
Carvalho, conhecido como 
João Baula (in memoriam), 
que atuou no enfrentamento 
ao racismo no Estado. 

As ações do Dia D, realizadas no sábado (17), contribuíram para este avanço na cobertura nos municípios

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil



Formação virtual
‘Painel Funesc’ aborda hoje a “Formação no campo das artes: 
desafios e perspectivas no ensino virtual”, com participações de 
representantes do Eman, Cearte e Prima Página 11
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Editoração: Luciano HonoratoEdição: Audaci Junior

Em parceria com a Editora A União, nesta terça-feira, 
será lançado ‘O Grito das Iaras’, obra resultante da 
primeira edição do concurso poético do Projeto Iaras

Antologia faz 
homenagem 
às mulheres no 
Dia do Poeta

Com base na discrepância 
de publicações de trabalhos es-
critos por mulheres, o Projeto 
Iaras realiza hoje o lançamento 
de O Grito das Iaras, resultado 
do primeiro Concurso Iaras de 
Poesia.

O lançamento da cole-
tânea é uma parceria com a 
Editora A União e acontece 
através do Instagram, com dois 
momentos: a partir das 17h, 
no perfil do Jornal A União (@
jornalauniao), com apresen-
tação de Gi Ismael e partici-
pação de Albiege Fernandes 
(EPC), tendo como convidadas  
as representantes do coletivo 
Val Donato, Jennifer Trajano 
e Rayo Miranda; e a partir das 
18h, no perfil das Iaras (@
projetoiaras), com Val Donato 
no comando e participação de 
Cris Estevão, Lola Pinto e Naíla 
Cordeiro.

A data não foi escolhida 
ao acaso: a obra é uma home-
nagem às mulheres no Dia 
do Poeta. Rayo Miranda, uma 
das organizadoras, adianta a 
importância do lançamento 
para enaltecer as escritoras. 
“Mesmo nós, que somos do 
movimento feminista e tão 
envolvidas com a temática, 
percebemos que há uma au-
sência no incentivo às mu-
lheres para desengavetarem 
suas ideias”. 

Resultado do concurso de 
poesia, O Grito das Iaras simbo-
liza a concretização do trabalho 
de 20 mulheres paraibanas, 

cuja curadoria foi realizada 
por Cris Estevão, Débora Gil 
Pantaleão e Jennifer Trajano. 
De início, o livro seria lançado 
apenas em formato digital, mas 
a Editora A União garantiu a 
produção e impressão de seu 
formato físico. Esse diferencial, 
para Val Donato, idealizadora 
do projeto, traz ainda mais for-
ça para ele. “Enquanto artista, 
quando gravo um disco e pego 
nele fisicamente, é a materiali-
zação de um ser. É um nível de 
estímulo a mais”, garante.

Integrando a curadoria 
da coletânea, Jennifer Trajano 
lembra do processo de seleção 
dos poemas inscritos. Foram 
quase 230 que, selecionados, 
resultaram em três lugares 
de destaque. Não satisfeita, a 
equipe decidiu destacar mais 
mulheres, resultando em O 
Grito das Iaras. “Cada uma das 
curadoras saiu selecionando e 
colocando em um documento 
on-line. Ao final, a gente deu 
uma afunilada para selecionar 
os três primeiros lugares, mas 
o arquivo permaneceu. A partir 
desse arquivo, surgiu a ideia de 
realizar a antologia”. 

Iniciativas como o Proje-
to das Iaras, para Jennifer, são 
fundamentais para destacar 
as produções de paraibanas. 
“Elas acabam influenciando 
para que mais mulheres es-
crevam e publiquem. Muitas 
acabam querendo mostrar o 
próprio trabalho mas, por al-
guma razão, se sentem insegu-
ras. A partir de projetos como 
esse, outras mulheres perce-
bem a possibilidade de apare-

cer mais. Conheci, durante o 
projeto, muitas mulheres que 
nem sabia que escreviam. Esta 
é uma oportunidade de fazer 
esse escambo poético”.

Uma plataforma de visibi-
lidade para mulheres que dese-
jam desengavetar suas ideias, 
como explicado por Rayo Mi-
randa, Iaras acaba resultan-
do também em uma grande 
responsabilidade. O Grito das 
Iaras acabou tomando maiores 
proporções também devido às 
curadoras, destaca Miranda. 
“A maioria já havia participado 
de oficinas pelo Iaras, incen-
tivando que outras mulheres 
também escrevessem”.

“O projeto visa desblo-
quear as questões voltadas 
para a sociedade patriarcal, so-
bre a opressão de sentimentos, 
que a mulher não deve guar-
dar as ideias para si. É preciso 
entender que para ser, basta 
fazer”, atesta Val Donato. “Iaras 
é sobre estimular a consciência 
da própria capacidade criativa”.

A pouca representativi-
dade feminina na literatura 

nacional foi o pontapé inicial 
para o surgimento do grupo, 
há cerca de dois anos. “No que 
se trata da criação artística é 
uma minoria absurda. Nosso 
objetivo é tentar diminuir essa 
distância”, destaca Donato.

Uma das principais ques-
tões é trabalhada na autocon-
fiança e segurança feminina. 
“Ao se deparar com outra mu-
lher fazendo, normalmente ela 
se sente representada e inspi-
rada para perceber que tam-
bém é capaz, mais do que se um 
homem disser para ela. Acaba 
acontecendo o movimento de 
uma perceber a própria força 
na outra e esse reflexo acaba 
se tornando coletivo. Por isso, o 
princípio do coletivo, partindo 
da própria palavra e de sua es-
sência, acaba se tornando algo 
maior e muito mais poderoso”, 
completa Val.

Representatividade
Rayo Miranda faz parte 

de uma parcela da população 
incomum: ela teve acesso pela 
família a produções de escrito-

ras paraibanas, mas reconhece 
que esses nomes são de outra 
geração. “Na nossa geração sa-
bemos que existe produção, 
mas temos pouco acesso”. 

Quanto a alternativas para 
quebrar o movimento patriar-
cal na literatura, Débora Gil 
Pantaleão, que integrou a equi-
pe de curadoria da obra, está 
à frente da Editora Escaleras, 
voltada para publicação de mu-
lheres. A paraibana é também 
uma referência para o Iaras.

“A gente foi percebendo 
esse movimento e perceben-
do também que isso passa por 
outras linguagens, como com-
positoras de músicas”, destaca 
Rayo. “Elas até já produzem, 
escrevem e compõem. Mas, a 
partir do coletivo, há o impulso 
para se fortalecer e desenga-
vetar. Há muitas ideias para 
serem mostradas ainda, mas 
estão dentro das gavetas”. 

O Iaras dá espaço e voz às 
paraibanas desde seu início e já 
conta com a organização de ofi-
cinas, realização de um festival 
musical, concurso de poesia e, 

agora, um livro impresso como 
resultado de algo que tende 
a ganhar cada vez mais força. 
“Somos muitas com os mesmos 
sonhos e estamos espalhadas, 
quando a gente se encontra 
a gente se fortalece cada vez 
mais”, diz Rayo. 

A organizadora ainda 
questiona: “Quantos livros de 
escritoras paraibanas você já 
leu?”. Para ela, a antologia tem 
uma leitura envolvente e, ape-
sar de conter poemas escritos 
por 20 autoras, há uma inter-
ligação que analisa como um 
“grito engasgado que precisava 
ecoar de alguma forma”. 

A sensação, ao ver O Grito 
das Iaras pronto, é de uma nova 
fase para o projeto. “É uma 
sensação de que a gente está 
abrindo um espaço que nem 
acreditasse que fosse alcançar 
no início. Começamos com ofi-
cinas, realizamos o concurso e 
agora o céu é o limite”, garante 
Rayo. “Acredito que nós deve-
mos ajudar a mais mulheres 
onde nem elas mesmas acha-
vam que seriam capazes”.

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial no

Instagram do Jornal ‘A União’

Imagem: Divulgação

Edição simboliza uma concretização do 
trabalho de poesia de 20 autoras, cuja 
curadoria foi realizada por Cris Estevão, 
Débora Gil Pantaleão e Jennifer Trajano
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Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial no

Instagram do Projeto IarasSob o comando da jornalista Gi Ismael e com participação de Albiege Fernandes (EPC), o bate-papo virtual terá a presença das representantes do Projeto Iaras: Val Donato (E), Rayo Miranda (C) e Jennifer Trajano (D)



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 20 de outubro de 202010
Cultura

Editoração: Luciano HonoratoEdição: Audaci Junior

Com certo atraso (o Dia do Professor foi come-
morado na última quinta-feira, 15), aproveito este es-
paço para rememorar meus 47 anos de magistério e 
homenagear os professores que hoje estão no baten-
te. Como minha mãe era professora estadual, desde 
pequeno que escuto a frase: “Não é fácil ser profes-
sor”! Ser professor, realmente, nunca foi fácil, neste 
momento, parece cada vez mais difícil. Muitos pais – 
e naturalmente aqui me refiro a uma parcela daque-
les que pagam por ensino privado – veem na escola 
um lugar seguro, onde possam deixar os filhos por al-
gum tempo, ou um lugar controlado, uma espécie de 
clube, onde os filhos convivam com seus colegas. Os 
professores, nesse caso, devem estar a serviço desses 
pais e, portanto, dizer aos filhos deles aquilo que eles 
próprios, os pais, querem que lhes seja dito.

Com ou sem pandemia, entendo que cabe ao pro-
fessor uma tarefa muito mais complexa e muito mais 
digna que essa: a de conduzir o desenvolvimento dos 
alunos. A escola não é (ou não deveria ser) mera con-
tinuação do lar nem o professor um mero transmis-
sor de conteúdos, a serem pinçados em um cardápio. 
Devem levar os jovens a pensar criticamente e com 
autonomia, sem que a estes seja negado o direito ao 
conhecimento ou imposto qualquer tipo de censura, 
seja qual for o pretexto.

Nesse Dia do Professor, presto minha solidarie-
dade a todos os que estão nessa luta! Cíntia Gomes, 
que é jornalista e diretora institucional da Agência 
Mural de Jornalismo das Periferias, afirmou nesta se-
mana que: “Ser professor é uma escolha e não falta 
de opção”. E acrescentou que “sem exceção nenhuma, 
são por causa deles que mesmo em meio às dificulda-
des – muitas vezes com falta de estrutura, de apoio 
psicológico para lidar com a diversidade dos alunos e 
pais – eles estão lá, na sala de aula (ou na sala virtual 
na pandemia), se reinventando e buscando uma for-
ma de tornar o processo de aprendizagem acessível. 
Por meio da educação, eles e elas transformam a rea-
lidade de brasileiros e brasileiras de cada canto des-
te país. Por isso é preciso olhar e reconhecer o quão 
fundamental são esses educadores e educadoras e a 
honra que é tê-los presentes nas nossas vidas”.

O professor e o celular
Escrevi há alguns meses que “a polêmica do uso 

de celular em sala de aula chegou aos tribunais. To-
dos os que lecionam ou estudam, seja em colégios, 
cursinhos ou faculdades já passaram por esse tipo de 
aborrecimento: o toque do celular na sala de aula. Re-
centemente, um aluno processou o seu professor por 
este haver tomado o aparelho no meio de uma aula. O 
episódio aconteceu em Tobias Barreto, no Estado de 
Sergipe, e a decisão do juiz foi favorável ao docente. 
O magistrado aproveitou a sentença para criticar as 
novelas, reality shows e a ostentação, considerados 
pelo magistrado como contra educação”. 

À época, o juiz ainda aproveitou a oportunidade 
para fazer uma análise sobre a educação no Brasil, 
apontando que a mesma se tornou uma espécie de 
“carma” para quem trabalha. Ele entendeu que “no 
país que virou as costas para a Educação e que faz 
apologia ao hedonismo inconsequente, através de 
tantos expedientes alienantes, reverencio o verda-
deiro herói nacional, que enfrenta todas as intempé-
ries para exercer seu ‘múnus’ com altivez de caráter 
e senso sacerdotal: o Professor”.

Imagine-se uma polêmica dessas agora, depois 
da pandemia, quando o celular e o computador se 
tornaram na mola mestra das aulas virtuais ou re-
motas. Quando eu lecionava no Unipê, havia muita 
polêmica sobre o celular na sala de aula. O mestre do 
vernáculo, professor Luiz Dalri, também do Unipê, 
assim dizia: “Quando um celular toca, o que ocorre 
raríssimas vezes, peço uma salva de palmas e a sala 
vira uma zorra. O autor do celular pede para morrer, 
de vergonha”. Uma aluna do citado professor chegou 
a lhe enviar o seguinte e-mail: “Mais uma vez, me 
perdoe pelo celular ter tocado durante a aula, eu ain-
da estou sem acreditar que eu permiti isso acontecer. 
Acho extrema falta de respeito com o professor e com 
os colegas de sala um celular tocando durante uma 
aula, e ainda estou chateada comigo. Quero apenas 
que saiba que não foi proposital e jamais tive a inten-
ção de lhe faltar com o respeito”.

Hoje, também aposentado, o colega Luiz Dalri 
usa celular, conversa pelo WhatsApp e, ao invés de 
livros físicos, lê os livros publicados na Amazon, atra-
vés do Kindle... Não é porque passamos dos 70 que 
iremos condenar a tecnologia.

Ser professor

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Colunista colaborador

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Listas, listas, listas… eu 
as chamo de “meu bem, meu 
mal”: ao mesmo tempo que 
que toda lista traz distorções 
e equívocos – todas elas –, 
acredito no poder de baliza 
que elas têm, de nortear um re-
corte, seja em música, filme, li-
teratura, teatro etc. Na semana 
passada, a revista de  música 
Rolling Stones apresentou uma 
revisão de uma de suas mais 
famosas listas: Os Maiores 500 
Álbuns de Todos os Tempos!

Após 17 anos, a publica-
ção – que segue ativa nos EUA 
em meios impressos – resol-
veu reunir um novo júri com 
300 pessoas entre artistas, 
produtores, críticos de música 
e gente da indústria fono-
gráfica. Cada um apresentou 
sua lista de Top 50 Álbuns de 
Todos os Tempos e a tabula-
ção desse ranking deu origem ao resultado que foi impresso na 
edição deste mês da revista.

What’s Going On, que, em maio de 2021, irá festejar 50 anos 
de existência, encabeça, desta vez, a prestigiada lista da Rolling 
Stones. O disco de Marvin Gaye, que ficou na 6ª posição na ava-
liação de 2003, acabou por desbancar o venerado Sgt. Peppers, 
dos Beatles, que passou a figurar em 24º lugar, atrás de discos 
como Kid A, do Radiohead (20º), Exile on Main Street, dos Rolling 
Stones (14º) e Songs in the Key of Life, de Stevie Wonder (4º). 
Atrás, inclusive, de seu arquirrival Pet Sounds, dos Beach Boys 
(2º), e de outros dois álbuns dos próprios Fab Four: Abbey Road 
(5º) e Revolver (11º).

Quando se compara as duas listas, de 2003 e 2020, é pos-
sível observar que muitos álbuns permanecem ali entre as pri-
meiras 25 posições, o arroz de festa de sempre (Nevermind, do 
Nirvana; London Calling, do Clash; Thriller, de Michael Jackson 
etc.). Mas há algumas surpresas e, acredito eu, que a ordem dos 
fatores seja fruto dos tempos atuais.

Blue, o mais famoso disco de Joni Mitchell, lançado em 
1971, saltou da 30º posição para a 3ª. É um disco triste, como 
já indica seu título, uma trilha sonora melancólica que cai como 
um velho cobertor nos tempos sombrios de hoje. Os votantes 
também promoveram The Miseducation of Lauryn Hill, que deu 
um salto fenomenal: foi da 314ª posição em 2003 para a 10º. 
Isso há de significar alguma coisa!

A estreia solo da ex-vocalista do Fugees foi um marco quan-
do lançado, em 1998. Ali, ela conseguiu combinar rap, soul e R&B 
com letras engajadas anti-establishment e levantou sua voz doce 
contra as injustiças sociais contra as minorias. É um documento 
importante, sem sombra de dúvidas. 

Na mesma linha de “A Falta de Educação de Lauryn Hill”, 
ou seja, de empoderamento, It Takes a Nation of Millions to 
Hold Us Back, lançado dez anos antes pelo grupo de rap Public 

Enemy, saiu do 48º lugar para 
ficar entre os 15 primeiros da 
lista de 500. É um disco social-
mente furioso (vide ‘Louder 
than a bomb’), que traz uma 
das faixas mais clássicas do 
hip-hop de todos os tempos e 
que, em tempos de pós-verda-
de, segue atualíssima: ‘Don’t 
believe the hype’.

Aliás, o discurso engajado 
do rap teve mais espaço desta 
vez. Além dos citados álbuns 
de Lauryn Hill e Public Enemy, 
My Beautiful Dark Twisted Fan-
tasy, de Kanye West, e To Pimp 
a Butterfly, de Kendrick Lamar, 
que são dois discos novos 
(lançados, respectivamente, 
em 2010 e 2015, portanto, 
entram pela primeira vez na 
lista) conseguiram ficar entre 
os 20 primeiros.

Para mim, a lista reflete 
2020, o ano da pandemia. Um ano que foi muito difícil para 
boa parte das pessoas em todo o mundo, repleto de tristeza 
e dor, aliado à recessão e dificuldades sociais e econômicas 
provocadas pelo novo coronavírus. Mas não é só isso. Reflete a 
situação política do mundo, que marcha no passo da extrema 
direita não só nos Estados Unidos, mas no Brasil e Reino Uni-
do, para ficar em três exemplos onde o pensamento ultracon-
servador é mais gritante.

Todo esse caldeirão levou os discos que eu citei acima, com 
todos os seus discursos impressos em letras ora sensíveis, ora 
agressivas, mas sempre contundentes, ao topo da lista. Portanto, 
não é de graça que Sgt. Peppers, um marco na discografia do 
rock e um dos pilares da cultura pop, tão inspirador, tão imita-
do, tenha caído 23 posições para dar lugar a What’s Going On e 
outros títulos socialmente engajados.

O disco de Marvin Gaye é, sem sombra de dúvidas, um 
marco na carreira do cantor soul, lançado em um momento 
de autoafirmação, de um artista que precisava se desvencilhar 
da figura do cantor romântico e das amarras que a prestigiada 
gravadora Motown lhe impunha.

What’s Going On (algo como: “o que é que está acontecendo”) 
mudava radicalmente a abordagem daquele homem negro, de 
pouco mais de 30 anos, vivendo numa América que ainda cultua-
va a segregação racial. Um país que lutava uma guerra inútil (na 
concepção do artista, segundo historiadores) – a Guerra do Vietnã 
– e que havia perdido uma grande parceria, a cantora Tammi 
Terrell, de apenas 24 anos, para um tumor do cérebro.

Tudo isso fazia das nove faixas do disco de 1971, um explo-
sivo desabafo de inconformidade com um mundo que precisa 
ser urgentemente melhor. Com muita justiça, What’s Going On 
chegou ao primeiro lugar para fazer coro, hoje, às angústias 
sociais de Marvin Gaye, que permanecem vivas quase 50 anos 
depois. Infelizmente.

Uma lista que reflete os dias de hoje

Outro dia, saí de casa de carro , umas 
15 horas para resolver coisas chatas da 
vida. Quando parei numa esquina aqui 
do Bessa, na via principal aguardando a 
minha vez, olho de lado e o que vejo? Um 
casal de jovem enamorados. Ele um garo-
to, calção maior que o número, as pernas 
de cambito, sem camisa e descalço. Ela 
uma garota , também descalça, de biquíni, 
um corpo fora dos padrões, nem magra e 
nem gorda, mas com a graça da juventu-
de despreocupada; cabelos arrepiados e 
desalinhados, daqueles que as moças de 
hoje não querem e nem gostam, passam 
o ferro. Os dois abraçados, com corpos 
nus, num horário fora dos conformes, 
numa rua onde todos vestidos, e nos seus 
carros , faziam daquela cena algo prosaico 
e que, no meu caso, olhei de soslaio com 
admiração e inveja. Inveja do tempo, do 
descompromisso, do enamoramento, e do  
que tudo mais vá pro inferno.

Em tempos em que estamos reclu-
sos, e as pessoas sozinhas sem aglomerar 
com ninguém, fica difícil assistir à uma 
cena dessas de camarote, sem sentir 
uma pitada de desejo para voltar atrás. 
No tempo. Um pouquinho. Sempre fui 
encantada pelos casais de namorados. 
Por andar abraçados. Pelo beijo na boca 
roubado no meio da rua. Sempre pro-
curei vivenciar isso. Acho até que é uma 
postura política. Pelo amor! Beijo em 
pé, como dizem as mulheres. Pois beijo 
deitado é o óbvio, esperamos. Não aquele 
beijo protocolar, mas o beijo na boca de 
verdade. Na cozinha, no banheiro, na 

esquina, na praia, no carro, no cinema, no 
aeroporto, no trem, no avião, enfim, em 
todos os lugares. Com os braços em volta 
do pescoço. De cinema!

E como nos enternece ver um casal 
fora do lugar e da hora assim, desnudos, 
descalços, só a caminho da praia. Cur-
tiam o início da tarde! Será que já tinham 
almoçado? Quem se importa! Ou feito 
sexo? Talvez, estavam tão desalinhados... 
e que sexo! Vestiram os trajes de banho 
apressados, pois amarrotados estavam. 
E na calçada do Banco do Brasil Estilo do 
Bessa! Cenário mais que disforme!!! Di-
nheiro? Pra que dinheiro? Já cantava Mar-
tinho da Vila. E foi o que cantei na hora, 
com o meu olhar de pidona. De dinheiro, 
de companhia, e de caminhar para a praia 
daquele jeito. Coisas que, com a idade 
a gente perde o jeito, a naturalidade, e, 
claro, a autorização interna. A sociedade 
não suporta ver uma mulher, ainda mais 
idosa, a quebrar seja lá que lei for. E se for 
a do amor, então... condenação na hora. 
Mas, quem se importa?! Eu não!

No casal de jovens namorados, não 
foi o andar abraçados o que mais me 
chamou a atenção. Mas a hora. E pare-
ciam que estavam numa praia deserta e 

não no asfalto. Era uma sexta-feira, sol 
quente da tarde, hora em que todos estão 
finalizando a semana de obrigações. 
Trânsito intenso. E aqueles lá, acintosa-
mente nos desafiando com o sem lenço 
e sem documento. E sem protetor solar. 
Who cares? Os corpos brancos, sem ves-
tígio de que eram costumeiros à beira- 
mar. Invadiam a avenida no meio-fio, a 
esperar folga para atravessar. E eu, com 
minhas pupilas dilatadas, me pergunta-
va: que danadinhos esses, nem aí para 
máscara, álcool em gel, pra nada (essa 
parte não foi bonito, mas o espaço e hora 
lhes permitiam tal irresponsabilidade). 
“Que lindo que é o amor!”, Pensei. Vão 
ali mergulhar nas águas já verdinhas do 
início do verão. Mais beijos. Mais tesão. E 
nós aqui, engarrafados. Engravatados. Eu, 
de batom por baixo do meu véu protetor. 
A ver navios! Fiquei a dar risadas. A rir 
da minha solidão. Dos jovens. E aumen-
tei o som do carro. Só assim dava para 
aguentar tal cena. De filme. Matou a mãe 
e foi ao cinema? Não! Perderam a hora e 
foram à praia. Talvez!

Agora, toda vez que cruzo aquela 
esquina, revejo a cena. Acho-me boba 
por perder tempo indo tão burocrática 
à luta do cotidiano. Uma cena assim, 
nos faz repensar o dia, a noite, a vida. 
Claro que sem amargura, afinal, se tem 
uma coisinha que vivi foi andar abraça-
da a me deixar levar por um mormaço 
quente em algumas tardes que me 
passaram na janela. 

Selei o cavalo, e fui!

Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | colaboradora

O casal de namorados
 Sempre fui encantada pelos 

casais de namorados. Por andar 
abraçados. Pelo beijo na boca 
roubado no meio da rua 

Foto: Divulgação

Álbum de Gaye ficou no pódio da nova versão dos 500 álbums da ‘Rolling Stones’
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Desafios do ensino virtual serão 
discutidos no bate-papo de hoje

“Formação no campo das 
artes: desafios e perspectivas 
do ensino virtual” é o tema de 
mais uma edição do ‘Painel Fu-
nesc’ que a Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba realizará 
hoje, com transmissão ao vivo, 
a partir das 19h, pelo Youtube. 
Os debatedores convidados 
são o gestor da Escola de Mú-
sica Anthenor Navarro (Eman), 
Moézio Porfírio de Queiroz, o 
diretor Artístico e Pedagógi-
co do Programa de Inclusão 
Através da Música e das Artes 
(Prima), Rainere Travassos, e 
a diretora do Centro Estadual 
de Arte da Paraíba (Cearte), 
Laura Moreno, com mediação 
da coordenadora da Gibiteca 
Henfil, Maria Botelho.

“O objetivo do painel é 
discutir quais os desafios que 
essas três instituições do Go-
verno do Estado que foram 
convidadas para o evento estão 
enfrentando no atual momento 

de pandemia. Vamos procurar 
saber como estão trabalhando 
neste período, o que mudou, já 
que vinha se falando do chão 
da escola e, de repente, se está 
numa tela de computador. 
Diante disso, o que está sendo 
possível realizar e os projetos 
futuros dessas instituições”, 
mapeou Botelho. 

Um dos convidados para 
participar do painel, o gestor 
da Anthenor Navarro, Moézio 
Porfírio apontou que um dos 
aspectos que pretende expor 
é o de como a Eman vem se 
adaptando ao ensino virtual, 
já que a unidade, instalada nas 
dependências da Fundação Es-
paço Cultural da Paraíba, em 
João Pessoa, está sem oferecer 
aulas presenciais para os seus 
1.700 estudantes – entre crian-
ças, jovens e adultos – desde o 
início do isolamento social, em 
meados do mês de março. 

“O ensino virtual não tem 
sido tão diferente do presen-
cial, em sala de aula, mas agora 
temos que desvendar outros 

caminhos para ele. Apesar dis-
so, o feedback dos pais e dos 
alunos tem sido positivo e acho 
que o ensino virtual também 
vai continuar, porque pudemos 
descobrir vários aplicativos 
com programas digitais que 
vêm facilitando o aprendizado”, 
afirmou Moézio.

O diretor Artístico e Pe-
dagógico do Prima, Rainere 
Travassos, vai expor como 
ocorre os trabalhos no progra-
ma atualmente. “As atividades 
estão sendo realizadas remo-
tamente desde maio”, disse ele. 
“O número de estudantes varia 
muito, em relação a cada polo 
de ensino, mas acreditamos 
que estamos atingindo cerca de 
40% do nosso alunado. Além 
das dificuldades também en-
frentadas pelo ensino regular, 
a exemplo da falta de conexão 
com a Internet ou de equipa-
mentos, na música temos a di-
ficuldade de interação remota 
em tempo real, ou seja, não dá 
para tocar junto sem que tenha 
um atraso no som”.

A diretora do Cearte, Lau-
ra Moreno, também admitiu 
as dificuldades no trabalho de 
oferecer o ensino virtual, trazi-
das pela pandemia, mas garan-
tiu que as atividades prosse-
guem de forma remota. “Com 
esforço, criatividade e dedica-
ção, temos atuado para supe-
rar este período de forma sau-
dável e trabalhado muito forte, 
principalmente depois que o 
Governo do Estado disponibili-
zou a plataforma Class Room, o 
que nos deu um apoio enorme 
para realizar as atividades”.

‘Painel Funesc’

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Bendita seja a árvore, semeadora de livros. 

Cada um tem seu Pinóquio, vou contar a história do 
meu, o leitor poderá contar a sua também. Pinóquio está 
presente nas minhas mais antigas recordações da infân-
cia. Lembro-me de um episódio que me marcou muito, era 
pequena, devia ter oito anos e fui com minha mãe assistir 
ao desenho animado que contava a história de Pinóquio, 
uma versão romantizada de Walt Disney.  O cinema ficava 
em Campina Grande, Cine Avenida, na Rua Getúlio Vargas. 
A sala que exibia o filme estava completamente lotada, fi-
camos em pé. No meio do filme minha mãe resolveu sair. 
Estava adorando aquela história do menino feito de ma-
deira, mas que agia como um ser humano e que gostava 
de mentir. Chorei e implorei a minha mãe para ficar até 
o fim, não houve jeito, as cadeiras estavam todas ocupa-
das e ela se sentia cansada. Para minha grande tristeza 
saímos do cinema e não vi o final do filme.  Anos depois li 
inúmeras versões e traduções de Pinóquio, satisfiz o dese-
jo que fora interrompido na infância.

Carlo Collodi, o pai de Pinóquio, é o pseudônimo lite-
rário de Carlo Lorenzoni que nasceu na Itália, na cidade 
de Florença no século 19, ele gostava de escrever histó-
rias para crianças, tornou-se famoso ao escrever Pinó-
quio e hoje há inúmeras versões e adaptações.  Cito algu-
mas que li nesses últimos anos.  As aventuras de Pinóquio, 
versão de Stella Gurney (Ciranda Cultural, 2011); As aven-
turas de Pinóquio, tradução de leda Becker (Martin Cla-
ret, 2013); Pinóquio, tradução de Marina Colasanti (Cia. 
das Letrinhas, 2015); As aventuras de Pinóquio, versão de 
Liliane Michele Iacocca, com belíssimas ilustrações da 
paraibana Veruschka Guerra (Paulus, 2019) e, por últi-
mo, Pinóquio; o livro das pequenas verdades, recriação e 
ilustrações de Alexandre Rampazo (Boitatá, 2019). 

É sobre este trabalho de recriação de Rampazo que 
faço algumas observações. Em 2020, o autor/ilustrador 
ganhou dois prêmios – Melhor Livro para Criança e o Me-
lhor Projeto Editorial. Os dois prêmios foram concedidos 
pela Fundação Nacional do Livro Infantil e Juvenil.

A obra de Rampazo não é uma tradução, tampouco 
é uma versão romantizada, é uma recriação da tradicio-
nal história de Collodi.  A leitura do texto permite que se 
vislumbre criatividade de linguagem, de ilustração e do 
projeto editorial. O personagem se imagina sendo o grilo 
falante, o senhor Raposo, a fada azul e outros personagens 
que moram no reino da história original, mas sempre cai 
na realidade e isso se verifica com a repetição: “não seria 
mais somente um boneco de madeira”. O espelho aparece 
como uma metáfora, é através do espelho que o boneco se 
imagina outro personagem, mas é esse mesmo espelho que 
lhe dá a certeza de que é apenas um boneco de madeira.

Outro aspecto que merece destaque nesse livro é o 
subtítulo – O livro das pequenas verdades. Se a impres-
são que o livro de Collodi passa para o leitor é de um 
boneco/menino que gosta de mentir, na de Rampazo ele 
vai romper a barreira da mentira e refletir sobre sua 
própria identidade. Ele é “agente de seus próprios pen-
samentos e sentimentos”.

Quanto à caracterização visual de Pinóquio, seu 
corpo imita a madeira, apresentando ranhuras próprias 
da madeira e a roupa que usa é de arlequim, fantasia 
muito usada no Carnaval. O arlequim é personagem da 
comédia dell´arte e seu traje é feito de retalhos em for-
ma de losangos coloridos. Inicialmente, sua função era 
divertir o público durante os intervalos dos espetácu-
los. O arlequim também faz parte do teatro mambembe 
e das manifestações populares.  

No que se refere ao projeto editorial, Alexandre 
Rampazo também foi criativo. Na versão do escritor ita-
liano, cada vez que Pinóquio mentia seu nariz aumen-
tava de tamanho.  No meio do livro de Rampazo, várias 
páginas se apresentam dobradas em forma de sanfona 
e começa com esta frase: “Era uma vez uma árvore...” 
seguindo-se: “que sonhou em ser um menino”. A partir 
deste momento, o nariz começa a crescer e se torna um 
galho de árvore bem comprido. Nas duas últimas páginas 
desdobráveis, vem esta conclusão: “E a árvore onde o me-
nino repousava não sabia se ela mesma era um menino 
que havia sonhado que era uma árvore... ou se era uma 
árvore que sonhou em ser menino”. Na ponta do nariz do 
menino/árvore está pousado um passarinho. 

As duas últimas páginas são muito significativas, 
mas não vou dar spoiler. Mais uma vez Rampazo demons-
tra sua versatilidade. O ilustrador Nelson Cruz afirma so-
bre este livro: “A ilustração surge como um precioso jogo 
de imagens. Deleite puro é acompanhar somente a narra-
tiva das ilustrações.” Fica a sugestão – esquecer a lingua-
gem verbal e fazer uma leitura a partir das ilustrações.

Pinóquio por 
entre os tempos

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Colunista colaboradora
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Da esq. para dir.: os convidados da edição são Moézio Porfírio de Queiroz, Rainere Travassos (Prima) e Laura Moreno (Cearte), com mediação de Maria Botelho (Funesc)

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no Youtube
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Da esq. para dir.: debaterá hoje a gestora da APEPB Naiany Carneiro, o arquivista Luiz Fernando e a presidente da AAPB Gabriela Garcia, com mediação de Andréa Vieira

O Dia Nacional do Ar-
quivista é comemorado hoje. 
Portanto, a Associação de Ar-
quivistas da Paraíba (AAPB) e 
o Grupo de Estudos Arquivís-
ticos (GEArq) realizarão duas 
lives nesta semana, em par-
ceira com a Fundação Casa de 
José Américo (FCJA).

Nesta terça-feira, o tema 
“Arquivos Públicos: Dever do 
Estado, Direito do Cidadão” 
será debatido pela gestora 
do Arquivo Público do Es-
tado da Paraíba (APEPB), 
Naiany de Souza Carneiro, 

a presidente da AAPB, Ga-
briela Garcia, e o arquivista 
Luiz Fernando Duarte de 
Almeida, com mediação de 
Ana Andréa Vieira de Castro, 
integrante do Grupo de Estu-
dos Arquivísticos.

“Essa atividade é de re-
levância social, amparada 
na legislação, até porque, na 
Constituição Federal, está re-
gistrado que é dever dos esta-
dos a gestão e a preservação 
do patrimônio documental”, 
explicou a mediadora disse 
Andréa Castro. “Na Paraíba, 
por exemplo, o Arquivo Pú-
blico do Estado foi criado pela 
Lei 11.263, de 29 de dezem-

bro de 2018. É um direito do 
cidadão, que pode ter acesso 
à informação documental or-
ganizada, já que as ações, na 
sociedade, são comprovadas 
pela documentação, necessá-
ria na vida do cidadão”.

Gabriela Garcia também 
antecipou os temas que pre-
tende tratar. “O acesso à in-
formação e a transparência 
administrativa versus a pro-
teção de dados; A Associação 
dos Arquivistas da Paraíba e 
sua atuação na valorização 
da profissão e dos Arquivos; 
e a gestão da documentação 
e a gestão da memória no 
Poder Judiciário brasileiro 

são os assuntos que falarei 
na live”, enumerou a presi-
dente da AAPB.

O próximo debate on-li-
ne comemorando a Semana 
do Arquivista acontecerá na 
próxima quinta-feira (22).

‘Arquivos Públicos’

FCJA participa da Semana do Arquivista
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse o GEArq no Youtube



Evento organizado pela Aesa acontece hoje com líderes comunitários, usuários de água e representantes de prefeituras e órgãos públicos

Comitê debate qualidade das 
águas de Gramame e Abiaí
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O Rio Gramame tem um curso d’água com uma extensão de 54,3 quilômetros, e seus principais afluentes são os Rios Mumbaba, Mamuaba e Água Boa

Seap vai ofertar 230 cursos profissionalizantes

A qualidade e a distri-
buição das águas das bacias 
hidrográficas dos Rios Gra-
mame e Abaí serão debati-
das, nesta terça-feira (20), 
às 9 horas, na reunião vir-
tual do Comitê das Bacias 
Hidrográficas do Litoral Sul 
(CBH-LS). 

Líderes comunitários, 
usuários de água, represen-
tantes de prefeituras e de 
órgãos públicos podem par-
ticipar do encontro organi-
zado pela Agência Executiva 
das Águas do Estado (Aesa). 
Para solicitar o link de aces-
so basta enviar um e-mail 
para cbhsreuniaovirtual@
gmail.com.

O CBH-LS é formado por 
representantes da sociedade 
civil (30%), membros das 
três esferas do poder pú-
blico (30%) e usuários de 
água bruta (40%). São con-
siderados usuários de água  
bruta as pessoas físicas ou 

jurídicas que utilizem mais 
de 2 mil litros por hora.

Conhecidos como “Par-
lamentos das águas”, os co-
mitês são responsáveis pelo 
gerenciamento  dos recursos 
hídricos nas suas regiões de 
atuação. Entre outras coisas, 
os participantes também fis-
calizam casos de contamina-
ção, denunciam situações 
de escassez hídrica, erosão 
generalizada e esgotamento 
da capacidade produtiva do 
solo.

O  C B H - L S  a t u a  n a s 
bacias dos Rios Gramame 
e Abiaí. O primeiro tem o 
maior curso d’água com uma 
extensão de 54,3 km, e seus 
principais afluentes são os 
Rios Mumbaba, Mamuaba 
e Água Boa. O segundo se 
estende por 28,2 km e apre-
senta como seus principais 
afluentes os Rios Taperu-
bus e Cupissura e o Riacho 
Pitanga.

Foto: Evandro Pereira

O secretário estadual de 
Administração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca, assinará, nesta 
terça-feira (20),  às 9h, em seu 
gabinete, convênio com o Ins-
tituto Mundo Melhor que vai 
oferecer cerca de 230 cursos 
profissionalizantes aos 12.800 
reeducandos do Estado, aos 
seus familiares e profissionais 
da Seap-PB. A concretização da 
parceria contará com a presença 
da presidente do instituto, Cirlei 
Simão Pauliki, e do fundador e 
presidente do Grupo Mercado 
Móveis (empresa mantenedora 
do Instituto), Jeroslau Pauliki.

 “Mesmo em meio a pan-
demia, não paramos nossos 
projetos para continuar melho-
rando o sistema penitenciário 
da Paraíba. Essa parceria che-
ga em boa hora e com certeza 
contribuiremos para devolver 
a dignidade para nossos reedu-
candos e seus familiares, já que 
eles também poderão fazer os 

cursos de forma gratuita.  Vi-
vemos um novo momento na 
Seap e a ressocialização é nossa 
maior prioridade”, ressalta o 
secretário Sérgio Fonseca.

Todos os cursos serão na 
modalidade Educação a Distân-
cia (EAD) e participantes rece-
berão certificados com valida-
ção acadêmica da Universidade 
Norte do Paraná (Unopar). Os 
reeducandos poderão adqui-
rir conhecimento nas áreas de 
educação, saúde e bem-estar, 
informática, línguas, adminis-
tração e empreendedorismo, e 
governança doméstica. “Com 
nossas ferramentas de trabalho 
e a rede formada com nossos 
parceiros conseguimos cola-
borar na transformação social 
dos detentos. Através de ações 
conjuntas e organizadas, pode-
mos enfrentar as dificuldades e 
vislumbrar um mundo melhor 
para o nosso país”, pontua o fun-
dador do IMM, Jeroslau Pauliki.

 A presidente do IMM, Cirlei 
Pauliki, celebra a parceria com a 
Seap: “Aqui no Nordeste, nossos 
cursos já estão sendo aplica-
dos em unidades prisionais do 
Maranhão e a Paraíba será o 
segundo Estado a promover a 
expansão de conhecimento com 
certificação aos seus reeducan-
dos. Vale ressaltarmos ainda 
que a cada 12 horas de curso, 
os participantes terão uma re-
dução de um dia de sua pena, 
tudo isso estimula a busca pelo 
conhecimento”.

 A parceria entre a Seap
-PB e o IMM é uma iniciativa 
da Gerência de Ressocialização 
da Seap e tem como principal 
objetivo contribuir com a in-
serção social das pessoas pri-
vadas de liberdade, tornando 
possível a possibilidade de se 
construir uma nova realidade 
a essa parcela sociedade, após 
o cumprimento de suas sen-
tenças judiciais.

Redução da reincidência no Estado
“Ao conhecermos o excelente traba-

lho que o Instituto Mundo Melhor estava 
fazendo em algumas penitenciárias do 
país, fomos atrás para trazer também 
para as unidades prisionais da nossa 
Paraíba”, destaca o gerente de resso-
cialização João Rosas.

 Essa inovação na Administração 
Penitenciária da Paraíba é fruto do pla-
nejamento estratégico da Seap, em 
diminuir a reincidência dos reeducan-
dos aos presídios e cadeias do Estado. 
Portanto, a chegada dessas mais de 200 
oportunidades de aprendizados será 
transformada em geração de renda, seja 
no mercado de trabalho ou em seus pró-
prios negócios, para que todos possam 
ter seu papel na sociedade. 

Instituto Mundo Melhor
O Instituto é uma entidade sem 

fins lucrativos que trabalha em rede 
empresarial, consolidando projetos que 
buscam transformar a vida das comu-
nidades e fomentar o desenvolvimento 
social.

 O Instituto Mundo Melhor surgiu no 
Paraná, em 2009, como projeto social 
do Grupo Mercado Móveis, e atualmen-
te conta com 117 parceiros, dentre eles 
governos estaduais, instituições, asso-
ciações, como a Ajure (Associação de 
Juízes Federais do Brasil) o Rotary Clube. 

 O IMM aplica tecnologias sociais 
próprias e visa a implantação de fran-
quias sociais junto a seus parceiros. 
Sua prioridade é desenvolvimento de 
projetos nas áreas da educação, saúde 
e qualificação profissional, através do 
acompanhamento feito por indicado-
res de atendimento e desenvolvimento 
humano.

       Voltando de Paris 
para Natal, o docu-
mentarista Antônio 
Filho desembarcou 
no Recife e passou 
por João Pessoa, 
onde me presenteou 
com uma edição do 
livro “Le meilleur 
du Cahiers” e uma 
cópia legendada 
em francês do filme 
“Rocha que voa”, de 
Eryk Rocha. Daqui foi 
para Salt Lake City, 
nos EUA.
       Quando concluiu 
seu instigante do-
cumentário “Rocha 
que voa”, em 2003, 
Eryk tinha apenas 
24 anos, idade com a 
qual morreu Castro 
Alves e cuja inversão 
numérica - 42 - seria 
a com que morreria 
seu pai, Glauber Ro-
cha. Por semelhança 
e mera coincidência, 
como se avisa em 
alguns filmes, ambos 
baianos e piscia-
nos, Castro Alves 
e Glauber Rocha 
nasceram num 14 
de março.      “Eu sou 
um apocalíptico que 
morrerei cedo” era 

uma das frases que 
mais costumava 
usar o diretor de 
“Deus e o diabo na 
terra do sol”, em cujo 
apartamento no Rio 
de Janeiro morei no 
final dos anos 60. 
Ele considerava-se 
uma reencarnação 
do poeta de “Navio 
negreiro”.
       Em “Rocha que 
voa” me impressio-
nou a revelação de 
um dos períodos 
menos conhecidos da 
vida de Glauber: seu 
exílio por dois anos 
em Cuba, a partir de 
1971. Nas primeiras 
sequências, percebe-
se a leveza de Eryk 
em incorporar por 
completo o discurso 
do pai sem fazer con-
cessões que ferissem 
a identidade do filho.
       O cineasta argen-
tino Fernando Birri 
dá um depoimento 
no documentário, 
contando um longo e 
repetido sonho que 
teve com Glauber, 
concluindo que o 
cineasta “ainda anda 
levitando por aí”. 

“Rocha que voa”

importante: nós nos encontramos em época 
anterior, antes de sua morte na Revolução 
Constitucionalista de 1932.

Fiquei indeciso entre contestar e aceitar.
“Leia o poema que está ali”. Apontou para 

um quadro-negro. Fiz a leitura. “Esse poema diz 
alguma coisa a você? Parece com a literatura de 
alguém famoso?”. “É Augusto dos Anjos puro. 
Mas conheço todos os poemas de Augusto e este 
não é dele”. “É dele, sim. Escreveu para você. Foi 
na Paraíba onde vocês se conheceram. Vocês 
foram grandes amigos”

Passados 38 anos desse encontro, olho 
para o livro lançado por Hildeberto Barbosa 
Filho em 2014: “Essa mecânica nefasta - O Eu e 

Era 1982. Agnaldo Almeida, então editor 
geral de “A União”, permitiu que passasse uns 
dez dias em São Paulo, numa viagem que tive 
vontade de fazer, de última hora, sem objetivos 
definidos. Fui hóspede de José Nêumanne. 
Como ele trabalhava na sucursal do “Jornal do 
Brasil”, fui conhecer a redação e seu dire-
tor, João Batista Lemos, jornalista espírita e 
esquerdista. Lemos morreu em 2009, aos 82 
anos, em Brasília. Para minha surpresa, em sua 
sala, ele disse: “Vá ao escritório do dr. Hernani 
Guimarães Andrade. Fica a dois quarteirões 
daqui. Ele está lhe aguardando”.

Eram quatro da tarde. Caminhei pela 
larga calçada da Paulista. O vento condizia 
com o tempo nublado e a temperatura de 18 
graus. Estava consciente de que nada seria 
como antes. Aquela visita seria um divisor de 
águas. Entrei no escritório, recebido por Suzuki, 
uma nissei de palavras e gestos estudados. O dr. 
Hernani pediu que eu sentasse. Eu era recebido 
pelo engenheiro e cientista publicado em vários 
países, reconhecido como autoridade maior da 
América Latina em parapsicologia, tendo presta-
do serviços à NASA.

- Dr. Hernani, desculpe-me a ansiedade, 
mas gostaria de saber logo o motivo de seu 
convite para esta visita-surpresa, pois não nos 
conhecíamos.

- Antes, prezado Carlos, apesar de você ser 
cético em relação a essas coisas, saiba de algo 

Uma visita que foi um divisor de águas
os outros”. E lembro “Vencedor”, assim encerrado 
por Augusto: “Vieram todos, por fim; ao todo, uns 
cem... / E não pôde domá-lo enfim ninguém, / Que 
ninguém doma um coração de poeta!”.
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Hernani Guimarães Andrade (foto) nas-
ceu em 31 de maio de 1913, em Araguari, MG. 
Tornou-se espírita aos 16 anos de idade, atraído 
pela racionalidade e pela coerência dos postula-
dos de Allan Kardec. Mudando-se para São Paulo, 
cursou Engenharia Civil na Escola Politécnica da 
USP, formando-se em 1941.

Após estudar exaustivamente as obras  
clássicas da doutrina, examinou os experimentos 
e as teorias dos metapsiquistas e dos parapsicó-
logos na busca da realidade e da essencialidade 

do espírito. Possuía conhecimentos aprofundados de 
física e das ciências biológicas, cosmologia, estatística e 
psicologia. 

Fundou em 1963 o IBPP - Instituto Brasileiro de 
Pesquisas Psicobiofisicas, em São Paulo. Em março de 
1966, Hernani conheceu sua mais fiel colaboradora: a 
professora Suzuko Hashizume. Como Suzuko interes-
sou-se por fenômenos paranormais, passou a ajudá-lo 
também fora do ambiente de trabalho, acompanhando
-o inclusive quando se mudou para Bauru, interior de 
São Paulo, em junho 1992, levando o IBPP.
         Hernani Guimarães Andrade faleceu em 25 de 
abril de 2003, aos 89 anos de idade, deixando 17 
livros publicados, entre eles “Reencarnação no Brasil”.
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Queda de técnicos
Após maus resultados em mais uma rodada do Brasileirão da Série D, o Atlético de 
Cajazeiras comunicou que o técnico Éderson Araújo não faz mais parte da equipe. Já o 
Campinense anunciou Hélio Cabral (na foto) no lugar de Givanildo Sales.   Página 16
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Mesários que atuarão na 76a Zona Eleitoral são os primeiros a passar pela capacitação, que prossegue até sexta-feira

A 76ª Zona Eleitoral, que 
engloba 234 seções eleitorais de 
João Pessoa, situadas no bairro 
dos Bancários e na região das 
praias (da Penha ao Bessa), ini-
ciou ontem pela manhã, e con-
tinua até sexta-feira (23), os 
treinamentos de todos os presi-
dentes de mesas para as eleições 
do dia 15 do próximo mês.

“Ao todo, são 936 mesários 
que vão trabalhar nessas 234 
seções, mas, neste momento, 
estamos dando prioridade aos 
presidentes”, afirmou, ontem, o 
chefe do Cartório da 76ª Zona, 
Sérgio Grisi, ao detalhar que as 
principais orientações são rela-
cionadas ao protocolo de cuida-
dos com a pandemia e as obri-
gações básicas que vão do início 
da votação ao encerramento e 
entrega dos boletins.

Ele explicou que os treina-
mentos têm sido mais impor-
tantes do que em outros anos, 
porque, além dos cuidados com a 
pandemia, todas as pessoas com 
mais de 60 anos precisaram ser 
substituídas, o mesmo ocorren-
do com outras 315 que, mesmo 
não sendo idosas, apresentaram 
outro tipo de justificativa para 
não trabalhar.

“Como tem muita gente nova, 
muita gente que vai trabalhar pela 
primeira vez, nosso trabalho tem 
sido redobrado”, afirmou Grisi, ao 
acrescentar que os treinamentos 
demandam dias, porque esses 
mesários são orientados de tudo 
o que precisam saber, inclusive 
no que se refere a providências 
sobre religar urna se por ventura 
ela apresentar problemas e parar 
durante o processo de votação.

Os treinamentos estão sen-
do comandados pelo juiz eleito-
ral Adhailton Lacet Correia Porto, 

Presidentes de seções eleitorais 
iniciam treinamento na capital

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Jorge Rezende

Política em Movimento

Justiça & Adjacências

Material de proteção
O Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba (TRE
-PB) começou a enviar às 68 Zonas Eleitorais 
do Estado todo o material de proteção contra 
a covid-19, para uso nas Eleições 2020, repas-
sado pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
O objetivo é abastecer todos os municípios 
com equipamentos de proteção individual 
(EPIs) para a segurança do eleitorado e dos 
mesários no dia das eleições, além da remes-
sa do material comum dos pleitos.

Maioria de mulheres
A cidade paraibana de São José do Brejo do Cruz 
é a única do país com mais candidatas mulheres 
disputando as Eleições 2020. A atual prefeita 
Ana Maria (PL) e Kalinne Saraiva (DEM) estão 
na disputa. Pela Câmara Municipal, concorrem 
onze mulheres e dez homens, diferença peque-
na, mas o suficiente para tornar a cidade exce-
ção entre os 5.570 municípios brasileiros. Entre 
os nove atuais vereadores, só duas mulheres: 
Ariana Saldanha (PP) e Janaína de Marito (PL).

Primeiro lugar
O TCE-PB conquistou o primeiro lugar no ‘7º 
Congresso Nacional de Pesquisa Previden-
ciária’, promovido pela Associação Brasileira 
de Instituições de Previdência Estaduais e 
Municipais (Abipem). Os auditores de contas 
públicas Eduardo Ferreira Albuquerque e 
Sara Maria Rufino de Sousa apresentaram o 
trabalho de pesquisa ‘Os Principais Impactos 
Financeiros da Nova Previdência nos Regi-
mes Próprios de Previdência Social (RPPS) 
dos Municípios Paraibanos’.

Audiências de conciliação
Um esforço conjunto dos Tribunais de Jus-
tiça, do Trabalho e Federais vai promover a 
formalização de acordos para dar maior agi-
lidade e efetividade aos processos judiciais. A 
15ª edição da ‘Semana Nacional da Concilia-
ção’, promovida anualmente pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), será realizada de 
30 de novembro a 4 de dezembro. Na última 
edição, no ano passado, foram realizadas 
mais de 320 mil audiências, permitindo 
homologar quase R$ 2 bilhões em acordos.

“Exacerbada preocupação”
O desembargador José Ricardo Porto, pre-
sidente do Tribunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB), declarou que recebeu 
com “exacerbada preocupação” as infor-
mações divulgadas pelo secretário Geraldo 
Medeiros, da pasta da Saúde estadual, dando 
conta de que a Paraíba, em razão do recru-
descimento da covid-19, retornou para a 
bandeira vermelha, uma vez que, mesmo 
diante dos insistentes alertas, as pessoas 
estão desobedecendo de forma ostensiva 
e expressiva as recomendações sanitárias.

Expediente na Defensoria
A Defensoria Pública do Estado da Paraíba 
(DPE-PB) retomou a partir da segunda-feira 
(19) o expediente de segunda a sexta-feira 
na sede administrativa da instituição. A me-
dida estava prevista na Portaria 558/2020. 
Os atendimentos aos assistidos por meio 
dos Núcleos Regionais, sedes próprias 
e salas dentro dos Fóruns permanecem 
ocorrendo remotamente, por Chat Online 
(defensoria.pb.def.br) e telefone (lista dis-
ponível no site), salvo algumas exceções.

Comarca de Patos
Com sete varas mistas, dois juizados espe-
ciais mistos e dois juizados auxiliares mistos 
de 3ª Circunscrição, a Comarca de Patos é 
a terceira maior do Estado. Localizada no 
Sertão paraibano, a unidade judiciária pro-
duziu 43.625 atos processuais em nove me-
ses e 15 dias, além de ter arquivado 5.682 
processos a mais do que o número de feitos 
distribuídos. No período de 1º de janeiro até 
15 de outubro, foram arquivados 10.887 
processos, contra 5.205 ações distribuídas.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

que, no meio da tarde de ontem, 
também esteve disponível para 
informações à imprensa. Toda 
equipe de servidores do cartório 
está voltada para esta atividade 
até sexta-feira.

Os treinamentos estão acon-

tecendo das 8h às 12h e das 14h 
às 18h, na Primeira Igreja Pres-
biteriana, localizada à Rua Odon 
Bezerra, 294, em Tambiá, em 
frente à Central de Atendimen-
to aos Eleitores de João Pessoa 
(Cenatel).

Juiz Adhailton Lacet coordena o treinamento nas dependências  da Igreja Presbiteriana

Foto: Edson Matos

Eleições: Carlos Monteiro diz que irá 
reduzir número de secretarias em JP

O candidato da Rede Sus-
tentabilidade à Prefeitura de 
João Pessoa, Carlos Monteiro, 
encerrou ontem o ciclo de en-
trevistas realizadas pela Rádio 
Tabajara FM (105,5) com os 14 
postulantes da capital paraibana, 
garantindo que vai dispensar o 
salário caso seja eleito gestor. 
Hoje o programa ‘Fala Paraíba’, 
conduzido por Ivyna Souto e Pe-
trônio Torres, inicia a rodada de 
entrevistas com os candidatos da 
cidade de Cabedelo, tendo como 
primeiro convidado Doutor An-
dré (PDT).

Na entrevista de ontem, Car-
los Monteiro destacou a neces-
sidade de reduzir a máquina ad-
ministrativa e, além de prefeito e 
vice não receberem salários, ele 
garantiu que pretende enxugar 
o número de secretarias para 
apenas dez. “Nós vamos fazer 
uma gestão diferenciada como 
foi o processo de escolha. Secre-
tários da Educação e da Saúde 
serão técnicos e selecionados 
pelo povo”. O candidato da Rede 
foi escolhido após um processo 
seletivo realizado na cidade.

Para a saúde, Monteiro 
pretende ampliar o Hospital da 
Criança do Valentina e reformar 
o Trauminha de Mangabeira, 

além de construir uma base pró-
pria do Samu. Para as pessoas 
em situação de vulnerabilidade, 
a ideia é oferecer oportunida-
des de emprego com a criação 
de 80 cooperativas nos bairros 
para proporcionar, por semes-
tre, o envolvimento de mais de 
4 mil famílias. “Vamos criar a 
zona especial de interesse social 
e fortalecer o fundo municipal de 
combate à fome”, afirmou.

Na mobilidade urbana, a 
sugestão é oferecer uma tarifa 
social para o transporte públi-
co. “Também vamos construir o 
viaduto do Bairro das Indústrias 
e a via verde entre os bairros do 
Castelo Branco e Bancários. Fare-

mos o Complexo de Mobilidade 
Jampa, uma porta aberta para o 
turista que chega à nossa cidade”. 
Outra proposta é criar o banco 
para as mulheres, preservando 
o Banco Cidadão que já existe. 
“Vamos combater o desperdício 
e trabalhar junto aos órgãos de 
controle externo”, observou.

Os postulantes à Prefeitura 
de Santa Rita também estão sen-
do entrevistados pela Rádio Ta-
bajara, a partir de hoje, durante o 
programa ‘Jornal Estadual’, com 
apresentação de Rayo Miranda e 
Camila Alves. O candidato Flavia-
no Quinto (PSC) inicia a partici-
pação na emissora que ouvirá os 
quatro candidatos.

Thais Cirino 
thaiscirino@hotmail.com

Tabajara é a primeira emissora a concluir entrevistas
Catorze dias, catorze candidatos, 

centenas de propostas para dez eixos 
temáticos. Esse foi o saldo do ciclo de 
entrevistas da Rádio Tabajara com os 
candidatos a prefeito de João Pessoa. 
Em formato padronizado, previamen-
te apresentado aos postulantes à pre-
feitura, cada um deles discorreu por 
25 minutos sobre os principais proje-
tos a serem implantados na cidade, 
caso assumam a gestão municipal.

A Rádio Tabajara, pioneira da Pa-
raíba, foi a primeira também a concluir 
o ciclo de entrevistas com todos os can-
didatos de João Pessoa. “A emissora 
cumpre a sua premissa de empresa de 
comunicação pública comprometida 
com a democracia ao dar voz a todas 
as vertentes de forma plural e com 
igualdade de tratamento”, ressalta a 
presidente da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), Naná Garcez.

Até agora, entre os programas 
‘Fala Paraíba’ e ‘Jornal Estadual’, além 
de João Pessoa, já foram concluídas 
rodadas de entrevistas com os candi-
datos a prefeito das cidades do Conde 
e de Bayeux. 

A partir de hoje, o ciclo de entre-
vistas é com os candidatos de Santa 
Rita, no ‘Jornal Estadual’, às 7h10, 
e Cabedelo, no ‘Fala Paraíba’, às 
11h30.

Com pautas acumuladas, as 
Comissões de Constituição e Jus-
tiça (CCJ) e de Saúde, Saneamen-
to, Assistência Social e Segurança 
Alimentar e Nutricional abrem 
hoje as atividades desta sema-
na na Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB). A CCJ se reúne a 
partir das 10h e a outra comissão 
realiza sessão a partir das 14h.

Também com pauta acu-
mulada porque não houve re-
união na semana passada, a 
sessão extraordinária da ALPB 
está marcada para amanhã, a 
partir das 10h, ainda por meio 
de videoconferência.

O acúmulo de pauta da se-
mana passada se deu devido 
o presidente da Assembleia 
Legislativa, deputado estadual 
Adriano Galdino (PSB) ter de-
cretado luto por três dias pelas 

mortes dos ex-deputados Ar-
mando Abílio e Socorro Mar-
ques.

A agenda da Secretaria 
Legislativa só inclui essas 
três reuniões para o decorrer 
desta semana, mas, até o fi-
nal da sessão extraordinária 
desta quarta-feira, alguma ou-
tra atividade poderá vir a ser 
incluída, dependendo do en-
caminhamento de algum dos 
parlamentares.

Comissões permanentes abrem atividades 
desta semana na Assembleia Legislativa
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com Acúmulo de pauta da 

semana passada se deu 
devido a Assembleia 
ter decretado luto de 
três dias pelas mortes 
de dois ex-deputados 

estaduais



Processo de transferência de tecnologia, que costuma durar até seis meses, já começou e deve ser acelerado devido à pandemia

Rússia começa a se preparar 
para produzir vacina no Brasil

Brasil-Mundo
Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel NoronhaUNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 20 de outubro de 2020

Vinícius Lisboa
Agência Brasil

Acordo entre o Fundo Rus-
so de Investimento Direto (RDIF) 
e a farmacêutica União Química 
pode permitir que a empresa 
produza no Brasil, ainda este 
ano, a vacina contra covid-19 
desenvolvida na Rússia. Em en-
trevista coletiva de imprensa, o 
diretor executivo do fundo russo, 
Kirill Dmitriev, destacou que o 
processo de transferência de 
tecnologia já começou e, apesar 
de costumar durar até seis me-
ses, deve ser acelerado devido à 
pandemia. 

A produção da vacina russa 
também deve ocorrer na Coreia 
do Sul, na China e na Índia, país 
em que os lotes também devem 
começar a ficar prontos neste 
ano. Sobre a América Latina, 
Dmitriev afirmou que o Bra-
sil é um parceiro confiável e 
com um mercado importante 
e antecipou que novos acordos 
devem ser anunciados com o 
Peru e a Argentina. O executivo 
afirmou que os países devem 
buscar construir um portfólio 
próprio com mais de uma opção 
de vacina e defendeu que a tec-
nologia utilizada pelos russos 
esteja entre elas.

A vacina russa contra a co-
vid-19 é chamada de Sputnik V 
e está em desenvolvimento pelo 
Instituto de Pesquisa de Epide-
miologia e Microbiologia Gama-
leya. A vacina utiliza a tecnologia 
de vetor viral, em que outro tipo 
de vírus é modificado e utilizado 
para transportar informações 
genéticas do novo coronavírus. 
Também funcionam dessa for-
ma as vacinas da AstraZeneca/
Oxford, da Johnson & Johnson e 
da Cansino. 

A Sputnik V, entretanto, é a 
única entre elas a usar dois tipos 
diferentes de adenovírus huma-
no como vetores virais, um em 
cada uma das duas doses pre-
vistas. As demais vacinas desse 
tipo utilizam apenas um tipo 
de adenovírus, humano ou de 
chimpanzé, para carregar infor-
mações genéticas do novo coro-
navírus e desencadear a resposta 
imunológica do organismo. 

Durante a entrevista coleti-
va, o pesquisador Denis Logunov 
explicou que a estratégia de usar 
dois adenovírus diferentes busca 
produzir uma imunidade mais 
duradoura. Logunov também 
afirmou que os testes clínicos 
na Rússia não precisaram ser 
interrompidos até o momen-
to por qualquer ocorrência de 
efeitos adversos graves, e foram 
registrados apenas sintomas le-
ves, como febre ou dor no local 
da aplicação.

Para hoje nos EUA

Após conversa com Mnuchin, Pelosi 
espera definição sobre pacote fiscal
Iander Porcella
Da Agência Estado

A presidente da Câ-
mara dos Representantes 
dos Estados Unidos, Nancy 
Pelosi, continua com a "es-
perança" de que até o final 
do dia de hoje, haja uma 
definição sobre a possibi-
lidade de um pacote fiscal 
ser aprovado no Congresso 
antes das eleições de 3 de 
novembro, de acordo com 
Drew Hammill, porta-voz 
da democrata.

Em sua conta oficial no 
Twitter, Hammill informou 
que Pelosi e o secretário do 
Tesouro, Steven Mnuchin, 
conversaram por telefone 
durante aproximadamente 
53 minutos, ontem.

"Nessa ligação, eles 
continuaram a estreitar 
suas diferenças", frisou o 
porta-voz. De acordo com 
ele, Pelosi encarregou os 
presidentes de comitês da 
Câmara de resolver as dife-
renças com os republicanos 
nos principais temas que 
se referem aos estímulos 
à economia. Hammill tam-
bém comunicou que Pelosi 
e Mnuchin voltarão a nego-
ciar hoje.

Expectativa faz dólar cair a R$ 5,60
Altamiro Silva Junior
Da Agência Estado

O dólar reduziu o ritmo de que-
da perto do fechamento, voltando a 
encostar em R$ 5,60. Relatos pelas 
agências internacionais de dificulda-
des nas negociações em Washington 
sobre um pacote de estímulo fiscal 
trilionário, um dia antes do prazo final 
dado pelos democratas, ajudaram a 
fortalecer o dólar na tarde de ontem, ao 
mesmo tempo em que os Estados Unidos 
anunciaram novas sanções à China por 
ligações com o Irã. No mercado domés-
tico, o governo brasileiro voltou a reforçar 
o compromisso com a responsabilidade 
fiscal nessa segunda-feira, o que ajudou 
a retirar pressão do câmbio. O real foi a 
moeda com melhor desempenho no mer-
cado internacional nessa segunda-feira, 
considerando as 34 divisas mais líquidas.

No fechamento, o dólar à vista 
fechou em queda de 0,71%, cotado 
em R$ 5,6032. No mercado futuro, o 
dólar para novembro cedia 0,81%, a 
R$ 5,6035 às 17h.

O dólar operou em queda durante 
todo o dia, chegando a cair na mínima 
a R$ 5,56 no início da tarde. A presi-

dente da Câmara dos Representantes, 
Nancy Pelosi, deu ontem prazo de 48 
horas para se chegar a um consenso 
sobre o pacote de estímulo, ou ele fi-
cará para depois das eleições. No mer-
cado de moedas, a declaração ajudou 
a fortalecer as divisas de emergentes, 
pois estimulou a busca por ativos de 
risco. No final da tarde, em conversas 
com a bancada democrata Pelosi falou 
em progressos nas negociações, mas 
relatou diferenças a resolver. Para a 
economista da corretora Stifel, Lindsey 
Piegza, a ação de Pelosi parece ser a 
última tentativa de aprovar o pacote 
antes das urnas. 

No mercado doméstico, o ministro 
da Economia, Paulo Guedes, e o presi-
dente do Banco Central, Roberto Cam-
pos Neto, voltaram a falar ontem do 
compromisso em não gastar mais que 
o teto permite e que no ano que vem 
a situação fiscal começa a melhorar, 
com a retirada das medidas extraordi-
nárias para lidar com a pandemia. O 
presidente da Câmara, Rodrigo Maia, 
também reforçou no final de semana 
o compromisso em não prorrogar o 
estado de calamidade para 2021, além 
de respeitar o teto.

São Paulo recua em data para vacina chinesa
Agência Estado

O diretor do Instituto 
Butantan, Dimas Covas, de-
clarou ontem que não é pos-
sível precisar uma data para 
disponibilização da vacina 
contra o novo coronavírus 
em São Paulo. A declara-
ção vai de encontro à fala 
do governador João Dória 
(PSDB), que anteriormente 
havia dito que o imunizan-
te, produzido pelo Instituto 

Butatan, em parceria com a 
farmacêutica chinesa Sino-
vac, poderia começar a ser 
aplicado em profissionais 
de saúde a partir de 15 de 
dezembro.

“As perspectivas são 
otimistas, mas não podemos 
dar data precisa de quando 
isso vai acontecer. Espera-
mos que até o final desse 
ano”, declarou Dimas Covas, 
durante entrevista coletiva 
no Palácio dos Bandeirantes.

O governo de São Paulo 
anunciou ontem que a va-
cina Coronavac se mostrou 
segura também em testes 
com 9 mil voluntários brasi-
leiros, reafirmando os resul-
tados de pesquisa anterior 
com 50 mil participantes 
chineses. Os dados de efi-
cácia, porém, devem ser 
divulgados somente entre 
novembro e dezembro, o 
que deve atrasar a previsão 
do governador João Doria 

(PSDB) de iniciar a imuni-
zação ainda este ano.

De acordo com Dimas 
Covas, diretor do Butantã, 
os testes com os 13 mil vo-
luntários não foram finali-
zados e a análise de eficácia 
ainda não pode ser feita. O 
pesquisador afirmou que foi 
concluída nesta semana só 
a primeira etapa do estudo, 
com 9 mil pessoas. Mesmo 
nesse grupo, nem todos to-
maram as duas doses ainda, 

o que deve ocorrer até o fim 
do mês. “Já temos os dados 
de segurança dessa etapa, 
eles são muito parecidos 
com os chineses (estudo em 
que mais de 90% dos volun-
tários não tiveram eventos 
adversos).

“Pela minha impres-
são, acho que teremos da-
dos conclusivos mais para o 
fim do ano, entre novembro 
e dezembro”, disse Dimas 
Covas.

Reconhecida 
vitória de 
Luis Arce 
na Bolívia 

Neguinho da 
Beija-Flor 
lamenta a 
morte de neto

Eduardo Gayer
Da Agência Estado

A presidente interina 
da Bolívia, Jeanine Añez, 
reconheceu a vitória de 
Luis Arce, candidato à pre-
sidência do país com apoio 
do ex-presidente socialista 
Evo Morales, em pesquisa 
de boca de urna divulgada 
ontem. O resultado oficial, 
no entanto, deve ser publi-
cado nos próximos dias.

"Ainda não temos uma 
contagem oficial, mas pelos 
dados que temos, o Sr. Arce 
e o Sr. Choquehuanca ven-
ceram as eleições. Parabe-
nizo os vencedores e peço 
que governem pensando na 
Bolívia e na democracia", 
publicou Jeanine em seu 
Twitter. O levantamento do 
instituto Ciesmori aponta 
52,4% dos votos para Arce, 
contra 31,5% para o ex-
-presidente Carlos Mesa, 
o que configura vitória em 
primeiro turno.

Arce, que foi ministro 
da Economia de Evo, come-
morou o resultado em suas 
redes sociais. "Muito grato 
pelo apoio e confiança do 
povo boliviano. Recupera-
mos a democracia e retoma-
remos a estabilidade e a paz 
social. Unidos, com dignida-
de e soberania", publicou.

Exilado na Argentina 
após renunciar à presidên-
cia da Bolívia em meio a 
pressão de militares, Evo 
Morales cumprimentou o 
afilhado político pelo resul-
tado. "Minhas mais sinceras 
felicitações aos irmãos Luis 
Arce e David Choquehuanca 
por essa grande vitória, e 
às autoridades eleitas, As-
sembleia Legislativa, aos 
movimentos sociais, aos 
militantes e simpatizantes 
do MAS-IPSP, agradeço seu 
esforço e compromisso com 
a Bolívia", escreveu.

O sambista Neguinho 
da Beija-Flor usou seu Ins-
tagram nessa segunda-feira, 
para postar uma imagem de 
luto por conta da morte de 
seu neto, Gabriel Ribeiro 
Marcondes, de 20 anos.

O jovem morreu após 
ser baleado durante um 
baile funk que era realizado 
em Nova Iguaçu, na Baixa-
da Fluminense na noite do 
último domingo (18).

Neguinho da Beija-Flor 
agradeceu as mensagens 
de apoio e pediu desculpas 
por não atender ligações de 
amigos: “estou cuidando da 
burocracia para o enterro, 
já que o meu filho, PC, não 
está em condições de cuidar 
sozinho de tudo.”

Foto: Reuters/Anton Vaganov

Vacina russa contra a covid-19 é chamada de Sputnik V e utiliza outro tipo de vírus modificado para transportar informações genéticas do novo coronavírus
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Atletas da Vila Olímpica conquistaram nove de ouro, 16 de prata e 12 de bronze no Torneio realizado em Boa Viagem

Natação paraibana brilha com
37 medalhas em Pernambuco

Como convidados, 12 
atletas que integram a equi-
pe de natação da Vila Olím-
pica Parahyba brilharam, 
neste final de semana, no 
Parque Aquático Santos Du-
mont, em Boa Viagem, no 
Recife, onde conquistaram 
37 medalhas, sendo nove 
de ouro, 16 de prata e 12 
de bronze, nas categorias 
Mirim (9 e 10 anos) e Petiz 
(11 e 12) no II Torneio Per-
nambucano. Dois dos des-
taques femininos do time 
paraibano foram Maria He-
loísa, que conquistou o ouro 
em cinco provas diferentes 
e Ana Carla Machado, que 
subiu no pódio várias vezes, 
conquistando ouro, prata 
e bronze. Já no masculino 
quem chamou a atenção foi 
Túlio Gonçalves, com cinco 
medalhas.

A equipe de natação da 
Vila, que tem como técni-
cos Lúcio Silva e Martinho 
Jorge, continuará dando se-
quências aos treinamentos 
com o objetivo de conseguir 
ainda melhores resultados, 
agora no Troféu Reinaldo 
Malta, marcado para ocor-
rer em dezembro, na cida-
de de Maceió, em Alagoas. 
O evento, em Pernambuco 
,contou também com a pre-
sença de representantes do 
Ceará, Rio Grande do Norte 
e Sergipe, além dos nadado-
res da casa.

“Foi uma excelente par-
ticipação do nosso time da 
Vila Olímpica Parahyba, em 
Pernambuco. Apesar de ter 
sido um torneio pernambu-
cano, devido à pandemia, foi 
aberto para que outros esta-
dos pudessem também par-
ticipar e isso foi altamente 
proveitoso, pois mostrou o 
quanto os representantes 
paraibanos estiveram bem, 
totalizando essas 37 me-
dalhas, o que deixou tam-
bém enaltecido o nome de 
João Pessoa”, disse Antônio 
Meira, da coordenação da 
equipe da Vila.

Stefano Wanderley
stefano.wanderley@hotmail.com

Robinho diz que tem apoio de Neymar

Vasco não vence desde 13 de setembro

Pato, do estrelato 
ao desemprego

Corinthians proporciona o maior vexame em sua Arena

Condenado por estupro em primeira 
instância na Itália, o atacante Robinho 
teve outra chance de se defender em 
uma entrevista concedida a Benjamin 
Back, do canal Fox Sports. Centro 
das atenções ao longo da semana, o 
jogador se defendeu, alegou ter feito 
sexo consensual com a mulher que lhe 
acusa, se comparou ao presidente da 
República, Jair Bolsonaro, e contou ter 
conversado com Neymar sobre o caso. 

Robinho afirmou que o sexo realizado 
foi consensual. Além disso, Robinho foi 
questionado sobre Neymar. O jogador 
disse ter recebido total apoio do atacan-
te do PSG, com quem jogou junto no 
Santos em 2010. “Me mandou mensa-
gem. Não é um fato difícil de acontecer. 
Aconteceu com Neymar. Me deu apoio, 
se disponibilizou a me ajudar com as 
pessoas que ajudaram na inocência 
dele”, disse Robinho.

O Vasco da Gama chegou a ser líder 
do Campeonato Brasileiro e fez o 
seu torcedor sonhar até com o título 
nacional, mas quase no final do pri-
meiro turno a história é bem diferente. 
Mesmo com dois jogos a menos, o 
cruz-maltino está mais próximo da 
zona de rebaixamento que da parte 
de cima da tabela. Há seis jogos não 
vence no Brasileirão com cinco der-
rotas e um empate, e neste intervalo 

tem os dois jogos pela Copa do Brasil 
diante do Botafogo, uma derrota e um 
empate, portanto, oito confrontos sem 
vencer. Nesta quarta-feira vai medir 
forças contra o Corinthians que vem 
de uma vexame grande, após a go-
leada imposta pelo Flamengo por 5 
a 1. O jogo de amanhã vai marcar a 
estreia do técnico português Ricar-
do Sá Pinto, uma motivação a mais 
para reagir na tabela.

Revelado pelo Internacional em 
2006 como uma das principais 
promessas do futebol brasileiro, 
Alexandre Pato foi do estrelato ao 
desemprego e não conseguiu, até 
aqui, ser o protagonista que seu 
talento sugeriu quando despontou 
profissionalmente aos 17 anos. 
O atacante completou, ontem, 
dois meses sem clube depois de 
rescindir com o São Paulo no fim 
de agosto. Segundo o São Paulo, 
foi Pato quem pediu para romper 
o vínculo. O acordo iria até o fim 
de 2022 e o jogador, infeliz, abriu 
mão de luvas atrasadas e de valo-
res que deveria receber até o en-
cerramento do contrato. Tudo isso 
gira em torno de R$ 35 milhões. 
Ao deixar o clube paulista, espera-
va-se que ele logo se recolocasse 
em alguma outra equipe. Não foi 
o que aconteceu, no entanto segue 
desempregado e sem ofertas.

A derrota por 5 a 1 para o Flamengo, nesse domingo, na recém-batizada Neo Química Arena, tornou-se o resultado negativo mais elástico 
da história do Corinthians jogando em seu estádio. Éverton Ribeiro, Vitinho, Natan, Bruno Henrique e Diego marcaram para o Rubro-Negro 
em Itaquera, enquanto Gil fez o de honra. Até então, o Timão jamais havia levado sequer quatro gols na nova casa. Vale lembrar que o clube 
inaugurou o novo estádio com derrota - 1 a 0 para o Figueirense, em 18 de maio de 2014, com gol de Giovanni Augusto. A partir daí, porém, 
o time ficou invicto por quase um ano (e 32 jogos) até cair diante do Guarani por 1 a 0, resultado que tirou os alvinegros da Libertadores de 
2015. No mesmo ano, a equipe também perderia para o Palmeiras (2 a 0) e Santos (2 a 1), em jogos válidos pelo Brasileirão.

Curtas
Foto: Reprodução/Twitter

Nadadores paraibanos da Vila Olímpica Parahyba na arquibancada do Parque Aquático Santos Dumont, em Boa Viagem. Eles se destacaram no II Torneio Pernambucano disputado no final de semana

Foto: Divulgação

As eleições do Botafogo 
serão decididas na Justiça e 
até viraram um caso de polí-
cia. Ontem, o presidente atual 
do clube e candidato à ree-
leição, Orlando Soares, disse 
que está recebendo ameaças 
de morte, fora outros tipos de 
agressões, e resolveu procu-
rar a polícia para registrar um 
boletim de ocorrência e pedir 
segurança, porque segundo 
ele, corre risco de morte.

"O que está acontecendo 
é uma tentativa de golpe para 
assumir o Botafogo, de qual-
quer maneira, sem respeitar 
o estatuto do clube. Foi eleita 
uma comissão eleitoral, de 
forma unânime, inclusive com 
votos da oposição, constituída 
por dois advogados do conse-
lho do clube e outro membro 
da OAB, para dar legitimida-

de ao pleito. Agora, eles no 
domingo, destituíram essa 
comissão, elegeram uma ou-
tra, sem nenhuma publicação 
de convocação para eleição, 
e promoveram uma eleição 
de forma irregular. Nós fo-
mos surpreendidos, porque 
tínhamos sido convocados 
pela comissão, legitimamente 
eleita, para uma reunião com 
as duas chapas no domingo, 
quando seria justamente de-
finida a nova data da eleição. 
Então, nós estamos entrando 
na Justiça, porque queremos 
que a coisa seja legal e não 
aceitamos as irregularidades 
ocorridas no último domin-
go", disse Orlando Soares.

O presidente do Con-
selho Deliberativo, Luciano 
Wanderley, lamenta o que 
está ocorrendo com o clu-
be. "O Botafogo não merecia 
isso. É uma tentativa de golpe 
por um grupo que é capita-

neado por uma pessoa que 
já foi banida do futebol pela 
Justiça Desportiva, e reponde 
processo na Justiça Criminal. 
Eu não vejo nenhuma lega-
lidade na eleição no último 
domingo, porque a situação 
não foi convocada para elei-
ções no último domingo pela 
comissão eleitoral, eleita por 
unanimidade, pelos conse-
lheiros do clube, inclusive os 
da oposição. O grande per-
dedor disso tudo é o Botafo-
go. É lamentável o que está 
acontecendo", disse Luciano 
Wanderley garantindo que o 
clube vai buscar na Justiça os 
seus direitos.

Os membros da opo-
sição não entendem, deste 
jeito, e dizem que foram sur-
preendidos com o anúncio 
da comissão eleitoral, às 8h 
da manhã do domingo, de 
que não haveria mais eleição 
para a escolha dos membros 

do Conselho e seria adiada.
"Todo mundo viu que as 

eleições foram convocadas e 
publicadas, desde o dia 29 de 
setembro, com a assinatura 
do atual presidente, Orlando 
Soares. No dia 11, as eleições 
começaram e a comissão não 
reconheceu alguns sócios 
com legítimo direito de voto. 
Conseguimos uma liminar na 
Justiça obrigando a inclusão 
desses sócios. A comissão en-
tão decidiu adiar para este 
domingo, dia 18, as eleições, 
alegando que iam acatar a 
decisão da Justiça, mas não 
tinham no momento cédulas 
suficientes para que todos pu-
dessem votar.  Depois resol-
vem que não teria mais elei-
ção. Os sócios que estavam lá 
não aceitaram mais esse adia-
mento, então foi convocada 
uma assembleia geral, eleita 
uma nova comissão eleitoral e 
finalmente começamos o pro-

cesso de votação. Não temos 
nada a ver se os membros da 
situação não tenham compa-
recido para votar. Lá estava 
a maioria dos votantes, 67 
dos 100 sócios com direito a 
voto e o clube é uma associa-
ção, portanto, quem vence é 
a maioria", disse o candidato 
à presidente do clube pela 
chapa "Belo de verdade", Ale-
xandre Cavalcanti.

No final de tudo foram 
eleitos os novos membros do 
Conselho Deliberativo e pos-
teriormente a Mesa do Conse-
lho Deliberativo. O presidente 
do CD eleito foi Alcedo Gomes, 
o vice José Maria Tavares, e o 
secretário-geral Paulo Monte. 
Agora, o presidente do CD vai 
convocar uma reunião para a 
escolha da diretoria executi-
va. Isso tudo, se até lá não hou-
ver mais uma decisão judicial 
anulando o pleito do último 
domingo.

Presidente do Botafogo recorre à Justiça
para anular eleição feita pela oposição
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Paraibanos nivelados por baixo
Não é de hoje que constato a diferença de 

nível do futebol paraibano comparado com a 
maioria dos estados brasileiros. Aquele torce-
dor mais fanático nos critica quando dizemos 
isso, porque acham que não valorizamos o fute-
bol da terra. Até alguns colegas gostam de iludir 
o torcedor dizendo que nosso futebol não deve 
nada aos outros estados nordestinos.

Começa o Campeonato Paraibano e vem 
aquele velho discurso: este ano vai. Aí chegam 
as semifinais e pronto achamos que aqueles 
que chegaram são grandes equipes, capazes de 
representar muito bem o Estado em compe-
tições nacionais. E quanto aos que chegam às 
finais, especialmente os campeões, esses sim, 
parecem ter tudo para dar show no Brasileiro e 
conseguir o acesso para outra série.

Quando está prestes de começar o Brasilei-
ro, aí os dirigentes anunciam uma enxurrada de 
contratações, inclusive no decorrer da com-
petição, e esperam que esse time dê liga e faça 
bonito. Depois vem a decepção. Confesso que, 
até nós profissionais de imprensa, nos contagia-
mos com o otimismo dos torcedores, dirigentes, 
jogadores e comissões técnicas.

Falando por mim, cheguei a pensar que o 
Atlético de Cajazeiras, que vem apresentando 
um excelente futebol nos últimos campeonatos 

paraibanos, estava pronto para representar 
bem o Estado e que dificilmente um time iria 
vencer o Trovão Azul no Perpetão escaldante, 
com uma temperatura em torno dos 35 graus, 
durante os jogos à tarde. Também pensei que 
após o Campinense fazer uma parceria com 
uma empresa e contratar inúmeros jogadores, 
iria passar fácil da primeira fase e este ano teria 
até condições de lutar pelo acesso, quem sabe 
até pelo título. 

Aí vejo após a rodada do final de semana 
da Série D, os dois clubes paraibanos lutando lá 
embaixo para ver quem é menos ruim do grupo 
A 3. Porém, aí vem os otimistas e dizem que 
ainda tem muita bola para rolar e ambos têm 
chances de classificação. Se tem muito jogo pela 
frente, já teve também muito jogo para trás, e o 
que fizeram esses dois times?

 Olha, tirando o América de Natal, que tem 
tradição, os demais clubes do grupo onde estão 
os times paraibanos são equipes medianas dos 
estados de Pernambuco, Rio Grande do Norte e 
Ceará. Mesmo assim, não conseguimos ganhar 
deles lá fora e, em alguns casos, chegamos até 
a perder dentro de casa. Aí fica difícil acreditar 
que nas últimas rodadas estes times ressurgi-
rão das cinzas e emplacarão uma sequência de 
vitórias. Quero muito estar errado, mas acho 

que nenhum dos dois se classifica, sequer para a 
segunda fase da competição. 

Na Série C, me empolguei inicialmente com 
o Botafogo, que tem representado tão bem a 
Paraíba em algumas competições regionais e 
nacionais. Me decepcionei e depositei minhas 
fichas no Galo, que embalou com uma sequên-
cia de vitórias. Mas, assim como os torcedores, 
esqueci que o Botafogo este ano nem nas finais 
do Paraibano chegou, e que o Treze venceu três-
partidas seguidas, mas duas delas foi em cima 
de um saco de pancada chamado Imperatriz, 
clube que resolveu terceirizar o seu futebol e foi 
um desastre. A outra vitória foi sobre o Botafo-
go, que também faz uma péssima campanha. 
Mas foi só o Treze pegar um time de tradição, 
que perdeu dentro de casa. Aliás, o Santa Cruz 
este ano ganhou duas vezes do Treze e uma do 
Botafogo. Tudo indica que vai ganhar a quarta 
partida quando enfrentar o Botafogo no Arruda. 
Mas temos que fazer uma ressalva, a arbitragem 
andou ajudando e muito ao time pernambuca-
no contra o Galo, nas duas partidas.

No futebol tudo é possível, e não posso 
negar que tanto o Treze como o Botafogo 
estão apresentando um futebol melhor do que 
apresentaram no início da Série C. Só não sei 
é se isso será suficiente para ser traduzido em 

algumas vitórias e uma possível classificação. 
Pode ser até que aconteça, mas acredito mais 
nos dois clubes lutando, com unhas e dentes, 
para não voltar para a Série D. Queira Deus que 
eu esteja errado, porque no fundo sou paraiba-
no e torço pelo crescimento de nosso futebol.

Aí vem certas pessoas e argumentam que 
nossos clubes são pobres, não têm patrocínios, 
não têm grandes rendas etc, etc, para contratar 
bons jogadores. Se é assim, por que não fazemos 
craques em casa? Por que vemos no mundo 
afora alguns jogadores paraibanos brilhando, 
sem nunca terem sido aproveitado pelos clubes 
da terra?

No futebol atual, até os clubes que têm 
muita grana e altos patrocínios estão investindo 
na formação de jogadores e ganhando fortu-
nas com as negociações desses garotos para o 
futebol do exterior. Por que será que é tão difícil 
investir na base e precisar cada vez menos de 
trazer jogadores de outros centros, alguns de 
baixo nível técnico, e pagando bons salários. 
Não seria mais barato e mais rentável produzir 
bons jogadores aqui? O gasto com as categorias 
de base é bem menor do que com o profissional. 
Resumindo, a questão passa por uma gestão de 
qualidade, profissional e isso nossos dirigentes 
estão longe de aprenderem.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Campinense demite Givanildo Sales e Hélio Cabral treina a equipe. Atlético troca Éderson Araújo por Celso Teixeira

Desempenho negativo leva 
clubes a dispensarem técnicos

A 7ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro da Série 
D, ocorrida neste final de 
semana, deixou os dois re-
presentantes paraibanos na 
competição ocupando as úl-
timas colocações do grupo 3 
e, consequentemente, sem os 
seus treinadores. O Atlético 
perdeu para o América de Na-
tal, pelo placar de 2 a 1, jogan-
do no Perpetão, enquanto que 
o Campinense, no Rio Grande 
do Norte, empatou em 1 a 1 
com o Globo-RN. Com os re-
sultados, o clube cajazeirense 
é o lanterna com seis pontos, 
enquanto que a Raposa, o pe-
núltimo com sete. A primeira 
fase da disputa foi concluída 
no último domingo e a partir 
desta quarta-feira tem início 
o returno.

Depois da rodada, por 
meio de nota, o Atlético, co-
municou oficialmente que o 
técnico Éderson Araújo não 
fazia mais parte da equipe 

após o resultado negativo 
e confirmou Celso Teixeira 
como substituto, enquanto 
que o Rubro-Negro de Cam-
pina Grande, anunciou Hélio 
Cabral, que já comandou um 
treino no lugar de Givanildo 
Sales, desligado depois do 
resultado contra o Globo. Hé-
lio é assistente técnico e no 
Campeonato Paraibano 2020, 
assumiu o comando do time 
de forma interina.

Restando sete jogos para 
encerrar a primeira fase da 
quarta divisão, lideram a cha-
ve, o América (RN) e o Flores-
ta (CE), ambos com 14 pontos. 
Com nove estão Afogados e 
Salgueiro, ambos de Pernam-
buco. Já o Globo (RN) tem oito, 
o Guarany de Sobral possuiu 
sete pontos, ficando na van-
tagem contra o Campinense 
pelos critérios de desempates. 
O Trovão Azul do Sertão já 
acumula cinco derrotas e ape-
nas duas vitórias, enquanto 
que a Raposa está com apenas 
uma vitória, duas derrotas e 
quatro empates.

Stefano Wanderley
stefano.wanderley@hotmail.com

Foto: Samir Oliveira/Campinense

O auxiliar Hélio Cabral já comandou treinamento após a saída do técnico Givanildo Sales depois do empate de 1 a 1 diante do Globo em Ceará-Mirim-RN

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Na bronca

Treze volta a culpar arbitragem por nova derrota
Foto: Instagram/Treze

Em um clima de muita 
revolta com a arbitragem do 
jogo contra o Santa Cruz, no 
último sábado, os jogadores 
do Treze se reapresentaram 
ontem no PV, para iniciar os 
treinos para o jogo contra o 
Paysandu, programado para o 
próximo sábado, às 17 horas, 
no Amigão, em Campina 
Grande. A derrota para o 
Tricolor pernambucano 
pôs fim a uma sequência de 
vitórias do Galo, que contava 
com mais um resultado 
positivo para chegar ao G4.

Além dos jogadores, 

os torcedores e a imprensa 
campinense reclamam de 
um pênalti não marcado em 
favor do Alvinegro, quando 
o goleiro adversário tocou 
no pé do atacante trezeano, 
derrubando-o dentro da 
área. Até o técnico Márcio 
Fernandes, que costuma não 
criticar a arbitragem após 
as partidas, colocou a culpa 
da derrota nos erros da 
arbitragem.

"Todo mundo viu. Eu 
recebi dezenas de mensagens 
de pessoas que assistiram 
o jogo pela TV e que não 
tinham dúvidas em afirmar 
que o nosso jogador foi 
derrubado pelo goleiro 

entrar de vez na briga pelo 
G4. Agora nos distanciamos. 
Não tem o que fazer, é 
esquecer e trabalhar muito 
para conseguir uma vitória 
diante do Paysandu, em nossa 
casa", lamentou o treinador.

Para o jogo do próximo 
sábado com o time paraense, 
Márcio Fernandes vai ter 
alguns desfalques. O volante 
Vinícius Barba levou o terceiro 
cartão amarelo contra o 
Santa Cruz e vai cumprir 
suspensão automática. O 
mesmo acontece com o seu 
substituto, Bruno Menezes, 
que acabou expulso, após 
se meter em um tumulto 
reclamando da arbitragem. 

Diante dos desfalques, 
Márcio Fernandes decidiu 
que só definirá o time titular 
para enfrentar o Paysandu, 
após o treino apronto na 
manhã de sexta-feira.

Jogadores voltam às atividades já pensando no jogo contra o Paysandu

dentro da área. Acho que para 
jogos como estes deveriam 
escalar árbitros melhores. Aí 
erram dessa forma e põem 

abaixo um trabalho todo que 
fazemos durante a semana. 
Nós contávamos com outro 
resultado positivo para 

A não marcação de 
um pênalti em favor 
do Galo, no jogo de 

sábado passado, gerou 
nova reclamação e 
outra vez contra o 

Santa Cruz-PE
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Na Paraíba, a demanda, que já era grande, cresceu ainda mais em decorrência dos meses parados por conta da covid-19 

Giliard Barbosa aguarda 
ansioso o momento da perícia. 
O segurança que está passando 
por problema de depressão saiu 
cedo da manhã do município de 
Livramento, cerca de 250 quilô-
metros da capital João Pessoa, 
para se submeter ao procedi-
mento marcado para as 10h20. 
“Marquei pelo 135 não faz nem 
duas semanas, aí cheguei mais 
cedo para não ter perigo de per-
der o horário”. Desde que reto-
maram as atividades, em 14 de 
setembro, os atendimentos nas 
agências do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) só são 
realizados mediante agenda-
mento feito por telefone (135) 
ou ainda através do MEU INSS 
(meu.inss.gov.br).

Na Paraíba a demanda que 
já era grande cresceu ainda mais 
em decorrência dos meses pa-
rados por conta da pandemia 
do novo coronavírus. Na agên-

cia localizada na Avenida Dom 
Pedro I, no centro da capital, as 
pessoas se aglomeram na por-
taria reservada à entrada para a 
perícia. Um advogado, que pre-
feriu não se identificar, informou 
à reportagem que é comum ver 
pessoas voltando da porta. “Pes-
soas que ligaram para o 135 e 
foram marcadas para agências 
que ainda não estão abertas, 
como a do Bairro dos Estados, 
por exemplo. Pessoas, inclusive 
de outros municípios que dão 
com a cara na porta”. 

Para facilitar o processo 
muitos têm recorrido à ajuda 
de advogados, como fez dona 
Maria da Penha. Moradora de 
Bayeux, a dona de casa conta 
que cansou de tentar agendar 
a perícia e precisou de ajuda. 
“Porque aí ele conseguiu mar-
car e hoje eu vim. Sofri dois aci-
dentes, tenho uma perna mais 
curta, uma prótese no rosto 
além de artrite e artrose. Deus 
ajude para que eu consiga me 
aposentar”, torce. Nas filas são 

comuns os depoimentos de 
pessoas que têm encontrado 
dificuldade de marcar a perícia 
médica. Importante lembrar 
que sem agendamento prévio 
não há atendimento e o limite 
de espera é de 15 minutos, pas-
sando desse período o solici-
tante perde a vez, sendo neces-
sário reagendar atendimento. 

Sobre a espera, o INSS in-
formou que voltaram ao tra-
balho os médicos peritos que  
não possuem impedimentos 
legais e que a fila de atendi-
mento está dentro da norma-
lidade. Até o fechamento desta 
reportagem a assessoria não 
havia passado os dados sobre 
número de atendimentos no 
Estado. Na Grande João Pessoa 
estão em funcionamento as 
agências de Centro, Bancários 
e Cabedelo. O INSS possui 37 
agências na Paraíba, sendo 
20 referentes à Gerência Exe-
cutiva em João Pessoa e 17 
ligadas à Gerência Executiva 
em Campina Grande. 

INSS: atendimento deve ser 
agendado com antecedência
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Flávia Albuquerque 
Da Agência Brasil 

Na agência localizada no Centro da capital, as pessoas se aglomeram na portaria reservada à entrada para a perícia

Foto: Evandro Pereira

Programa quer transformar a coleta seletiva

Criado em 2019 a fim de 
incentivar ações sustentáveis 
no cotidiano das pessoas, o 
programa SustentaMundoBr 
visa transformar a realidade 
da coleta seletiva e de como 
esses materiais recicláveis são 
descartados. Desenvolvido 
por uma equipe multidiscipli-
nar, em parceria com o Insti-
tuto Brasileiro do Ambiente 
Sustentável (IBAS), o progra-
ma existe a partir de parcerias 

entre condomínios cadastra-
dos, empresas parceiras e os 
coordenadores. Atualmente, 
na Paraíba, são duas coopera-
tivas – Astrec e Ascare – e seis 
condomínios cadastrados. A 
meta até dezembro é de 20 
condomínios cadastrados. Os 
interessados em participar do 
programa devem se inscrever 
via e-mail (contato@sustenta-
mundobr.com.br).

A iniciativa chegou ao Es-
tado da Paraíba a partir de em-
presários locais, a exemplo da 
proprietária da escola Maple 

Bear, em João Pessoa, a dire-
tora Lúcia Wolmer. Com esse 
pontapé, foi realizado um diag-
nóstico local para observar se 
e como seria possível viabili-
zar as ações. No município de 
Cabedelo, na Região Metro-
politana de João Pessoa, essa 
etapa já foi concluída. Após a 
viabilização, as parcerias são 
estabelecidas com as coope-
rativas locais e os condomínios 
passam a ser cadastrados para 
integrarem o programa.

Segundo o coordenador 
Claudio Tieghi, “o mundo está 

em constante evolução e de-
senvolvimento para melhorar 
e facilitar a vida das pessoas, 
porém, isso gera um alto 
índice de agressão ao meio 
ambiente, sendo necessário 
adotar atitudes sustentáveis 
para recuperar e preservar a 
natureza, que é fundamental 
para a vida humana”. Partindo 
desse princípio é que se cons-
titui a importância de pro-
gramas sustentáveis como o 
SustentaMundoBr.

Claudio ainda com-
plementa, enfatizando que 

“atualmente precisamos de 
1,6 planeta para suprir toda a 
nossa demanda de consumo. 
É como se a Terra estivesse 
no “cheque especial” e preci-
sasse acionar a “reserva” pla-
netária que seria destinada à 
população futura para suprir 
a demanda atual. Portanto, é 
nossa responsabilidade pen-
sar nas próximas gerações 
e imediatamente começar a 
agir”, disse ele.

Com o cenário de pande-
mia, as formas de consumo 
também mudaram e foi ne-

cessário algumas reflexões 
a partir disso. “É preciso ter 
consciência da responsabili-
dade, por isso, nos juntamos 
nesta ação”, afirmou Tieghi. O 
programa estabelece proces-
sos para que a destinação dos 
materiais recicláveis aconte-
ça de forma correta, chegan-
do a uma central de triagem 
operada por cooperativas ou 
empresas especializadas que 
irão comercializar o material 
gerando emprego e renda 
para catadores e suas famí-
lias.

Cursos de graduação

O número de alunos de 
graduação com mensalidades 
em atraso subiu no primeiro 
semestre de 2020 no país. Es-
tudo realizado pelo Semesp, 
o sindicato de mantenedoras 
dos  estabelecimentos de en-
sino superior, mostra que a 
taxa de inadimplência no en-
sino superior brasileiro priva-
do ficou em 11% no período, 
valor 29,9% maior que nos 
mesmos meses do ano passa-
do. Apesar da inadimplência 
ser maior em cursos de edu-
cação a distância (EaD), as 
mensalidades em atraso nos 
cursos presenciais apresen-
taram maior aumento nesse 
período, em torno de 33,1%.

Segundo dados da 4ª 
edição da Pesquisa sobre o 
Cenário Econômico Atual 
das Instituições de Ensino 
Privadas, a inadimplência 
com os estabelecimentos de 
grande porte, acima de 7 mil 

alunos e 32,6% da pesquisa, 
ficou em 11,8%, enquanto 
as instituições de pequeno 
ou médio porte - com 7 mil 
alunos, 67,4% da pesquisa - 
atingiram 10,6% no mesmo 
período. O levantamento, sem 
caráter científico, foi realizado 
com base em uma amostra 
de 53 instituições de ensino 
superior do país.

Pandemia
A inadimplência se deve 

aos efeitos causados pela pan-
demia de covid-19 no cenário 
político-econômico brasilei-
ro, segundo o Semesp, como 
o crescimento do número 
de desempregados, redução 
da renda dos trabalhadores, 
dificuldades de acesso ao 
crédito estudantil, além das 
incertezas sobre o retorno 
das aulas presenciais. “Os im-
pactos econômicos e sociais 
provocados pela pandemia de 
covid-19 ainda estão sendo 
sentidos pelas diversas ins-
tituições de ensino superior 

privadas no Brasil.”
No Estado de São Paulo, 

a taxa de inadimplência no 
ensino superior privado ficou 
em 10,1% no primeiro se-
mestre de 2020, valor 47,7% 
maior que no mesmo período 
de 2019. Apesar da taxa de 
inadimplência ser menor que 
no Brasil (11,0%), as mensa-
lidades em atraso no Estado 
apresentaram maior varia-
ção nesse período (no Brasil 
o aumento foi de 29,9%). Na 
Região Metropolitana de São 
Paulo, a inadimplência au-
mentou 43,3%, puxada pelo 
atraso do pagamento de cur-
sos presenciais. Já no interior 
do estado, a variação chegou 
a 51,1% com taxa de 9,9%.

Segundo o Semesp, a 
taxa de desistência temporá-
ria ou definitiva nos cursos de 
ensino superior foi de 10,1% 
no primeiro semestre, o que 
corresponde a um aumen-
to de 14,7% na comparação 
com o mesmo período do ano 
passado.

Desde ontem  (19) está 
disponível a contratação de 
financiamento habitacional 
pela Caixa de forma digital. 
Pelo app Habitação Cai-
xa, o usuário terá acesso a 
um serviço interativo, que 
abrange todas as fases do 
financiamento, desde o ca-
dastro, até a aprovação.

Segundo o banco, o 
cliente poderá acompa-
nhar todas as etapas do 
seu processo habitacional 
e, se necessário, resolver 
pendências pelo próprio 
aplicativo. Após todas as 
etapas concluídas na pla-
taforma digital, o usuário 
precisará ir até uma agência 
da Caixa para a assinatura 
do contrato.

Como contratar
Para solicitar um finan-

ciamento, o cliente precisa 
baixar o aplicativo, efetuar 
a simulação de crédito e es-
colher a melhor condição 
apresentada. Nesta etapa, 
é possível ajustar os valo-

res de entrada, o prazo, o 
indexador da taxa de juros, 
o sistema de amortização 
e a prestação máxima pre-
tendida.

Na sequência, o usuá-
rio realiza seu cadastro e 
dos demais participantes 
da proposta, informa o mu-
nicípio e o valor do imóvel. 
O envio de todos os docu-
mentos necessários à ope-
ração é feito pela platafor-
ma, bem como a escolha do 
canal de atendimento, que 
poderá ser a Agência Digi-
tal ou um Correspondente 
Caixa Aqui. A agência física 
onde será assinado o con-
trato também é escolhida 
pelo cliente pelo aplicativo.

Em seguida, o cliente 
envia sua proposta para o 
banco e acompanha o pro-
cesso no ambiente virtual.

No aplicativo, o clien-
te pode verificar se a sua 
proposta foi recebida, a 
ocorrência de pendências 
documentais e o resultado 
de sua avaliação de crédito. 
Também é possível acessar 
o boleto para pagamento da 

tarifa inicial de avaliação do 
imóvel pretendido e confe-
rir o resultado do laudo.

O usuário pode ainda 
acompanhar de forma on-
line a liberação dos recur-
sos da sua conta vinculada 
do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) 
em caso de utilização 
como entrada no financia-
mento, bem como a data 
prevista para assinatura 
do contrato.

O App Habitação Cai-
xa está disponível para os 
sistemas operacionais An-
droid e IOS, e pode ser bai-
xado gratuitamente nas lo-
jas GooglePlay ou AppStore.

Outros serviços rela-
cionados ao contrato habi-
tacional no app: emissão de 
boleto; alteração de dados 
do contrato; amortização 
do financiamento; inclusão 
de débito automático; li-
quidação antecipada; uso 
do FGTS; declaração de 
quitação anual de débitos; 
demonstrativo de valores 
pagos; extrato para Impos-
to de Renda.

Caixa Econômica tem crédito 
habitacional por aplicativo
Da Agência Brasil

Inadimplência cresce 
no 1º semestre no país



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 20 de outubro de 2020   18
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Material Elétrico Para Iluminação Publica deste Municipio. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00014/2020. DOTAÇÃO: 2.08 Secretaria de Obras e Serviços Urbanos 
25 Energia 752 Energia Elétrica 2012 Iluminação Pública 1052 Estruturação da Iluminação Pública 
do Centro da Cidade 1991 Cessão Onerosa do Bônus de assinatura do Pré–sal 4.4.90.30 Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00071/2020 - 15.10.20 - ELETRICA LUZ COMERCIAL DE 
MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 60.769,50.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2020, que objetiva: Prestação de serviços técnicos especializados de consultoria, asses-
soria jurídica e controladoria interna perante a comissão permanente de licitação do município de 
Areia-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Marcio Sarmento 
Cavalcanti - R$ 8.400,00.

Areia - PB, 19 de Outubro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTO PERMANENTE (EQUIPAMENTO MEDICO 

HOSPITALAR) PARA A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE ALGODÃO DE JANDAIRA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Municí-
pio de Algodão de Jandaira: 02.090–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02090.10.301.2006.2037 – MA-
NUTENCAO DAS UNIDADES BASICAS DE SAUDE 4490.520000 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00083/2020 - 16.10.20 - ANDIVA COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA - R$ 1.880,00; CT Nº 00084/2020 - 16.10.20 - C DE A 
FERREIRA E CIA LTDA - R$ 3.324,00; CT Nº 00085/2020 - 16.10.20 - ODONTOMED COM. DE 
PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA ME - R$ 2.952,20.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2020, que objetiva: 
Aquisição de pisos intertravados para atender a secretária de Obras e serv. urbanos deste municí-
pio, conforme Anexo I; ADJUDICO o seu objeto a: INCOPOST – INDUSTRIA DE PREMOLDADOS 
LTDA - R$ 113.300,00.

Arara - PB, 15 de Outubro de 2020
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2020, que objetiva: Aqui-
sição de pisos intertravados para atender a secretária de Obras e serv. urbanos deste município, 
conforme Anexo I; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: INCOPOST 
– INDUSTRIA DE PREMOLDADOS LTDA - R$ 113.300,00.

Arara - PB, 16 de Outubro de 2020
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00017/2020, que objetiva: 
Aquisição de Gêneros alimentícios para composição de cestas básicas para distribuição a população 
que necessita de atenção especifica e em vulnerabilidade social deste munícipio; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: GENICLEA DA SILVA LIMA - R$ 2.000,00; 
HOSANAN ARAUJO BARBOSA - R$ 111.040,00.

Arara - PB, 16 de Outubro de 2020
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00017/2020, que objetiva: 
Aquisição de Gêneros alimentícios para composição de cestas básicas para distribuição a população 
que necessita de atenção especifica e em vulnerabilidade social deste munícipio; ADJUDICO o seu 
objeto a: GENICLEA DA SILVA LIMA - R$ 2.000,00; HOSANAN ARAUJO BARBOSA - R$ 111.040,00.

Arara - PB, 15 de Outubro de 2020
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00016/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00016/2020, que objetiva: 
Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção de vestiário 
e arquibancada coberta, localizada na Aldeia São Francisco, neste munícipio; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: POLYEFE CONSTRUCOES, 
LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI - R$ 145.467,46.

Baia da Traição - PB, 19 de Outubro de 2020
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção de 

vestiário e arquibancada coberta, localizada na Aldeia São Francisco, neste munícipio. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00016/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Baia da Traição: 02.060 Secretaria Municipal de Infra–Estrutura e Desenv. Urbano; 15 451 0025 
1025 Construção, Ampliação e Reforma de Espaços Públicos; 4490.51 99 1001 Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: até 19/02/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Baia da Traição 
e: CT Nº 00183/2020 - 19.10.20 - POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO 
EIRELI - R$ 145.467,46.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RESULTADO FASE PROPOSTA 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2020

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, 
PARA CONSTRUÇÃO E EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍ-
PEDOS EM 02 (DUAS) RUAS: RUA ADALCILDA ALVES DE SOUZA E TRAVESSA ADALCILDA 
ALVES DE SOUZA, VÁRZEA, NO MUNICÍPIO DE BAÍA DA TRAIÇÃO/PB. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA MARGI EIRELI - Valor: R$ 
41.598,43. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99385–3266. 

Baia da Traição - PB, 19 de Outubro de 2020
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2020

OBJETO: Aquisição de um veículos, tipo caminhonete, destinado as atividades da Secretaria 
de Saúde e Meio Ambiente no município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete 
Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 09:00 
horas do dia 03 de Novembro de 2020. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: 
www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 19 de Outubro de 2020
ANTÔNIO DUARTE DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2020

OBJETO: Aquisição de móveis, eletros, equipamentos em geral e materiais permanentes, des-
tinados a atividades da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente do município de Bernardino Batista/
PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala 
de reuniões da CPL, às 10:00 horas do dia 03 de Novembro de 2020. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: 
cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 19 de Outubro de 2020
ANTÔNIO DUARTE DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00118/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Outubro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de material de EPI e fardamento – 
SEINFRA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posterio-
res das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250–3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://
cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Outubro de 2020
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00142/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 03 de 
Novembro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Mobiliário para Secretaria 
de Finanças. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posterio-
res das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250–3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://
cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 15 de Outubro de 2020
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 0001/2020

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade CONCORRÊNCIA PÚBLICA 001/2020, 
cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONCLUSÃO DA EXECUÇÃO DA PAVI-
MENTAÇÃO E DRENAGEM DE DIVERSAS RUAS NO ENTORNO DO PORTO NO MUNICÍPIO 
DE CABEDELO/PB, marcada para o dia 28/10/2020 às 09:00h, será adiada para o dia 29/10/2020 
às 11:00hs. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. 

Cabedelo - PB, 19 de Outubro de 2020
CARLOS ANTÔNIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

PREGÃO ELETRONICO 25012/2020
Extrato De Ata De Registro De Preços: Nº 2.05.012/2020/SRP/CPL/SEMAS  Tipo: Menor Preço 

Por Modalidade: Pregão Eletrônico - Nº. 2.05.012/2020/SRP/CPL/SEMAS Objeto: AQUISIÇÃO DE 
15 MIl CESTAS BÁSICAS DESTINADAS AS FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE 
E DE  RISCO SOCIAL AGRAVADA PELO COVID19 Fundamento Legal: Lei Federal Nº 8.666/93 
e suas alterações, Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal Nº 10.024/2019, Lei Federal Nº 
7.892/13, Decreto Municipal Nº 4.422 de 16 de setembro de 2019, Decreto Municipal Nº 4.444 de 
30 de dezembro de 2019; Fornecedor: ITEM 01:   CESTAS BÁSICAS AMPLA CONCORRÊNCIA,  
UNIDADES: 11.250 (onze mil duzentos e cinquenta) ALMIR ZECA DA SILVA CNPJ: 41.136.029/0001-
82 Valor: R$ 849.262,50 (oitocentos e quarenta e nove mil, duzentos e sessenta e dois reais e cin-
quenta centavos) ITEM 02:  CESTAS BASICAS - EXCLUSIVO PARA ME/EPP ROGERIO DA SILVA 
ARAUJO CNPJ: 09.428.755/0001-66  Valor: R$ 303.000,00(Trezentos e três mil reais)  perfazendo 
o valor global de Valor Total:  R$ 1.152.262,50 (Hum milhão, cento cinquenta e dois mil e cinquenta 
reais) Data Da Assinatura: 19/10/2020. A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS ESTÁ PUBLICADO 
NA INTEGRA DO SEMANÁRIO OFICIAL DO MUNICIPIO MAESIO TAVARES DE MELO Secretario 
Municipal de Assistência Social

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25011/2020
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente nº 25011/2020, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
LIMPEZA,HIGIENE E DESCARTAVEIS PARA ATENDER A DEMANDA DAS DIVERSAS UNIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS DE LIMPEZA 
LTDACNPJ: 07.324.070/0001-44Valor: R$ 12.481,40 (doze mil, quatrocentos e oitenta e um real 
reais e quarenta centavos)NEVALTO DE SOUSA PEREIRA CNPJ: 21.187.875/0001-14Valor: R$ 
18.538,77  (Dezoito  mil, quinhentos e trinta e oito  reais e setenta e sete centavos)MAIOR CLEAN 
COMERCIO VAREJISTA DE INSTRUMENTOS CIRURGICOS EIRELI CNPJ: 23.708.247/0001-62 
Valor: R$ 666.70 (seiscentos sessenta seis reais e setenta centavos)Total de  R$ 31.686,87 (trinta 
e um mil, seiscentos e oitenta e seis e oitenta e sete centavos).

Campina Grande - PB, 15 de Outubro de 2020
MAESIO TAVARES DE MELO

Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº 00007/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 00007/2020, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO EM GERAL; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS 
EIRELI – ME - R$ 16.894,00

Campina Grande - PB, 16 de outubro de 2020
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO

Presidente
  

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO EM GERAL. FUNDAMENTO LEGAL: Dis-

pensa de Licitação nº 00007/2020. DOTAÇÃO: 01.010 – Câmara Municipal de Vereadores 01 031 
2001 2002 – Manutenção das atividades administrativas da Câmara 33.90.39 – Outros Serviços 
de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES 
CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE e: CT Nº 02201/2020 - 16.10.20 
- ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - ME - R$ 16.894,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção de unidade escolar com 4 
(quatro) salas de aula, conforme Convênio nº 555/2019/Secretaria de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia e a Prefeitura Municipal de Casserengue/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00005/2020. DOTAÇÃO: Recursos do Convênio nº 555/2019/Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tecnologia e a Prefeitura Municipal de Casserengue/PB: 4490.51.99 – 
Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 16/06/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Casserengue e: CT Nº 00032/2020 - 15.10.20 - S & L - CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES 
LTDA - R$ 630.327,37.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em Construção Civil, para pavimentação 
e drenagem de diversas ruas (Projetada 1–A, Projetada 2–A, Projetada da Ladeira, Projetada 3–A, 
Projetada Arroz 2, Projetada Rua Nova, Projetada da Praça, Pedro Onório de Melo, Projetada 1, 
Santa Brito, Luiz Pereira e Projeteda2) do Município de Cuité de Mamanguape. LICITANTES HA-
BILITADOS: A S CONSTRUCOES EIRELI; AGRESTE CONSTRUTORA E COMERCIO LTDA; FBS 
SERVICOS DE ENGENHARIA EIRELI; FM SERVICOS LTDA; G S C CONSTRUTORA E SERVICOS 
LTDA; MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA –; PLANFORTE CONSTRUCAO 
E PRESTADORA DE SERVICOS EIRELI; RANULFO TOMAZ DA SILVA; RESOLVE SERVICOS DE 
ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA; ROQUE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 28/10/2020, 
às 14:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de 
Mamanguape - PB, no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 994019006. 

Cuité de Mamanguape - PB, 05 de Outubro de 2020
NATALINE MAGNA CABRAL DOS SANTOS

Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2020

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em Construção Civil, para pavimentação 
e drenagem da Rua (Rua principal do Distrito de Inhauá) do Município de Cuité de Mamanguape. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: FM SERVICOS 
LTDA - Valor: R$ 240.401,18. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações po-
derão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Severino Jorge de Sena, 
1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 994019006. 

Cuité de Mamanguape - PB, 19 de Outubro de 2020
NATALINE MAGNA CABRAL DOS SANTOS

Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10013/2020
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10013/2020, do tipo Menor Preço, objetivando: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES DE ELETROCARDIOGRAMA. 
Data de Abertura: 03 de novembro de 2020 às 08h30min. O Edital pode ser obtido na sede da 
Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores 
informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08h00min às 12h00min. Edital: 
www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 19 de outubro de 2020.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10014/2020
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na moda-

lidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10014/2020, do tipo Menor Preço, objetivando: AQUISIÇÃO 
DE MEDICAMENTOS PERTENCENTES A TABELA ABCFARMA (CONTROLADOS, GENÉRICOS 
E SIMILARES), ATRAVÉS DO MAIOR DESCONTO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO - PB. Data de Abertura: 03 de novembro de 2020 
às 10h30min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador 
Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3359-
1100, no horário das 08h00min às 12h00min. Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 19 de outubro de 2020.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10015/2020
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10015/2020, do tipo Menor Preço, objetivando: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE TESTE SOROLOGICO COM EQUIPAMEN-
TO DISPONIVEL POR (60 DIAS) PARA COVID 19. Data de Abertura: 03 de novembro de 2020 
às 14h30min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador 
Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3359-
1100, no horário das 08h00min às 12h00min. Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 19 de outubro de 2020.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00073/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00073/2020, 
que objetiva: Aquisição de filtro solar (FPS 60) e camiseta infantil manga longa com proteção 
solar UVA e UVB indicado para o paciente Devid Lucas Belarmino dos Santos com diagnóstico de 
albinismo; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DROGARIA 
L. R. LTDA - R$ 1.760,80.

Conde - PB, 01 de Outubro de 2020
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de filtro solar (FPS 60) e camiseta infantil manga longa com proteção 

solar UVA e UVB indicado para o paciente Devid Lucas Belarmino dos Santos com diagnóstico de 
albinismo. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00073/2020. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária n° 00721 no valor de R$ 1.640,36 (Um 
mil, seiscentos e quarenta reais e trinta e seis centavos) 21600 Secretaria Municipal de Saúde 10 
Saúde 301 Atenção Básica 0034 Cidade Unida e Saudável – SUS 2053 Manutenção das Ativ da 
Secretaria Mun de Saúde 3390320000 Material de Distribuição Gratuita 211 Receita de impostos 
e de transferência de impostos – Saúde. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00184/2020 - 02.10.20 
- DROGARIA L. R. LTDA - R$ 1.760,80.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00073/2020. OBJETO: Aquisição de filtro solar (FPS 
60) e camiseta infantil manga longa com proteção solar UVA e UVB indicado para o paciente Devid 
Lucas Belarmino dos Santos com diagnóstico de albinismo. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso 
II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde. 
RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 01/10/2020.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 09:00 horas do dia 30 de outubro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Prestação de serviços de 
manutenção de cataventos no Município de Damião. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB,19 de Outubro de 2020
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2020, que objetiva: Aquisição parcelada 
de material médico hospitalar; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: GLOBAL COMERCIAL EIRELI - R$ 79.448,00; SILVANDRO DIEGO DE ALBUQUERQUE F. 
& CIA LTDA - R$ 3.964,00.

Damião - PB, 15 de Outubro de 2020
LUCILDO FERNANDES DE OLIVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição parcelada de material médico hospitalar. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 

Presencial nº 00026/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Damião: 06:00 FUNDO 
MUNICPAL DE SAÚDE (SEC. DE SAÚDE) – 10.301.2009.2029, 10.301.2009.2030,10.302.2919.2
031,10.302.2012.2033.ELEMENTO DE DESPESA:33.90.30. – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Damião e: CT Nº 00095/2020 - 15.10.20 - GLOBAL COMERCIAL EIRELI - R$ 79.448,00; CT Nº 
00096/2020 - 15.10.20 - SILVANDRO DIEGO DE ALBUQUERQUE F. & CIA LTDA - R$ 3.964,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente àTOMADA DE PREÇOS nº 00001/2020, que objetiva 
aCONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DA 2ª ETAPA DA CONSTRUÇÃO DA SEDE DA 
CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto à empresaVERSATTA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ 
09.133.042/0001-75,com proposta no valor global de R$ 66.371,64 (sessenta e seis mil trezentos 
e setenta e um reais e sessenta e quatro centavos).

Esperança - PB, 16 de outubro de 2020.
Vereador Adílio Maia da Silva
PRESIDENTE DA CÂMARA

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DO CONTRATO Nº 00023/2020
Contratante:CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
Contratada: VERSATTA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ 09.133.042/0001-75
Objeto:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DA 2ª ETAPA DA CONSTRUÇÃO 

DA SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB.
Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS 00001/2020
Processo:2020.034.1-001.01/01.
Dotação:01.0000 - Legislativo; 01.001 - Câmara Municipal; 01001.01.031.1001.1014 - Recu-

peração Constru. ou Reforma do Prédio da Câmara; 4.4.90.51.00.00 - Obras e Instalações; 001 
- Recursos Ordinários.

Vigência: 19/10/2020 a 16/01/2021.
Valor: R$ 66.371,64.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Especial de Licitação, sediada na Rua 
Antenor Navarro, nº 837, Centro Administrativo, Esperança - PB, às 09h30min do dia 09 de 
novembro de 2020, licitação na modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preçoglobal, 
processada sob o nº 00007/2020, para PAVIMENTAÇÃO DE VIAS NO MUNICÍPIO DE ESPE-
RANÇA PB.RecursosFederais (MDESENVOLVIMENTO REGIONAL/CAIXA); RecursosPróprios 
(contrapartida), previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 8.666, de 1993 e 
suas alterações. Informações no horário das 08h às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361-3801.Edital: www.esperanca.pb.gov.br.

Esperança - PB, 19 de outubro de 2020.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRONICO Nº 0002//2020

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 0002/2020, que objetiva: Aquisição de 
Próteses dentarias, destinadas a pessoas carentes, a medida de suas necessidades, Aquisição 
de um veiculo, tipo 07 lugares, 0Km para ficar a disposição da Secretaria de Educação, Esporte 
e Turismo do Município de Igaracy/PB, conforme especificações e condições estabelecidas no 
Termo de Referência constante do Anexo I deste Edital; ADJUDICO o seu objeto a: RIO VALE 
AUTOMOTORES LTDA CNPJ 00.585.424/0001-65- R$ 97.000,00

Igaracy - PB, 19 de OUTUBRO de 2020
MARIA SUELI LOPES DE SOUZA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 

HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRONICO Nº 0002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Estrôncio  nº 0002/2020, que objetiva: Aquisição de um veículo, 
tipo 07 lugares, 0Km para ficar a disposição da Secretaria de Educação, Esporte e Turismo do Mu-
nicípio de Igaracy/PB, conforme especificações e condições estabelecidas no Termo de Referência 
constante do Anexo I deste Edital. HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
da: RIO VALE AUTOMOTORES LTDA CNPJ 05.525.424/0001-65 - R$ 97.000,00.

Igaracy - PB, 19 de OUTUBRO de 2020
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00013/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00013/2020, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE 2000 CESTAS BÁSICAS; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: JOSÉ LEDO DA COSTA & CIA LTDA (SUPERMERCADO PAGUE 
MENOS) - R$ 90.000,00.

Juazeirinho - PB, 16 de Outubro de 2020
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE 2000 CESTAS BÁSICAS. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 

Licitação nº DP00013/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.090 
– FUNDO MINICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 02.090.08.244.0002.2096 – ATIVIDADES 
DE ASSISTÊNCIA COMUNITÁRIA – 3390.32.00.00 – MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA 
DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.. VIGÊNCIA: até 15/12/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 00065/2020 - 16.10.20 - JOSÉ LEDO DA COSTA & CIA LTDA 
(SUPERMERCADO PAGUE MENOS) - CNPJ 05.505.630/0001-31 - R$ 90.000,00. LOCAL DE 
ENTREGA: Neste Município.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA PRÉVIA 
N° 080/2020 PARA REFORMA DA PRAÇA LAURO LEÃO SANTA ROSA, localizada no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO - 2º SEGUNDO JULGAMENTO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33001/2020

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DO CEMITÉRIO 
DO CRISTO REDENTOR EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após reexame da documentação da empresa CONSTRUMAIA EN-
GENHARIA E PROJETOS EIRELI, considerando, a ocorrência de fato superveniente e só conhecido 
após o encerramento da fase de habilitação, Considerando, o parecer Jurídico da PROSET/SEPLAN 
nos autos, Considerando, a decretação de nulidade do contrato n.º 07024/2020, considerando, o 
poder/dever da autotutela Administrativa. A CEL/SEPLAN REVER sua decisão quando do julgamento 
da fase de habilitação, para desta feita, INABILITAR a empresa CONSTRUMAIA ENGENHARIA E 
PROJETOS EIRELI, nos termos do parecer técnico anexado nos autos. Ficam franqueadas vistas 
ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 19 de outubro de 2020.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO - 2º SEGUNDO JULGAMENTO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33004/2020

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA 
MARIA CÉLIA FEITOSA EM PARATIBE, JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após reexame da documentação da empresa CONSTRUMAIA 
ENGENHARIA E PROJETOS EIRELI, considerando, a ocorrência de fato superveniente e só 
conhecido após o encerramento da fase de habilitação conforme demonstrado nos autos, Consi-
derando, o poder/dever da autotutela Administrativa. A CEL/SEPLAN REVER sua decisão quando 
do julgamento da fase de habilitação, para desta feita, INABILITAR a empresa CONSTRUMAIA 
ENGENHARIA E PROJETOS EIRELI, nos termos do parecer técnico anexado nos autos. Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 19 de outubro de 2020.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
 AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº 13.446/2020 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.058/2020
DATA DE ABERTURA: 27/10/2020 – ÀS: 09:00hs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MOBÍLIA HOSPI-

TALAR E EQUIPAMENTOS ELETROELETRÔNICOS VISANDO ATENDER AS UNIDADES DE 
PRONTO ATENDIMENTO (UPA’S E O HOSPITAL MUNICIPAL VALENTINA) PARA ENFRENTA-
MENTO A PANDEMIA DO NOVO CORONAVÍRUS (COVID-19).

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Oficial, Sra. Fran-
ciny do Nascimento Leal, nomeada pela Portaria nº 006/2020, vem por meio deste, tornar público, 
para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrônico, 
sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.gov.br, sob o número da 
UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08:00h 
às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 
Fonte de Recurso: ORDINÁRIO/SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993 
e alterações posteriores, Decreto nº 10.282/2020 e a Medida Provisória de nº 926 de 20 de março 
de 2020 e Decreto Municipal nº 9.465 de 22 de março de 2020, como também a lei nº 13.979 de 06 
de fevereiro de 2020 e Decreto Municipal nº 9.470/2020; Decreto Municipal 8.642/15.

João Pessoa, 19 de Outubro de 2020. 
Franciny do Nascimento Leal

Pregoeira da CSL

MUNICÍPIO DE JOÁO PESSOA
GABINETE DO PREFEITO

UNIDADE EXECUTORA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL
COORDENAÇÃO GERAL

CONVITE À APRESENTAÇÃO DE MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE
SERVIÇOS DE CONSULTORIA

Brasil
NOME DO PROJETO: Programa de Desenvolvimento Urbano Integrado e Sustentável do 

Município de João Pessoa – “João Pessoa Sustentável”
NOME DO PROCESSO DE SELEÇÃO: Consultoria para o desenvolvimento dos serviços neces-

sários à elaboração do Plano de Descarbonização e Adaptação Climática para o Município de João 
Pessoa, doravante chamado“Plano João Pessoa Zero Carbono”, com todos os subcomponentes 
que o integram, incluindo minuta de lei específica para implementação da Política Municipal de 
Mudanças Climáticas.

EMPRÉSTIMO Nº 4444/OC-BR (BR-L 1421) REFERÊNCIA Nº SBQC Nº 91003/2020
O MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA solicitou um financiamento ao BANCO INTERAMERICANO DE 

DESENVOLVIMENTO - BID, para o PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO URBANO INTEGRADO 
E SUSTENTÁVEL DO MUNICÍPIO

DE JOÃO PESSOA, e pretende utilizar parte dos recursos para a seleção e contratação de 
serviços de consultoria.

A elaboração do Plano João Pessoa Zero Carbono compreenderá todo limite territorial do 
município. Deverá, como principal base estratégica para o planejamento de ações de mitigação e 
adaptação, observar os inventários de emissão de GEE já desenvolvidos pela Prefeitura de João 
Pessoa e estudos realizados pelo IDOM. Deverá, ainda, observar outros planos, leis de resíduos 
sólidos, marco regulatório de saneamento,estratégias ou dispositivos inerentes ao tema da mudança 
climática distribuídos pelos entes federativos, além de dados primários obtidos através de levanta-
mentos em campo, e observando as diretrizes do Plano Diretor do Município.

Produtos a serem elaborados para o Plano de Descarbonização e Adaptação Climática de 
João Pessoa:

• Plano de Trabalho, abordando dados relativos a todo o período de elaboração do Plano de 
Descarbonização e Adaptação Climática de João Pessoa, em todos os produtos que o compõem. 
O mesmo deverá apresentar informações a respeito da metodologia abordada em cada um dos 
produtos principais a ser entregue, e deverá incluir formas de obtenção de dados;documentação das 
atividades e padronização dos relatórios parciais; definição e justificativa dos métodos e técnicas 
a serem adotados para a execução das atividades, serviços e produtos, bem como dos eventos 
colaborativos, descritos em um Plano de Gestão Colaborativa (prevendo oficinas, reuniões seto-
riais, técnicas e de coordenação, e audiências públicas);cronogramas físico e financeiro contendo 
os detalhes das atividades que serão desempenhadas, produtos e prazos; descrição da equipe 
de trabalho envolvida em cada um dos produtos incluídos no Plano João Pessoa Zero Carbono. 

• Análise de Riscos Climáticos, com recomendação para elaboração dos cenários de uso de 
downscaling estatístico, priorização ao uso de modelos climáticos regionais e inclusão na análise, 
no mínimo, do RCP 8.5 e o RCP 4.5. Deverá apresentar, com caráter diagnóstico, o atual panorama 
climático do município, que será utilizado como linha de base para projeções para os anos de 2030, 
2050 e 2100, apresentando um mapeamento das vulnerabilidades existentes, avaliação de riscos 
e oportunidades, e um mapeamento de impactos relacionados às mudanças climáticas, indicando 
os hotspots. Deverá ser considerado os seguintes impactos: surto de doenças; ilhas de calor; des-
lizamentos; inundações; seca meteorológica; aumento do nível do mar.Deve ainda apresentar uma 
análise probabilística de risco, abordando métodos de avaliação de risco em termos econômicos e 
impactos nas vidas humanas, e apresentando as métricas de risco padrões, como a Perda Anual 
Esperada, a Curva de Excedente de Perda e as Perdas Máximas Prováveis.

• Pegadas do Município, englobando a pegada hídrica, que se caracteriza pelo perfil de consumo 
e contaminação da água de acordo com a utilização por parte da população e dos diversos setores 
do município, e a pegada de carbono, que demonstra o perfil de emissão do município.Para a 
realização da pegada de carbono,deverá ser inventariada a emissão de gases de efeito estufa do 
município correspondente ao período entre os anos de 2010 e 2019.

• Plano de Ação Climática, que deverá conter:
(i) identificação do contexto atual do município, analisando o cenário legal em que o município 

está inserido; compilação das políticas, programas, projetos e recursos já existentes com potencial 
de influenciar o desenvolvimento da resiliência climática, bem como planos e políticas que podem 
representar conflitos à agenda de clima; avaliação das forças e fraquezas do município para executar 
o Plano de Ação Climática.

(ii) construção de projeções que orientarão a proposição de medidas e ações na fase de 
planejamento. 

(iii) apresentação de cenário de emissões do município em projeções para os anos de 2030, 
2040 e 2050, sendo 2050 a data limite para obtenção de zero emissões líquidas. 

(iv) definição de metas intermediárias visando a neutralidade de emissões líquidas no ano de 
2050, ou seja, estabelecimento de metas e ações voltadas para a redução de emissões de GEE nos 
anos de 2030 e 2040, além de ações para a neutralidade de emissões em 2050, demonstrando a 
análise custo-benefício relativa a implementação das mesmas em cada um dos cenários. 

(v) análise das variáveis mais relevantes por setor, limitações do município na busca pela redução 
das emissões e potenciais de melhoria.

(vi) utilização do método de backcasting, partindo do objetivo de zerar as emissões líquidas 
no ano de 2050 em direção ao presente, de maneira que sejam identificadas as transformações 
físicas necessárias nos diferentes setores emissores, e quantificadas as medidas em uma análise 
de custo-benefício social, econômico e ambiental. 

(vii) medidas que visem a adaptação para os riscos climáticos identificados, que deverão ser 
abordadas separadamente, definindo estratégias para a adaptação aosimpactos observados no 
território de João Pessoa. Expondo seus objetivos, metas e as principais atividades necessárias 
para seu cumprimento, o alcance territorial de tais medidas, e análise da criação de oportunidades 
e problemáticas com sua implementação (social, econômica e ambiental).

(viii) medidas necessárias para atingir as metas de mitigação e adaptação em curto, médio e 
longo prazo, para cada setor estratégico identificado, abrangendo múltiplos setores do desenvol-
vimento urbano e envolvendo ações em várias escalas diferentes, com detalhamento, análise de 
custo-benefício e atribuição de responsabilidades.

(ix) programa de monitoramento e avaliação, incluindo prazos para sua atualização, e estabe-
lecimento de indicadores-chaves de desempenho com cronograma, determinando quando e como 
serão verificados, para cada ação proposta. 

• Minuta de projeto de lei municipal específica para instituir a Política Municipal de Mudanças 
Climáticas, bem como de outros dispositivos legais complementares que se fizerem necessário para 
garantir a efetiva implementação do Plano de Ação Climática de João Pessoa.

• Sumário Executivo, que compreende um relatório síntese, redigido em linguagem aces-
sível, que deverá conter: missão e visão municipal, com o objetivo final de descarbonizar a 
economia;compilação das ações propostas para mitigação e adaptação do município, catego-
rizadas em curto, médio e longo prazos;atribuição de responsabilidades à implementação das 
ações, permitindo o acompanhamento pela população;indicadores de desempenho das ações 
propostas;instrumentos de política municipal que contribuem para a implementação e monitoramento 
do Plano;potenciais desafios observados para o processo de implementação do Plano, e diretrizes 
para superá-las;benefícios diretos e indiretos da implementação do Plano, destacando os potenciais 
benefícios além da esfera ambiental, como qualidade de vida, saúde e oportunidades econômicas.

• Memória da Construção do Plano de Descarbonização e Adaptação Climática de João Pessoa, 
que compreende um relatório contendo todas as informações relacionadas ao processo de construção 
do Plano, incluindo, pelo menos, duas linhas principais: o registro documental da gestão colaborativa 
do Plano; e todos os cenários projetados, bem como as propostas de mitigação e adaptação, cons-
truídos para a discussão do Planomas que não integrem a versão final do Plano de Ação Climática.

A Unidade Executora do Programa João Pessoa Sustentável (UEP) convida empresas de con-
sultoria elegíveis para apresentar sua manifestação de interesse em prestar os serviços citados. 
As empresas interessadas deverão fornecer informações que indiquem que são qualificadas e 
possuem experiência para executar os serviços equivalentes à elaboração e/ou revisão de Plano 
de Descarbonização e Adaptação Climática, análises de custo-beneficio, análises de riscos climá-
ticos, pegadas hídrica e de carbono, Plano de Ação Climática, e estudos que envolvam mitigação 
e adaptação climática (mediante a apresentação do portfóliopormeiodefolhetos e/oubrochuras em 
língua portuguesa doBrasil,devendoconstaradescriçãodeserviçossimilares realizados, experiência 
em condições e contextos semelhantes, disponibilidade de profissionais da equipe técnica com 
conhecimentos necessários).

As empresas consultoras serão selecionadas de acordo com os procedimentos estabelecidos 
nas Políticas para Seleção e Contratação de Consultores Financiadas pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento GN 2350-15, e está aberta a todas as empresas elegíveis, conforme definido 
nestas políticas e nos seguintes critérios:

• Possuir atestado expedido por pessoa jurídica de direito público ou privado, emfavor da empresa 
proponente, cujo teor comprove que a mesma executou serviços de características semelhantes à 
do Objeto desta licitação comprovado por Certificado de Acervo Técnico, contratos, ART, RRT, ou 
outros documentos comprobatórios.

• Possuir equipe técnica de caráter multidisciplinar, composta, no mínimo, por profissionais 
comprovadamente habilitados para atuar nas seguintes áreas:

- 01 Coordenador com Título de doutorem políticas públicas, energia, meio ambiente, mudanças 
climáticas, ou em áreas correlatas ao escopo do estudo.Experiência comprovada em políticas 
públicas voltadas à mitigação e/ou adaptação às mudanças do clima, resiliência e/ou redução de 
riscos de desastres;

- 01 Especialista com Experiência comprovada em análise de vulnerabilidade aos impactos da 
mudança climática e políticas de adaptação às mudanças do clima;

- 01 Especialista com Experiência comprovada em inventários de emissões de GEE no setor 
público e políticas de mitigação e/o descarbonizacão relacionadas às mudanças do clima;

- 01 Especialista com  Experiência comprovada em desenho e avaliação de políticas, planos ou 
projetos em resiliência climática municipais ou regionais;

- 01 Especialista com Experiência comprovada em economia urbana;
- 01 Especialista com Experiência comprovada em gestão de recursos hídricos;
- 01 Especialista com Experiência comprovada em comunicação social.
A equipe deverá conter o mínimo de 1 coordenador e 5 cinco especialistas, de maneira que 1 

técnico poderá apresentar 2 experiências solicitadas.
O prazo de execução dos serviços será de 18 meses, contados a partir da emissão da ordem de 

serviços, respeitando-se as etapas e metas do Programa João Pessoa Sustentável.
O orçamento estimado para realização do serviços será de R$ 2.087.620,00 (dois milhões oitenta 

e sete mil seicentos e vinte reais).
Para maiores informações sobre o objeto, as interessadas poderão acessar o link: https://trans-

parencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=5085, onde também estará disponível uma versão 
resumida do Termo de Referência.

Asempresaspoderãoassociar-secomoutrasempresasnaformadeumajointventureoupor meio de 
subcontrato para melhorar as suas qualificações. Para efeito da formação da lista curta, a naciona-
lidade de uma empresa é a do país em que está legalmente constituída ou incorporada e, no caso 
de joint venture, será considerada a nacionalidade da empresa designada como representante.

A empresa consultora será selecionada de acordo com seleção baseada na qualidade e no
custo (SBQC) definido nas Políticas do BID.
Maiores informações podem ser obtidas através do email celuep@joaopessoa.pb.gov.br.
As Manifestações de Interesse deverão ser entregues em meio digital (formato “pdf”) por correio 

eletrônico/e-mail, para o destinatário: celuep@joaopessoa.pb.gov.br, até as 23:59h  do dia 19/11/2020 
(horário de Brasília/DF, Brasil).

UNIDADE DE PREPARAÇÃO DO PROGRAMA
Em atenção ao Coordenador Geral do Programa José Rivaldo Lopes
Rua Empresário Clóvis Rolim, n° 2051, Bairro dos Ipês, Salas 2301B a 2306B do Duo Corporate 

Towers, João Pessoa - PB, CEP: 58.034-030.
E-mail: celuep@joaopessoa.pb.gov.br

JOSÉ RIVALDO LOPES
Coordenador Geral da Unidade Executora do Programa João Pessoa Sustentável 

Prefeitura Municipal de João Pessoa

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.064/2020

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA BARBEARIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA – SEMUSB, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2020/057561
Fonte de Recurso: (1001).
Data da sessão: 03/11/2020
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 19 de outubro de 2020.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CHAMAMENTO nº. 002/2020
A Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar da Prefeitura Municipal de 

João Pessoa CONVOCA os servidores abaixo relacionados a fim de apresentar JUSTIFICATIVA 
e DEFESA, querendo, sobre faltas ao trabalho, no prazo de 10 (dez) dias, contados da publica-
ção, consoante o disposto no inc.LV do art.5º da Constituição Federal, c/c §2° do Art. 248, da Lei 
Municipal nº. 2.380/79:

QUANT MATRICULA SERVIDOR LOTAÇÃO
01 90.940-8 LEANDRO DA SILVA XAVIER SMS

02 85.917-6 ONIVALDO ENEAS MOURA JÚNIOR SEDEC

João Pessoa, 19 de outubro de 2020.
Marlene Cabral de Lima

Presidente COPAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09074/2020
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09058/2020  PROCESSO ADM. Nº. 2020/050100
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E 

INSUMOS PARA HIGIENIZAÇÃO DAS UNIDADES ESCOLARES, COMO MANUTENÇÃO DAS 
MEDIDAS DE PREVENÇÃO CONTRA A PANDEMIA DE COVID-19.

O Secretário de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09058/2020, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: DELTA INDÚSTRIA E COMERCIO LTDA CNPJ: 17.602.864/0001-86 FONE/FAX: (84) 
3089-0824 END.: RUA ARAPONGA, 455- BOSQUE DOS EUCALIPTUS, SÃO JOSÉ DE MIPIBU/
RN. CEP: 59.162-000 EMAIL: empenhos@deltarn.ind.br/licitacao@deltarn.ind.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

001 Unid

AMPLA CONCOR -
RÊNCIA
ÁLCOOL ETÍLICO 
E M B A L A G E M 
PLÁSTICA DE 5 
LITROS - Tipo: 
Hidratado, Teor 
Alcoólico: 70% (70% 
gl), Apresentação: 
Líquido, Critério de 
Sus ten tab i l i dade : 
possuir registro na 
Anvisa/MS.

38.783

R$ 21,91
(Vinte e 

um reais e 
noventa e 
um centa-

vos).

R$ 849.735,53
(Oitocentos 
e quarenta e 

nove mil, sete-
centos e trinta 
e cinco reais 
e cinquenta e 
três centavos).

SEVENGEL

002 Unid

COTA RESERVADA – 
ME/EPP/MEI
ÁLCOOL ETÍLICO 
E M B A L A G E M 
PLÁSTICA DE 5 
LITROS - Tipo: 
Hidratado, Teor 
Alcoólico: 70% (70% 
gl), Apresentação: 
Líquido, Critério de 
Sus ten tab i l i dade : 
possuir registro na 
Anvisa/MS

2.041

R$ 21,91
(Vinte e 

um reais e 
noventa e 
um centa-

vos).

R$ 44.718,31
(Quarenta e 
quatro mil, 

setecentos e 
dezoito reais 
e trinta e um 
centavos).

SEVENGEL

004 Unid

COTA RESERVADA – 
ME/EPP/MEI
ÁLCOOL GEL 70° 
GARRAFA COM 
500ML. Com válvula 
pump, álcool etílico, 
tipo: hidratado, 
teor apresentação: 
gel, critérios de 
s u s t e n t a b i l i d a d e : 
possuir registro na 
Anvisa/MS.

3.240

R$ 6,72
(Seis reais 
e setenta e 
dois centa-

vos).

R$ 21.772,80
(Vinte e um mil, 

setecentos e 
setenta e dois 
reais e oitenta 

centavos).

AUDAX

009 Unid

PARTICIPAÇÃO EX-
CLUSIVA – ME/EPP/
MEI
P U LV E R I Z A D O R 
BORRIFADOR, Siste-
ma de Pressão: Ma-
nual, Bico Regulável 
de Jato, Capacidade: 
500 ml, Medidas apro-
ximadas: 23 x 7 x 7 cm 
(margem de tolerância 
-+/- 5%), Material: Po-
lietileno, polipropileno 
e metal.

4.760

R$ 6,22
(Seis reais 
e vinte e 

dois centa-
vos).

R$ 29.607,20
(Vinte e nove 

mil, seiscentos 
e sete reais e 

vinte centavos).

DELTA

Valor Total: R$ 945.833,84 (Novecentos e quarenta e cinco mil, oitocentos e trinta e três 
reais e oitenta e quatro centavos).

        
João Pessoa, 16 de outubro de 2020.

Gilberto Cruz de Araújo
Secretário de Educação e Cultura. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09073/2020
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09058/2020 PROCESSO ADM. Nº. 2020/050100
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E 

INSUMOS PARA HIGIENIZAÇÃO DAS UNIDADES ESCOLARES, COMO MANUTENÇÃO DAS 
MEDIDAS DE PREVENÇÃO CONTRA A PANDEMIA DE COVID-19.

O Secretário de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09058/2020, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: TUTTO LIMP DISTRIBUIDORA LTDA CNPJ: 05.449.553/0001-40 FONE/FAX: (81) 
3257-1179/ 3251-4927 END.: Av. Estância,405 - Areias, Recife – PE CEP: 50.781-130 EMAIL: 
comercial@tuttolimp.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

3 Unid

AMPLA CONCORRÊNCIA
ÁLCOOL GEL 70° 
GARRAFA COM 500ML. 
Com válvula pump, álcool 
etílico, tipo: hidratado, teor 
apresentação: gel, critérios 
de sustentabilidade: 
possuir registro na Anvisa/
MS.

61.560

R$ 6,25
(Seis 

reais e 
vinte e 
cinco 
centa-
vos).

R$ 
384.750,00
(Trezentos 
e oitenta e 
quatro mil, 
setecentos 
e cinquenta 

reais).

GEL FRESH 
BECKER

Valor Total: R$ 384.750,00 (Trezentos e oitenta e quatro mil, setecentos e cinquenta reais).

        João Pessoa, 16 de outubro de 2020.
Gilberto Cruz de Araújo

Secretário de Educação e Cultura. 

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de Proposta 

Tomada de Preçosnº 00009/2020
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, resultado de 

julgamento de Proposta de Preços. A empresa JHONATHAN ANDRADE DA SILVA EIRELIestá 
declarada classificada, com o valor global de R$ 114.220,64 (centos e quatro mil, duzentos e 
vinte reais e sessenta e quatro centavos). Forma desclassificadas MENDES & FERREIRA CONS-
TRUÇÕES LTDA-ME valor global de R$ 137.044,59 (cento e trinta e sete mil, quarenta e quatro 
reais e cinquenta e nove centavos), a empresa CL CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP 
valor global de R$ 115.956,04 (cento e quinze mil, novecentos e cinquenta e seis reais e quatro 
centavos) e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME valor global de R$ 128.573,35 (cento e 
vinte e oito mil, quinhentos e setenta e três reais e trinta e cinco centavos). Concede-seprazo de 
5 dias úteis para recursos.

Piancó -PB, 19 de Outubro de 2020.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09:30 horas do dia 03 de novembro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição, sob demanda, de Aparelhos 
de Ar Condicionado, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e 
seus anexos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
004/10; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Infor-
mações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 19 de outubro de 2020.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2020 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 020/2020 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de 
preços para aquisição de material gráfico. Data de abertura: 30/10/2020 às 10h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de 
expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 19 de ouburbro de 2020.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, às 09:01 horas do dia 27 de 
Outubro de 2020, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE MATERIAL (MÁSCARAS E 
TESTES), DESTINADO AO ENFRENTAMENTO AO COVID–19. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas; e ainda, especialmente, a Lei Federal nº 13.979/20, 
alterada. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.
PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 19 de Outubro de 2020
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

 Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00008/2020

A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 
torna público o resultado da licitação Pregão Presencial nº 00008/2020, cujo objeto é a confecção 
de materiais gráficos, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município de 
Riachão do Bacamarte. 

EMPRESA VENCEDORA: L. N. DE FIGUEIREDO SILVA IMPRESSÃO, CNPJ nº 
29.250.038/0001-02.

VALOR TOTAL: R$ 59.149,00 (Cinquenta e nove mil cento e quarenta e nove reais).
Riachão do Bacamarte(PB), 19 de outubro de 2020.

CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE 
PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE RESULTADO DE CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2020

A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através da Secretaria de Educação e Cultura do 
Município, torna público o resultado da Chamada Pública nº 001/2020, cujo objeto é a aquisição de 
gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, para o atendimento 
ao Programa Nacional de Alimentação Escolar/PNAE no Município de Riachão do Bacamarte.

AGRICULTORES VENCEDORES: JOCÉLIA SOARES DOS SANTOS – R$ 3.986,00 (Três mil 
novecentos e oitenta e seis reais); MARIA LÚCIA BERNARDO DOS SANTOS – R$ R$ 3.986,00 
(Três mil novecentos e oitenta e seis reais); LEONILDA COELHO TENÓRIO - R$ 3.986,00 (Três 
mil novecentos e oitenta e seis reais); MANOEL COELHO TENÓRIO - R$ 3.986,00 (Três mil no-
vecentos e oitenta e seis reais); e ELIAS COELHO TENÓRIO - R$ 3.986,00 (Três mil novecentos 
e oitenta e seis reais).

 Riachão do Bacamarte(PB), 21 de setembro de 2020.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00029/2020. OBJETO: Contratação de Empresa para In-

formatização da Rede de Atenção À Saúde do Munícipio de Rio Tinto –pb, Envolvendo Software, 
Hardware Em Comodato e Conectividade Em Todos Pontos da Rede, Através da Implantação e 
Suporte de Prontuário Eletrônico Nas Unidades Básicas de Saúde (ubs), Sistema de Automação 
das Atividades do Acs e Ace de Maneira Georreferenciada E, Com Disponibilização de Hardware e 
as Licenças de Uso dos Softwares, Criação de Banco de Dados Único dos Usuários do Município. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: ZAPIER COMERCIO VAREJISTA 
DE SUPRIMENTO DE INFORMATICA EIREL - CNPJ 37.735.608/0001-74. INFORMAÇÕES: na 
sede da CPL, Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3291-2222.

Rio Tinto - PB, 19 de Outubro de 2020
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 02 de Novembro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
LIMPEZA DESTINADO AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA – CONVÊNIO Nº 
36/2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
748/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. In-
formações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 19 de Outubro de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2020, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS PERMANENTES PARA A REDE MUNICIPAL DE EDUÇÃO DE SÃO JOÃO DO 
RIO DO PEIXE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CANAPU 
COMERCIO DE DISTRIBUICAO EIRELI - R$ 89.580,00.

São João Rio do Peixe - PB, 23 de Setembro de 2020
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PERMANENTES PARA A REDE MUNICIPAL 

DE EDUÇÃO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00021/2020. DOTAÇÃO: SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.1001.2027 MANUTENÇÃO DO 
ENSINO FUNDAMENTAL 4490520000 00149 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00170/2020 - 14.10.20 - CANAPU COMERCIO 
DE DISTRIBUICAO EIRELI - R$ 89.580,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0002/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto Nº 11 - Centro – Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Outubro de 2020, por 
meio do site https://www.comprasgovernamentais.gov.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo menor preço, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TESTES 
RÁPIDOS DA COVID-19 HOMOLOGADOS PELA ANVISA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas; e ainda, especialmente, a Lei Federal nº 13.979/20, 
alterada. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado: 
Telefone:(083) 3399-4081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br; Edital: www.serraredonda.pb.gov.
br ; https://www.comprasgovernamentais.gov.br/

Serra Redonda - PB, 19 de Outubro de 2020
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 00017/2020

PROCESSO: 00072/2020 
OBJETO: Contratação de serviços de serralharia para confecção de cavaletes de sinalização para 

as barreiras sanitárias e portões destinados a atender o centro de atendimento para enfretamento 
a COVID-19 no município de Santa Luzia-PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
EMPRESAS VENCEDORAS: - EDMILSON CASSIANO DA SILVA, CPF n° 041.231.084-82 - 

End. Rua Abel Dantas, s/n, Nossa Senhora de Fátima, Santa Luzia/PB – CEP: 58.600-000. Item: 
01, Valor R$: 1.692,00.

-  OSVALDO OSCAR MORAIS DE MEDEIROS 89331540434, CNPJ n° 11.815.796/0001-57 End. 
TV Padre Ibiapina, 27, Centro, Santa Luzia/PB – CEP: 58.600-000. Item: 02, Valor R$: 7.200,00.

FUNDAMENTO: Lei Nº 13.979, de 6 de fevereiro de 2020 e subsidiariamente na Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações.

VALOR GLOBAL: R$ 8.892,00.
DATA DA RATIFICAÇÃO: 02 de outubro de 2020.
RATIFICO o processo acima com base no parecer da Assessoria Jurídica.

Santa Luzia - PB, 02 de outubro de 2020.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATO Nº 000127/2020
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00017/2020

OBJETO: Contratação de serviços de serralharia para confecção de cavaletes de sinalização para 
as barreiras sanitárias e portões destinados a atender o centro de atendimento para enfretamento 
a COVID-19 no município de Santa Luzia-PB.

PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 
09.090.689/0001-67.

CONTRATADO(S): OSVALDO OSCAR MORAIS DE MEDEIROS 89331540434, CNPJ n° 
11.815.796/0001-57 End. TV Padre Ibiapina, 27, Centro, Santa Luzia/PB – CEP: 58.600-000.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 02.030 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.301.2016.2018 
- Manutenção das Atividades da Secretaria Municipal de Saúde, 3390.36 99 1211 Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Física, 3390.39 99 1211 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica, 
4490.52 99 1211 Equipamentos e Material Permanente - 02.090 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚ-
DE - 10.301.1006.2061 - Manutenção dos Recursos do SUS, 3390.36 99 1214 Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Física, 3390.39 99 1214 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica, 4490.52 
99 1214 Equipamentos e Material Permanente.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 60 (sessenta) dias, contados a partir da assinatura do contrato, 
iniciando em 05 (cinco) de outubro de 2020 e termino em 04 (quatro) de dezembro de 2020.

VALOR GLOBAL: 7.200,00 (Sete mil e duzentos reais).
       Santa Luzia, 05 de Outubro de 2020.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATO Nº 000128/2020
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00017/2020

OBJETO: Contratação de serviços de serralharia para confecção de cavaletes de sinalização para 
as barreiras sanitárias e portões destinados a atender o centro de atendimento para enfretamento 
a COVID-19 no município de Santa Luzia-PB.

PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 
09.090.689/0001-67.

CONTRATADO(S): EDMILSON CASSIANO DA SILVA, CPF n° 041.231.084-82 - End. Rua Abel 
Dantas, s/n, Nossa Senhora de Fátima, Santa Luzia/PB – CEP: 58.600-000.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 02.030 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.301.2016.2018 
- Manutenção das Atividades da Secretaria Municipal de Saúde, 3390.36 99 1211 Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Física, 3390.39 99 1211 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica, 
4490.52 99 1211 Equipamentos e Material Permanente - 02.090 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚ-
DE - 10.301.1006.2061 - Manutenção dos Recursos do SUS, 3390.36 99 1214 Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Física, 3390.39 99 1214 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica, 4490.52 
99 1214 Equipamentos e Material Permanente.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 60 (sessenta) dias, contados a partir da assinatura do contrato, 
iniciando em 05 (cinco) de outubro de 2020 e termino em 04 (quatro) de dezembro de 2020.

VALOR GLOBAL: R$ 1.692,00 (Hum mil, seiscentos e noventa e dois reais).     
  Santa Luzia, 05 de Outubro de 2020.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Eletrônico nº 077/2020

A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados,que será realizado o procedimento 
licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: Contratação de 
pessoa jurídica para a prestação de serviços de manutenção preventiva e corretiva em veículos leves 
e pesados, com suporte técnico e fornecimento de acessórios, pneus, câmaras de ar, protetor, bate-
rias, e serviços de alinhamento, balanceamento, cambagem e suspenção de veículos para atender 
as necessidades dos veículos que prestam apoio e realizam transporte escolar na rede municipal 
de ensino do Município de Sousa, referentes ao PNATE FNDE. Abertura das propostas dia 29 de 
outubro de 2020, às 9:00 horas(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.
com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos 
www.tce.pb.gov.br ewww.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, 
Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 19outubro de 2020.
ALYNE SANTOS DE PAULA

thryndnPregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 08:30 horas do dia 05 de novembro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Registro de preços para futuras 
aquisições de mobiliários e equipamentos, conforme a necessidade do Município de Triunfo - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 9412/18; 
Decreto Municipal nº 11/2009/99; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35391369. E-mail: licitacaotriunfopb@gmail.com. Edital: http://www.
triunfo.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Triunfo - PB, 19 de Novembro de 2020
JOSELIA BRAS DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

A Galvão Amorim Construção e Incorporação LTDA – CNPJ Nº 09.170.007/0001-26 torna público 
que requereu à SEMAM – SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE, a Licença de Operação para o 
empreendimento BRANCO HAUS situado a Avenida Argemiro de Figueiredo, Setor 03, Quadra
129, Lote 0266, - Jardim Oceania – João Pessoa/PB - CEP: 58.037-030.

A CONSTRUTORA HEMA LTDA TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM – SECRETÁRIA 
DE MEIO AMBIENTE A LICENÇA DE INSTALAÇÃO PARA EDIFÍCIO AQUALINA, SITUADO AV. 
GOVERNADOR AGEMIRO DE FIGUEIREDO S/N, JARDIM OCEANIA, JOÃO PESSOA – PB.

A LFX EMPREENDIMENTOS LTDA, CNPJ:12.458.315/0001-66, torna público que requereu a 
SEMAPA- Secretaria de Meio Ambiente e Aquicultura de Cabedelo a Licença Previa e a Licença de 
Instalação para a construção de umEdificio Residencial Multifamiliar, situado na Rua Antônia Fernan-
des de Oliveira S/N, Jardim Camboinha, Lote 1A,Quadra G, Loteamento Jardim Jericó, Cabedelo-PB.

Luis Gustavo Canesi Ferreira, CPF 299.398.338-57, torna público que requereu a SEMAPA – Secre-
taria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para a construção 
de residência unifamiliar situada à Via Litoranea, 120 – Lote 7, quadra D – Condominio Villas Ponta 
de Campina – Ponta de Campina – Cabedelo/PB – CEP 58101-650.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

8º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 03
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora abaixo 
relacionada, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. D. Pedro 
II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e 
das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas ao trabalho .

Servidor(a) Matrícula Processo nº

ALBERINALDO LOPES RODRIGUES 162.916-6 062020562

BRUNA RAQUEL RODRIGUES ARAUJO 162.205-6 060220564

ALEXSANDRA DINIZ DE VERAS 160.886-0 060220570

João Pessoa, 16 de outubro de 2020.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 102/2020

REGISTRO Nº 20-01350-7

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE LABORATÓRIOS NAS ESCOLAS: ECIT ALICE CARNEIRO 
(MOD.2), ECI CÔNEGO NICODEMOS NEVES (MOD.2), ECI PROFESSOR LUIZ GONZAGA DE AL-
BUQUERQUE BURITY (MOD.2) E ECI JOSÉ DO PATROCÍNIO (MOD.2), EM JOÃO PESSOA - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 05 de novembro 
de 2020 às 11h00hrs. 

João Pessoa, 19 de outubro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 145/2020 - UASG 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 04/11/2020 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MA-
NUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE VEÍCULOS DE DIVERSAS MARCAS E MODELOS, 
destinado a FUNDAÇÃO CENTRO INTEGRADO DE APOIO AO PORTADOR DE DEFICIÊNCIA 
- FUNAD, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic07@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9835.

Cadastro da CGE nº 20-01009-4
                                                                                                        João Pessoa, 19 de outubro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 3ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 351/2019 

UASG 925302 – Nº da Licitação no COMPRASNET: 9903512019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

considerando que a segunda chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente 
da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através 
do site https://www.gov.br/compras, no dia 04/11/2020 às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (CAMINHÃO 0 KM), destinado à Secretaria de 

Estado de Desenvolvimento Humano - SEDH, conforme anexo I do Edital.
Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-

traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-00005-3
                                                                                                        João Pessoa, 19 de outubro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 130/2020 – UASG 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 04/11/2020 
às 13:30h (treze horas e trinta minutos - horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 100.000 (CEM MIL) UNIDADES DE CESTAS 
BÁSICAS, destinado à Secretaria de Estado do Desenvolvimento Humano – SEDH, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-00795-6
                                                                                                        João Pessoa, 19 de outubro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

BOTAFOGO FUTEBOL CLUBE
CONSELHO DELIBERATIVO

CONVOCAÇÃO
O Presidente do Conselho Deliberativo do Botafogo Futebol Clube, fazendo cumprir o disposto no 

seu Estatuto, CONVOCA todos os Conselheiros deste Clube a comparecerem à Reunião Ordinária 
do Conselho Deliberativo, a se realizar na Maravilha do Contorno, no próximo domingo, 25/10/2020, 
com início previsto para às 08 horas, em primeira Convocação, com a presença mínima de metade 
mais um de Conselheiros, ou às 09 horas, com qualquer número, quando serão eleitos o Presidente 
e o Vice-Presidente da Diretoria Executiva, e os membros do Conselho Fiscal do Clube para o 
mandato de 01 de novembro de 2020 a 31 de outubro de 2022.

Em 19 de outubro de 2020

Alcedo Gomes da Silva Sobrinho
Presidente do CD

 SUCONOR S/A -  C.N.P.J.  no 12.726.493/0001-20 -  NIRE N.º 25300007974
AVISO AOS ACIONISTAS

SUCONOR S.A. (“Companhia”), sociedade por ações, com sede na Rua Capitão José Rodri-
gues do Ó, 501 Distrito Industrial, João Pessoa, Estado da Paraíba, inscrita no CNPJ/MF sob nº 
12.726.493/0001-20, com seus atos constitutivos registrados na Junta Comercial do Estado da 
Paraíba sob nº NIRE 25.300.007.974, vem pelo presente informar aos seus acionistas o quanto 
segue: O Conselho de Administração da Companhia, em reunião realizada em 20.10.2020, aprovou, 
dentro do limite do capital autorizado, um aumento de capital social da Companhia no valor de até 
R$ 7.017.600,00 (sete milhões, dezessete mil e seiscentos reais), com a emissão, para subscrição 
privada, de até 12.750.000 (doze milhões, setecentos e cinquenta mil) ações ordinárias e 12.750.000 
(doze milhões, setecentos e cinquenta mil) ações preferenciais classe “A”, nominativas, escriturais 
e sem valor nominal, ao preço de emissão de R$ 0,2752 por ação, determinado em observância ao 
critério fixado no inciso II, parágrafo 1º do art. 170 da Lei das Sociedades por Ações. As novas ações 
deverão ser integralizadas à vista, em moeda corrente nacional ou mediante a utilização de créditos 
preexistentes detidos pelos acionistas contra a Companhia. Os acionistas da Companhia terão o 
direito de subscrever as ações emitidas na proporção das ações possuídas em 30.09.2020. O prazo 
para o exercício do direito de preferência para a subscrição das novas ações deverá ser exercido 
entre do dia 21.10.2020, até o dia 20.11.2020, inclusive. Tendo em vista que parte dos acionistas é 
detentora de créditos preexistentes contra a Companhia, fruto de recursos financeiros transferidos 
à Companhia a título de empréstimo, os quais estão consignados nos registros contábeis da Com-
panhia, os referidos acionistas poderão utilizar esses créditos para a integralização das ações que 
subscreverem. Os acionistas que não são detentores de créditos contra a Companhia poderão manter 
sua participação no aumento de capital mediante realização em moeda corrente nacional, sendo 
observado o disposto no artigo 171, §§ 2º e 4º da Lei 6.404/76, de modo a garantir aos acionistas 
o prazo de 30 (trinta) dias para exercício do direito de preferência, prazo decadencial este contado 
da publicação do presente Aviso. Os acionistas que intencionarem exercer o direito de preferência 
deverão enviar comunicado escrito à Companhia em atenção do Sr. OLIVÉRIO MAVIGNIER DE 
NORONHA JÚNIOR (PROCURADOR, no seguinte endereço: Rua Capitão José Rodrigues do Ó, 
n.º 501, Distrito Industrial de João Pessoa, Estado da Paraíba, CEP 58.082-060, com aviso de rece-
bimento até o trigésimo dia, prazo contado da publicação do presente Aviso e realizar a liquidação 
financeira integral do preço de subscrição das ações (transferência dos recursos em pagamento) em 
até 05 (cinco) dias corridos da data em formalizarem sua opção pela integralização das ações, em 
conta bancária informada para esta finalidade. O direito de preferência para a subscrição de ações 
objeto do aumento do capital social poderá ser livremente cedido a terceiros, nos termos do artigo 
171, parágrafo 6º da Lei das Sociedades por Ações. Se existirem sobras de ações não subscritas, 
depois de encerrado o prazo para o exercício do direito de preferência, as mesmas serão rateadas 
entre os acionistas que, no ato da subscrição, solicitarem reserva de sobras, observadas as regras 
do art. 171 da Lei das Sociedades por Ações. João Pessoa-PB, 20 de outubro de 2020. GUSTAVO 
ROBERTO GANZERLI NAHAS – Presidente do Conselho de Administração

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE JUNCO DO SERIDO PB
                      Endereço: Rua Balduino Guedes 361 Centro – Junco do Seridó-PB

               CNPJ: 24.232.191.0001-85
AVISO RESUMIDO DO EDITAL ELEIÇÃO SINDICAL

Será realizada eleição do STR de JUNCO DO SERIDÓ- PB, no dia 11 de dezembro de 2020, 
no período das 08:00 às 14:00, em sua sede, situada à Rua Balduino Guedes nº 309 – Junco do 
Seridó - PB. Para composição da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes, bem 
como de Suplentes junto ao Conselho Deliberativo da FETAG-PB, devendo o registro de chapas 
ser apresentado à Secretaria da Entidade, no horário das 07:00 às 11:00 horas, no período de 15 
(QUINZE) dias, a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de Convocação encontra-se 
afixado na Sede do Sindicato, no Posto de Saúde, no CRAS e na EMPAER local. 

Junco do Seridó - PB, 20 de outubro de 2020.
Maria Aparecida Diniz Gomes Silva

Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA PÚBLICA E DA DEFESA SOCIAL
POLÍCIA MILITAR

QUARTEL DO COMANDO GERAL
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DE OBRAS E SERVIÇOS DE ENGENHARIA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2020

(Repetida nos termos da Lei nº 8.666/93)
A Polícia Militar do Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitação para obras 

e serviços de engenharia da PMPB, constituída pela Portaria nº 058/2020/GCG-CG, publicada no 
DOE de 22 de fevereiro de 2020, torna público que fará realizar a licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 001/2020, sob o regime de empreitada por preço unitário, tipo Menor Preço, a 
ser realizada no dia 05 de novembro de 2020, às 09:00 horas, em sessão pública, no Auditório do 
Centro de Educação da Polícia Militar, rua Cel Francisco de Assis Veloso, s/n, Mangabeira VII, João 
Pessoa – PB.Objeto:Execução da modernização tecnológica do elevador social e adequação de 
acessibilidade do local, para o Quartel do Comando Geral da PMPB.O edital e seus anexos poderão 
ser lidos e/ou obtidos, de forma gratuita,na sala da CPL Obras - 1º andar doQuartel do Comando 
Geral da PMPB, situado na Praça Pedro Américo, s/n, centro, João Pessoa - PB, nos dias úteis, 
no horário das 08:00 às 13:00 horas; ou solicitados através do email: cpl.obraspmpb@gmail.com. 
Maiores informações pelo telefone (83) 998384133.

João Pessoa, 19 de outubro de 2020
LUCIANO ADONIAS BARBOSA- MAJPM

Presidente da CPL - Obras

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA PÚBLICA E DA DEFESA SOCIAL
POLÍCIA MILITAR

QUARTEL DO COMANDO GERAL
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DE OBRAS E SERVIÇOS DE ENGENHARIA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2020

(Repetida nos termos da Lei nº 8.666/93)
A Polícia Militar do Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitação para obras 

e serviços de engenharia no âmbito da PMPB, constituída pela Portaria nº 058/2020, publicada 
no DOE de 22 de fevereiro de 2020, torna público que fará realizar a licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2020, sob o regime de empreitada por preço unitário, tipo Menor 
Preço, a ser realizada no dia 06 de novembro de 2020, às 09:00 horas, em sessão pública, no 
Auditório do Centro de Educação da Polícia Militar, situado na rua Cel Francisco de Assis Veloso, 
s/n, Mangabeira VII, João Pessoa – PB. Objeto:Reforma do alojamento destinado a Guarda, recu-
peração de dois fossos de ventilação e rede lógica/internet do 3º pavimento do QCG da PMPB.O 
edital e seus anexos poderão ser lidos e/ou obtidos, de forma gratuita, no órgão licitante,na sala da 
CPL Obras - 1º andar doQuartel do Comando Geral da PMPB, situado na Praça Pedro Américo, 
s/n, centro, João Pessoa - PB, nos dias úteis, no horário das 08:00 às 13:00 horas; ou solicitados 
através do email: cpl.obraspmpb@gmail.com. Maiores informações pelo telefone (83) 99838 4133.

João Pessoa, 19 de outubro de 2020
LUCIANO ADONIAS BARBOSA- MAJPM

Presidente da CPL - Obras

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 21/2020
Registro CGE Nº 20-01238-7

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS  Nº 22/2020 (Obras de Implantação 
e Pavimentação do Acesso a Comunidade de Cepílio, localizada no Município de Remígio/PB), 
que após análise detalhada nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da lici-
tação em epígrafe, considera habilitada a  Empresa: CONSTRUTORA SOUZA REIS LTDA – EM 
RECUPERAÇÃO JUDICIAL  e inabilitada as empresas : CLPT CONSTRUTORA EIRELI por não 
cumprir o exigido no edital no item 10.4.subitens: 10.4.1- b “a” [não apresentou atestado técnico 
operacional para,  BASE E/OU SUB BASE ESTABILIZADA GRANULOMETRICAMENTE e “b” 
TRATAMENTO SUPERFICIAL SIMPLES E/OU DUPLO  e 10.4.1- c (não comprovou possuir em 
seu quadro permanente, Engenheiro detentor de acervo para BASE E/OU SUB BASE ESTABI-
LIZADA GRANULOMETRICAMENTE e TRATAMENTO SUPERFICIAL SIMPLES E/OU DUPLO) 
e CONSTRUTORA BRTEC LTDA-EPP, por não cumprir o exigido no edital no item 10.4.subitens: 
10.4.1- b.”b” TRATAMENTO SUPERFICIAL SIMPLES E/OU DUPLO, comunica que fica aberto o 
prazo recursal a partir da data desta publicação.

Informamos aos senhores licitantes, em caso de recurso, será(ão) feito(s) no protocolo do DER/
PB que se encontra aberto de segunda a sexta feira das 8:00 às 13:00 horas.

João Pessoa,  19 de outubro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
      COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 22/2020
Registro CGE Nº 20-01240-1

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS  Nº 22/2020 (Construção de um Bueiro 
Celular Quádruplo(3x3) no Riacho Aparecida de Acesso a Comunidade de Pau Ferro da Estação, 
no Município de Gurinhém/PB), que após análise detalhada nas documentações, respaldada na 
legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera habilitadas as Empresas: CONSTRU-
TORA BRTEC LTDA-EPP, CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA e SUPERJET SERVIÇO DE 
ENGENHARIA EIRELI,comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.

Informamos aos senhores licitantes, em caso de recurso, será(ão) feito(s) no protocolo do DER/
PB que se encontra aberto de segunda a sexta feira das 8:00 às 13:00 horas.

João Pessoa,  19 de outubro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Hildson de Queiroz Trindade, CPF: 035.281.194-38, torna público que requereu a SEMAPA – 
Secretária de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura do município de Cabedelo, a Licença para 
Instalação de Construção nova para um Residencial Unifamiliar, de uso exclusivamente familiar. 
A Residência estará situado na Rodovia BR 230, Condomínio Residencial Alamoana s/n, Qda 12, 
lote 149, do bairro Amazônia Park, município de Cabedelo - PB. CEP 58106-402.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 1553/2020 em João Pessoa, 0 de outubro de 2020 – Prazo: 
1.460 dias. Para a atividade de: Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 30 unidades, com 
Sistema de esgotamento sanitário interligado a rede da cagepa Município: Itaporanga, UF: PB. 
Processo: 2020-004426/TEC/LO-0843.
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